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ДУХ «КАЙРАТА»

МАРИНА ПОПОВА

ДВУЕДИНАЯ ЗАДАЧА

ДОЖДАЛИСЬ
Почти год местные власти 

готовили город к приему вы-
соких гостей: перекладывали 
тысячи метров брусчатки, 
корчевали одни деревья и 
сажали другие, закупленные 
в Башкирии. Но высокие го-
сти все не прибывали. За-
траты на подготовку пригра-
ничного форума, по разным 
данным, составляют 13-15 
миллиардов тенге. Кто-то из 
коллег напишет: зачем столь-
ко денег на показуху? Но 
согласитесь, любая хозяйка 
при встрече гостя наводит 
порядок дома и стремится 
принарядиться. Да и Коста-
най от этого точно ничего не 
потеряет. 
Нынешний форум — де-

вятнадцатый, а первый про-
шел в апреле 2003 года в 
Омске. В нем приняли уча-
стие главы двух государств, 
акимы и губернаторы, ми-
нистры, представители биз-
неса, руководители крупных 
предприятий. А с 2005 года 
мероприятие стало ежегод-
ным — поочередно на тер-
ритории каждой из стран. 
За исключением пандемий-
но-коронавирусного периода.
«Это важное мероприятие 

традиционно собирает на 

Оставаться независимыми и сохранить содру-
жество —  вот задача на две страны. Темой 
форума межрегионального сотрудничества Казах-
стана и России, проходящего в эти дни в Коста-
нае, стало сельское хозяйство. И это, наверное, 
неслучайно. Продовольственная безопасность в 
нынешней ситуации выходит на первый план. 
Традиционно ожидается подписание солидного 

своей площадке представите-
лей регионов и предпринима-
телей двух стран — как круп-
ных игроков, так и малый и 
средний бизнес. Участие в 
мероприятии примут губер-
натор Алтайского края, главы 
Башкортостана и Кабарди-
но-Балкарской Республики», 
— отметил российский по-
сол в Республике Казахстан 
Алексей Бородавкин. 
По мнению встречающей 

стороны, главы Костанайской 
области Кумара Аксакалова, 
нынешняя тема определена 
неслучайно, поскольку в эко-
номике обеих стран аграр-
ная отрасль занимает важ-
нейшее место. 
«Один из вопросов, кото-

рые обсуждались в ходе фо-
рума, — проблема климати-
ческих изменений, имеющих 
сильное влияние на сельско-
хозяйственную отрасль. По-
следние два года на терри-
тории Костанайской области 
были засушливыми, и это 
сильно сказалось на разви-
тии данного сектора эконо-
мики. Этот важный вопрос 
должен обсуждаться как с 
представителями сельского 
хозяйства Казахстана и Рос-

сии, так и с экспертами и 
учеными-практиками других 
стран», — отметил глава ре-
гиона.

СОЛЬ-ХЛЕБ ВМЕСТЕ, 
А ТАБАЧОК ВРОЗЬ
Октябрьское заявление ви-

це-министра торговли и инте-
грации республики Кайрата 
Торебаева о том, что Казах-
стан не будет поставлять в 
Россию 106 наименований 
товаров в связи с западны-
ми санкциями против Мо-
сквы, вызвало неоднознач-
ную реакцию. Сообщение о 
введенном Казахстаном за-
прете транзита плитной про-
дукции в Россию из-за за-
падных санкций (ДСП, МДВ 
и другие) было опровергнуто, 
Минторг сообщил, что по их 
линии отсутствуют какие-ли-
бо запреты или ограничения. 
Стоит отметить, что через 
Казахстан поставляется 40 
процентов экспорта россий-
ских деревообрабатывающих 
предприятий. Вскоре был 
опровергнут и тот факт, что 
Казахстан ввел ограничения 
экспорта товаров в РФ — 
регулирование торговых от-
ношений Казахстана и Рос-
сии происходит в полном 
соответствии с положениями 

договора о Евразийском эко-
номическом союзе. Но надо 
понимать, что политика и 
экономика идут рядом. 
Впрочем, защита интере-

сов страны всегда на пер-
вом месте, даже если эта 
политика кого-то не устра-
ивает. Периодически обе 
стороны вводят запреты на 
ввоз или вывоз из своих 
стран определенного переч-
ня товаров, в том числе и 
сельхозпроизводства. На-
пример, до конца 2023 года 
нельзя импортировать в РФ 
живую рыбу, ракообразных, 
молоко и молочную продук-
цию, овощи, фрукты, орехи. 
А вот казахстанские произ-
водители страдают от на-
плыва от соседей большого 
количества более дешевой 
молочной продукции — чему 
потребители, надо сказать, 
только рады. Но это не по-
вод возводить забор на об-
щем поле. 

ОБЩИЕ 
НАПРАВЛЕНИЯ
Среди участников форума 

и делегация Алтайского края 
под руководством губерна-
тора Виктора Томенко. По 
его мнению, сотрудничество 
Алтайского края с Казахста-

ном год от года становится 
только крепче. И, конечно, 
ключевым вопросом явля-
ется сельское хозяйство. Он 
подчеркнул, что на форуме 
были затронуты ключевые 
вопросы, связанные с аграр-
ным сектором.
 «Это, например, сотрудни-

чество в области выращива-
ния различных культур — тут 
большие успехи у нашего Ал-
тайского центра агробиотехно-
логий. Развивается и цифро-
визация отрасли, например, 
использование на полях тех-
нологии ГЛОНАСС», — отме-
тил губернатор.
В Алтайском крае самая 

большая в России пашня — 
6,5 миллиона гектаров. При 
этом на большей части пло-
щади, 4 миллионах, аграрии 
работают на технике, ис-
пользующей преимущества 
ГЛОНАСС.
Россия является одним 

из крупнейших инвесторов 
в казахстанскую экономику, 
общий объем российских ка-
питаловложений, по данным 
российской стороны, чуть 
больше 17 миллиардов дол-
ларов. Казахстан называет 
цифру около 20 миллиардов. 
Россия является ключевым 
поставщиком в Казахстан 
таких продуктов, как пшени-
ца – 98 процентов импорта, 
ячмень — столько же, мясо 
птицы – 80-90 процентов, 
сахар — до 70 процентов, 
кисломолочная продукция – 
60-70 процентов. 
Специалисты Казахстана и 

России договорились обме-
ниваться важными наработ-
ками в сельском хозяйстве 
и совместно улучшать имею-
щиеся технологии, тем более 
что каждой стороне есть что 
показать. Например, Казах-
стан достаточно неплохо про-
двинулся в вопросах цифро-
визации, в том числе в АПК: 
оцифровка сельхозугодий, со-
здание цифровых ферм.

ДОГОВОРЕННОСТИ 
РАБОТАЮТ
Накануне встречи оба 

президента дали централь-
ным изданиям России и Ка-
захстана обширные интер-
вью, из которых несложно 
сделать вывод, что, как бы 
ни менялся мир, соседям 
друг без друга не обойтись. 
Так, в феврале текущего 
года АО «НК «КазМунай-
Газ» и ПАО «Лукойл» за-

ключили ряд соглашений по 
проекту освоения участков 
месторождений «Калам-
кас-море», «Хазар», «Ауэ-
зов» в казахстанском сек-
торе Каспийского моря. А в 
прошлом году завершилось 
строительство нефтехимиче-
ского комплекса Kazakhstan 
PetrochemicalIndustries (KPI), 
в данном проекте участву-
ет и российская компания 
«Сибур». Также в Сарани 
при участии «Татнефти» 
построен завод по произ-
водству автомобильных шин 
KamaTyresKZ.
В текущем году Казахстан 

ратифицировал Соглашение 
о создании и функциониро-
вании на паритетной осно-
ве филиалов организаций 
высшего и послевузовского 
образования, заключенное 
между правительствами Ка-
захстана и России. В резуль-
тате были открыты филиалы 
МИФИ на базе КазНУ име-
ни аль-Фараби и РГУ имени 
Губкина на базе Атырауского 
университета нефти и газа 
имени Утебаева. В 2024 году 
также планируется открытие 
филиала РХТУ имени Мен-
делеева на базе Таразского 
регионального университета 
имени Дулати.
«Ростсельмаш» и Петер-

бургский тракторный завод 
не только экспортируют свою 
продукцию, но и занимают-
ся локализацией ее сборки 
на казахстанской террито-
рии. И это далеко не полный 
перечень совместных проек-
тов. Возможно, реализация 
поставленных задач происхо-
дит не так быстро, как хоте-
лось бы, не все подписанные 
контракты выстреливают. Но 
то, что работа ведется, надо 
признать, потому что она не-
обходима обеим сторонам. 
P.S. Российская Федерация 

является одним из главных 
торговых партнеров Казах-
стана. По итогам 2022 года 
объем двусторонней торговли 
между Казахстаном и Росси-
ей составил 27 миллиардов 
долларов (экспорт — 9,1 мил-
лиарда, импорт — 17,9 мил-
лиарда), что составляет почти 
20 процентов от общего то-
варооборота Казахстана. За 
январь — август текущего 
года объем торговли составил 
17 миллиардов долларов, на 
1,1 процента превысив пока-
затель прошлого года.
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В ПОНЕДЕЛЬНИК глава 
государства Касым-Жомарт 
Токаев принял председателя 
Агентства по противодействию 
коррупции Асхата Жумагали. 

Президенту доложили о результатах работы Анти-
коррупционной службы за 10 месяцев текущего года. 
За отчетный период в стране зарегистрировано око-
ло 1500 коррупционных преступлений, изобличено 
более 1100 лиц, из которых 158 — руководители раз-
личного уровня.

Во ВТОРНИК глава государства принял ректора 
КазНУ имени аль-Фараби Жансеита Туймебаева. На 
встрече Президент Токаев был ознакомлен с дея-
тельностью университета в части подготовки специ-
алистов и научно-исследовательской работы. Кроме 
того, ректор представил главе государства стратеги-
ческий план развития КазНУ, который в следующем 
году отметит свое 90-летие. Как сообщил Жансеит 
Туймебаев, на данный момент вуз реализует 400 на-
учных проектов, общая стоимость которых составля-
ет 8,1 миллиарда тенге.

В СРЕДУ Касым-Жомарт Токаев принял предсе-
дателя Агентства по стратегическому планированию 
и реформам Жандоса Шаймарданова. Главе госу-
дарства был представлен анализ реализации струк-
турных и институциональных реформ в экономике 
Казахстана. Председатель агентства доложил, что 
разработан законопроект по вопросам государствен-
ной статистики и управления данными.

Вчера, в ЧЕТВЕРГ, Президент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев встретился с Президентом 
Российской Федерации Владимиром Путиным в 
Астане. Российский лидер находится в Казахстане с 
официальным визитом. По традиции в резиденции 
собрались члены кабинетов министров двух стран. 
Подробности — в материалах “НП”.

Токаев и Путин открыли XIX Форум межрегио-
нального сотрудничества Казахстана и России. Пре-
зидент Казахстана Касым-Жомарт Токаев отметил, 
что Казахстан и Россия являются стратегическими 
партнерами и союзниками.

“Достаточно отметить, что Казахстан и Россия — 
одни из крупнейших производителей сельхозпро-
дукции и входят в десятку мировых лидеров по экс-
порту зерна. На долю наших государств приходится 
почти 10 процентов пахотных земель и 9 процентов 
пастбищ и сенокосных угодий всего мира”, — сказал 
Президент Казахстана.

Сарсен Куранбек назначен на 
должность заместителя аки-
ма Шымкента. Трудовую де-
ятельность начал в 1995 году 
тренером-преподавателем в 
специализированной детско- 

юношеской школе олимпийского резерва № 4 в 
Алматы. С 2003 по 2023 год занимал ответственные 
руководящие должности в частном секторе и цен-
тральных государственных органах.

Мирас Тулебаев стал вице-министром туризма и 
спорта. Ранее он был заместителем председателя Ко-
митета индустрии туризма Минкультуры и спорта. 
Трудовую деятельность начал в 2008 году главным 
специалистом в Международном центре оборонного 
приграничного сотрудничества. С 2022 по 2023 год 
— заместитель председателя Комитета индустрии ту-
ризма Министерства культуры и спорта. 

Ержан Ибраев назначен командующим войска-
ми регионального командования “Астана”. Так-
же распоряжением главы государства Жазыкбаев 
Шайх-Хасан Сатаркулулы освобожден от должности 
командующего войсками регионального командова-
ния “Астана”. 

Подготовила Ольга Крутова

пакета межрегиональных соглашений и коммер-
ческих контрактов. Главная сложность любых 
отношений —  соблюсти баланс собственных 
интересов, не обидев соседа. Обозначив страте-
гические и союзнические отношения двух стран, 
в таком ключе прозвучали речи президентов 
Казахстана и России, обращенные к участникам 
форума

ОДНА ПЛАТФОРМА
Премьер-министр РК Алихан Смаилов по пору-
чению главы государства Касым-Жомарта То-
каева прибыл в Узбекистан для участия в 16-м 
саммите Организации экономического сотруд-
ничества. В преддверии мероприятия в Таш-
кенте состоялась встреча Алихана Смаилова с 
Президентом страны Шавкатом Мирзиеевым

Алихан Смаилов подчеркнул, что сегодня отно-
шения двух стран являются ярким примером стра-
тегического партнерства, основанного на доверии и 
взаимопонимании. Как отметил Премьер-министр, 
реализация всех договоренностей, достигнутых 
на высшем уровне, находится на контроле прави-
тельств РК и РУ. Одним из приоритетных направле-
ний здесь является создание прочной и устойчивой 
экономической платформы двустороннего взаимо-
действия. Он добавил, что Правительство Казах-
стана приложит все усилия для поступательного 
развития сотрудничества с Узбекистаном по всему 
спектру двустороннего взаимодействия.

Со своей стороны Шавкат Мирзиеев отметил, что 
стратегические договоренности между двумя стра-
нами планомерно реализуются. Это в том числе ка-
сается сотрудничества в торговле, сфере транспорта 
и водной отрасли.

“Все вопросы у нас продвигаются вперед. Я думаю, 
что ни одного нерешенного вопроса нет. В части 
торговли те проекты, о которых мы договорились с 
Президентом Казахстана, помогут нам в достижении 
новых рубежей”, — сказал Президент Узбекистана.

Алексей Мальченко



Напомним, Организация 
тюркских государств была 
создана в 2009 году. Свое 
нынешнее название она 
получила в ноябре 2021-
го на саммите в Стамбуле. 
В ее состав сегодня вхо-
дят Азербайджан, Казах-
стан, Кыргызстан, Турция 
и Узбекистан, а в качестве 
наблюдателей в ее рабо-
те участвуют Туркмения и 
Венгрия. 
Выступая на саммите, 

Президент Касым-Жомарт 
Токаев заявил: «Казахстан 
заинтересован в дальней-
шем развитии ОТГ». При 
этом отметил, что буду-
щее «председательство 
Казахстана в организации 
будет проходить под деви-
зом Turktime, тем более 
что «данная аббревиатура 
отражает восемь приорите-
тов, которым будет уделе-
но первостепенное внима-
ние: традиции, унификация, 
реформы, знания, доверие, 
инвестиции, медиация и 
энергия». 
Также, по словам главы 

государства, большое зна-
чение имеет популяриза-
ция тюркского единства, 
поскольку собравшихся 
«связывают общая исто-
рия, культура, язык и мен-
талитет». В связи с этим 
он обратил внимание на 
необходимость приведения 
флагов и эмблем Органи-
зации тюркских государств 
и ее структур к единому 
образцу.
— Наш долг — изучить 

общие архивы и донести 
историческую правду до 
потомков. Это действитель-
но очень важная работа, 
потому что в нашей общей 
истории имеются белые 
пятна, которые предстоит 
изучить, — подчеркнул Ка-
сым-Жомарт Токаев. До-

ТЮРКСКОЕ ВРЕМЯ 

бавив, что «также важно 
заняться взаимным про-
движением телесериалов, 
которые снимают в наших 
странах. Особенно важно 
широко популяризировать 
анимационные фильмы для 
детей». 
А вот предложение Пре-

зидента Турции Реджепа 
Эрдогана о создании еди-
ного алфавита тюркских 
стран все так же осталось 
невостребованной инициа-
тивой.
— Никто из участников 

саммита на это не отре-
агировал. Тема старая, 
болезненная и никому, 
кроме Турции, не нуж-
на. А у этого государства 
есть свои интересы. Ведь 
если, например, Азербайд-
жану была нужна военная 
помощь Турции для воз-
вращения Карабаха, то 
остальные видят в ней не 
столько военно-политиче-
ского союзника, сколько 
экономического, культур-
ного, гуманитарного. Не 
более того, — поделился 
своим мнением с «НП» по-
литолог Данияр Ашимбаев. 
В качестве подтвержде-

ния можно привести и сло-
ва кандидата исторических 
наук, политолога Султана 
Акимбекова о том, что 
Турция давно завоевала 
своими сериалами близле-
жащие регионы.
— И формат ОТГ, и пе-

реформатирование данной 
организации во многом 
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связаны с Президентом 
Турции Эрдоганом. То есть 
и он, и Турция, в прин-
ципе, являются главными 
мотиваторами всех этих 
процессов, пытаясь таким 
образом усилить свое зна-
чение. Например, это го-
сударство за счет старых 
связей, возможностей яв-
ляется крупнейшим экс-
портером сериалов — ту-
рецких. Не только на все 
пространство Ближнего 
Востока, но и на Казах-
стан. Это часть культур-
ной традиции, на которой 
они, к слову, зарабатыва-
ют огромные деньги. Плюс 
при Эрдогане Турция стала 
занимать некую центрист-
скую позицию, хотя при 
этом у нее слабая эконо-
мическая база, — сказал 
Акимбеков в одном из сво-
их недавних интервью. 
Впрочем, как отмечают 

в общей своей массе по-
литологи, ОТГ во многом 
— это лишь некая своео-
бразная «декларация о на-
мерениях». По большому 
счету, тоже неплохо, по-
тому как общее тюркское 
единство — это культурное 
и политическое сближение. 
Это общие интересы. Но 
реального «наполнения» 
решениями каких-либо гло-
бальных проблем там не 
наблюдалось. Во всяком 
случае, в этот раз. 
Разве что Касым-Жомарт 

Токаев предложил обеспе-
чить синхронное развитие 

тюркских государств, для 
чего необходимо «систе-
матизировать стандарты и 
терминологию государств 
— членов организации». 
— Единые стандарты по-

зволят обеспечить ежегод-
ный рост ВВП примерно на 
один процент. Сейчас ва-
ловой внутренний продукт 
наших стран равен почти 
1,4 триллиона долларов. 
В этом году товарооборот 
между членами организа-
ции превысил 22 милли-
арда долларов. Но данный 
показатель можно увели-
чить в 1,5 раза, если будут 
утверждены общие требо-
вания, — пояснил Прези-
дент Казахстана. 
В остальном, по меткому 

замечанию политолога Да-
нияра Ашимбаева, «данная 
площадка была использо-
вана всеми для каких-то 
своих заявлений, а ка-
ких-то громких решений, в 
принципе, там принято не 
было». 
Погоду на саммите ОТГ 

не сделал в том числе и 
приезд венгерского пре-
мьера Виктора Орбана,  
визит которого состоялся 
днем ранее. 
— То есть, чтобы не сли-

ваться со всеми, а подчер-
кнуть — это его отдельный 
визит на государственном 
уровне. Но замечу, что 
при этом Венгрия так же, 
как и Турция — страны 
по сути специфические и 
больше завязаны на евро-
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пейскую политику, — под-
черкнул Ашимбаев. 
Потому, наверное, неслу-

чайно во время многочис-
ленных мероприятий: кон-
ференций, круглых столов, 
семинаров в ходе прове-
дения саммита ОТГ вни-
мание больше уделялось 
локальным вопросам. 
— Тот же Эрдоган сде-

лал заявление по Ближ-
нему Востоку и поднял 
вопрос по Северному 
Кипру, который, к слову, 
никого не заинтересовал, 
поскольку, скажем так, 
это проблема сепаратиз-
ма. Которая для всех и у 
всех непопулярна. Анало-
гично шло обсуждение у 
Баку и Анкары, которые 
«хвалили» друг друга за 
войну в Карабахе. В то 
время как Узбекистан 
говорил про логистику и 
подводил свои итоги в 
председательстве, Туркме-
нистан «предлагал себя» 
в качестве срединного 
коридора. Ну а Казахстан 
в выступлении Президен-
та РК Касым-Жомарта 
Токаева наметил пути 
развития организации на 
ближайший год председа-
тельствования, — сооб-
щил в комментарии «НП» 
Данияр Ашимбаев. 
Но, по мнению истори-

ка и политолога Султана 
Акимбекова, «у Виктора 
Орбана в европейском 
пространстве позиция не 
очень хорошая — он там 

находится в достаточной 
изоляции, потому как у 
него своеобразный взгляд 
на украинский конфликт, у 
него своеобразные отно-
шения с Россией в данной 
ситуации». 
— Поэтому в глобальном 

масштабе ему общаться 
особо не с кем. И вот тут 
Казахстан для него высту-
пает очень важным игро-
ком. Во-вторых, Венгрия 
очень сильно зависит от 
импорта энергоносителей, 
тем более что Украина 
официально заявила о том, 
что в 2024 году перестанет 
транспортировать по кон-
тракту газ через свою тер-
риторию, который, к слову, 
в значительной степени 
идет в Венгрию, а также 
Австрию и Словакию. Поэ-
тому, думаю, что этот мо-
мент стал частью перего-
воров. И — да, в-третьих, 
венгры пытаются себя по-
зиционировать как наслед-
ники кочевников, причем 
в той ситуации, когда все 
население Восточной Ев-
ропы к кочевникам отно-
сится довольно прохладно. 
Вот только данная позиция 
у Орбана несколько попу-
листская, и он на самом 
деле пытается найти хоть 
какую-то поддержку, пусть 
даже используя уровень 
культурно-исторической си-
туации, — заключил Сул-
тан Акимбеков. 

Астана 

Кошелек

Проблема, почему ка-
захстанские бренды не 
развиваются должным 
образом, не в том, что-
бы их зарегистрировать. 
Проблема в том, что в 
РК до сих пор не разра-
ботаны государственные 
стандарты географически 
обусловленных брендов. 
Нет и специального ор-
гана, уполномоченного 
следить за их правиль-
ным происхождением. 
А поскольку нет офици-
альных правил, соглас-
но которым эти аутен-
тичные товары только 
и можно производить, 
их, выходит, де-юре не  
существует

ВОТ ТАКИЕ 
ПРАВИЛА
Искушенная европей-

ская правовая традиция 
давно пришла к понима-
нию, что защита требу-
ется не только собствен-
ности как таковой, но и 
интеллектуальной соб-
ственности. Ею считает-
ся как создание, изобре-
тение чего-то нового, так 

Нет бренда без документа

На прошлой неделе 
в Астане состоялся 
Х, юбилейный, сам-
мит Организации 
тюркских государств, 
который старто-
вал под девизом 
«Тюркское время». 
В его рамках также 
прошло заседание 
Совета министров 
иностранных дел ОТГ. 
Однако политологи 
отмечают «рядовой» 
характер события 

Министр юстиции Аманат Ескараев объявил недавно, 
что такие казахстанские бренды, как алматинский 
апорт и другие, наконец, “закреплены за Казахста-
ном”. Очередь — за патентом на юрту. Это радостная 
новость, уточнил чиновник. На самом деле, напом-
ним, что такие объекты интеллектуальной собствен-
ности, как, например, географические названия, 
закрепляются не за страной, а за участниками рынка, 
которые производят соответствующий товар 

НЕПРОСТЫЕ 
ЦЕНЫ ПРОСТЫХ 
ЛЕКАРСТВ 

В Казахстане могут подорожать, и намно-
го, лекарства, где хоть в малейшей степени 
присутствует этиловый спирт. Например, 
корвалол, различные спиртовые настойки 
растений, зеленка и йод

Дело в том, что с 1 января 2024 года реали-
зация неденатурированного этилового спир-
та для производства лекарственных средств и 
медицинских изделий должна будет облагать-
ся акцизом в размере 600 тенге за один литр 
100-процентного спирта, а спиртовые настойки 
— в размере 2555 тенге за литр. 

И потому отечественные производители счи-
тают, что “введение акциза на этиловый спирт 
приведет к вытеснению отечественной спирто-
содержащей продукции с рынка Казахстана, а 
также к снижению производственных мощно-
стей и сокращению сотрудников”.

Напомним, сегодня в РК производством фар-
мацевтических продуктов и препаратов занима-
ются 12 предприятий. Однако объем их произ-
водства в первом полугодии 2023 года оставил 
около шести миллиардов тенге, что на 36 про-
центов меньше, чем за аналогичный период 
прошлого года. Подорожав к тому же, согласно 
данным Бюро национальной статистики АСПР, 
почти на 12 процентов. Что касается дня сегод-
няшнего, то картина следующая. 

— Введение акциза на этиловый спирт для про-
изводства лекарственных средств и медицинских 
изделий приведет к еще большему повышению 
цен на отечественную спиртосодержащую про-
дукцию. На 100 процентов минимум. И это будут 
такие препараты первой необходимости, как йод, 
зеленка, ротокан, корвалол, меновазин, настойки 
валерианы, календулы. Например, цена настойки 
боярышника от производителя может подняться 
со 191 до 395 тенге за 100 миллилитров, — говорит 
директор департамента медицинских услуг НПП 
“Атамекен” Назгуль Кабдрахманова.

— Когда это все вступит в силу, если вступит, 
мы просто закроемся. Мы не сможем работать. 
Потому как, по предварительным нашим под-
счетам, цена препаратов может увеличиться ми-
нимум в пять раз, — утверждает директор одной 
из фармацевтических компаний Ольга Цейц.

— Включение акциза в закуп этанола приведет 
к серьезному удорожанию нашей продукции. 
Соответственно, мы сразу станем неконкурен-
тоспособными по сравнению с продукцией про-
изводства Беларуси и России, которая не обла-
гается акцизами на спирт, и без того занимая 
доминирующее положение на рынке Казахста-
на. Неконкурентоспособная цена приведет к со-
кращению производства, а может, и к банкрот-
ству. В компании работают 80 сотрудников. Мы 
будем вынуждены сократить половину персона-
ла, так как дезинфицирующие средства на осно-
ве этилового спирта составляют 70 процентов от 
всего нашего объема реализуемой продукции, — 
посетовал предприниматель Нурлан Ережепов. 

Более того, исполнительный директор ассо-
циации производителей фармацевтической и 
медицинской продукции “ФарМедИндустрия 
Казахстана” Гулдария Манакбаева считает, что 
“удорожание спиртосодержащей продукции ска-
жется и на закупках медицинских организаций”.

— В рамках ГОБМП поставляется около 30 
наименований спиртосодержащих лекарствен-
ных средств и медицинских изделий. Это йод, 
салициловый спирт, повидон-йод, этанолы и 
т.п. Введение акциза повлияет на цену в рамках 
закупа. В случае увеличения стоимости возник-
нет риск незакупа государством этих препара-
тов. Больницы останутся без этой продукции, 
— подчеркнула она. 

Между тем, согласно данным НПП “Атаме-
кен”, эту норму в Налоговый кодекс приняли 
еще в декабре 2022 года. Вот только “ее введе-
ние не обсуждалось с представителями фарма-
цевтической отрасли”. 

 — В настоящее время мы проводим работу по 
возвращению нормы освобождения от акциза на 
этиловый спирт для производства лекарственных 
средств и медицинских изделий. Вопрос обсужда-
ется на всех площадках. Проводится повторный 
анализ расчетов по расходам на спирт этиловый 
для производства лекарственных средств и меди-
цинских изделий. Но пока на сегодняшний день 
консенсус по решению данного вопроса не до-
стигнут, — заключили в нацпалате. 

Добавим, что сегодня, помимо вышеназванных 
препаратов, даже уже обычный жаропонижаю-
щий парацетамол стал дороже на 58,2 процента. 
Простая ацетилсалициловая кислота (аспирин) 
подорожала на 18, а обычный йод (который, кста-
ти, тоже содержит этиловый спирт) — на 32 про-
цента. Активированный уголь стал дороже на 21, а 
отхаркивающий сироп — почти на 25 процентов. 
При этом наибольшее удорожание было отмече-
но в Павлодарской области. Следом идут область 
Улытау, Восточный Казахстан, Жамбылская, Же-
тысуская и Костанайской области. 

Ольга Шишанова 
Астана

и соблюдение традиций 
прошлого. Например, 
при производстве това-
ров, уникальные харак-
теристики и репутация 
которых связаны с опре-
деленным географиче-
ским регионом, а значит, 
и знаниями, навыками 
местного населения.

Чтобы обособить, сде-
лать узнаваемым свой 
товар в ряду других, про-
изводитель может ис-
пользовать зарегистри-
рованный им товарный 
знак. А бывает, природа 
и история уже сделали за 
него часть работы: когда 
продукт известен бла-
годаря локации, где его 
изготавливают. Тогда до-
статочно зарегистриро-
вать право использовать 
такой маркер, как геогра-
фическое указание (ГУ) 
и наименование места 
происхождения товара 
(НМПТ). Правда, в от-
личие от товарного зна-
ка право на ГУ и НМПТ 
не исключительно: его 
вправе зарегистрировать 
все конкуренты-соседи, 

производящие аналогич-
ный товар в этих местах. 

В Казахстане Закон “О 
товарных знаках, зна-
ках обслуживания, гео-
графических указаниях 
и наименованиях мест 
происхождения товаров” 
приняли еще в 1999 году. 
Кроме того, вступив в 
2015 году во Всемирную 
торговую организацию, 
Казахстан тем самым 
присоединился к мно-
госторонним торговым 
соглашениям в рамках 
ВТО, в том числе к Со-

глашению по торговым 
аспектам прав интеллек-
туальной собственности 
(ТРИПС). И с этого мо-
мента должен подчинять-
ся правилам, которые 
диктуются в ТРИПС.

То есть защита ин-
теллектуальной соб-
ственности в РК как бы 
предусмотрена. Но есть 
проблема. Когда в 1994 
году при создании ВТО 
принималось Соглаше-
ние по торговым аспектам 
прав интеллектуальной 
собственности (ТРИПС), 

у развитых в экономиче-
ском и правовом отно-
шении стран эта разрабо-
танная номенклатура уже 
имелась. Например, во 
Франции Национальный 
институт происхождения 
и качества при француз-
ском Минсельхозе соз-
дан еще в 1905 году. Этот 
институт администрирует 
соблюдение правил про-
изводства товаров (сы-
ров, колбас, вин и т.п.), 
определенных государ-
ством как защищенные 
географические указания 
и технологии.

Похожие организации 
давно функционируют 
и в других западноевро-
пейских странах. Так что 
нормы ТРИПС были по-
сеяны на унавоженную 
почву.

Например, для того 
чтобы именовать сыр 
аутентичным пармеза-
ном (то есть из Пармы), 
требуется, чтобы коро-
вы определенных пород 
паслись на лугах имен-
но итальянской Эмили-
и-Романьи, пожевывая 
травы характерных для 
этой провинции видов. А 
затем молоко требуемых 
кондиций ферментирова-
лось культурами, выпада-
ло в “зерно” и вызревало 
в сыр при уникальных 
условиях, поддерживае-
мых тамошними сырова-
рами. Права такого соб-

ственника, который все 
стадии производства 
осуществляет исключи-
тельно в этом географи-
ческом регионе, будут 
защищены как наимено-
вание места происхожде-
ния товара не только на 
родине, в Италии, но во 
всех странах ВТО. То есть 
и на рынке Казахстана — 
если собственник товара, 
конечно, зарегистрирует 
этот объект интеллекту-
альной собственности в 
нашей стране.

Кстати, чем НМПТ 
отличается от географи-
ческого указания? А вот 
чем. Если производитель 
швейцарских часов, про-
дающий их в РК, захо-
чет индивидуализировать 
свою продукцию, ему 
достаточно будет зареги-
стрировать географиче-
ское указание: Swiss. Это 
означает не конкретный 
товар, а лишь качество, 
которое покупатель, на-
слышанный о репутации 
и традициях швейцар-
ских часовщиков, вправе 
ожидать. Ну и, что обя-
зательно, хотя бы одна 
из стадий производства 
должна осуществляться в 
Швейцарии. Пусть даже 
все остальное сделано в 
Китае.

(Окончание на 3-й стр.)

Алишер Дулатов
Фото Талгата Галимова
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ВО ВСЕМ ВИНОВАТ
ХАМАС
По словам представи-

теля израильского МИДа 
Симоны Гальперин, в на-
стоящее время в Газе на-
ходится несколько тысяч 
иностранцев, которые не 
могут покинуть военную 
зону и фактически стали 
заложниками ХАМАС.
«Мы получили несколько 

списков граждан не толь-
ко от Казахстана, но и от 
других стран. Что касается 
Израиля, то с нашей сто-
роны нет никаких препят-
ствий, напротив, помога-
ем и содействуем выезду 
иностранцев из сектора 
Газа», — заявила Симона 
Гальперин, отвечая на со-
ответствующий вопрос ка-
захстанских журналистов, 
который был задан в ходе 
брифинга в Астане в про-
шедший понедельник. 
В то же время есть две 

проблемы, мешающие ино-
странцам покинуть эту 
территорию. 

«Первая — выезд через 
Египет, Рафак, был за-
крыт в течение трех не-
дель. Египтяне разрешили 
начать вывоз иностранцев 
только на прошлой неде-
ле. Вторая проблема — 
введенные ими ограниче-
ния на количество людей 
в сутки. Разрешается про-
пускать через границу не 
больше 500-600 человек, 
в то время как общее 
количество иностранных 
граждан составляет бо-

ИСХОД ОТ ВОЙНЫ

лее семи тысяч. Значит, 
вывоз может продлиться 
две недели», — объясни-
ла представитель израиль-
ского МИДа.
Но ситуация, по ее сло-

вам, осложнилась тем, что 
в прошедшие выходные 
ХАМАС принял решение о 
запрете иностранцам по-
кидать сектор Газа. 
«В качестве живого 

щита используют не только 
их, но и гражданских па-
лестинцев», — подчеркну-
ла израильский дипломат.
Израиль обеспокоен, что 

гуманитарная помощь идет 
на усиление ХАМАС.
Столичные журналисты 

поинтересовались реакци-
ей Израиля на решение 
Астаны отправить миллион 
долларов гуманитарной по-
мощи палестинскому наро-
ду. Об этом решении зая-
вил на прошедшем неделю 
назад саммите Организа-
ции тюркских государств 
Президент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев.
«Израиль не возражает 

против помощи палестин-
цам. Но мы за адресную 
помощь: ее должны полу-
чать палестинцы, а не ХА-
МАС», — пояснила Симо-
на Гальперин. 
По ее словам, в тече-

ние последних десятков 
лет палестинцы получали 
помощь от ООН и других 
организаций, но, к сожа-
лению, она была исполь-
зована на вооружение и 
строительство подземных 
тоннелей ХАМАС. По дан-
ным МИДа Казахстана, 
средства уже перечислили 
в Ближневосточное агент-
ство ООН по оказанию 
помощи палестинским бе-
женцам.
«Что касается нашего 

сотрудничества с Казах-

станом, то оно продолжа-
ется, и мы надеемся, что 
будет даже расширяться. 
Нефть — один из компо-
нентов. Мы взаимодей-
ствуем также в рамках 
сохранения межрелигиоз-
ного диалога», — добави-
ла она.

ПРОВАЛ 
ИЗРАИЛЬСКОЙ 
РАЗВЕДКИ
На вопрос журналистов, 

как при высоком развитии 
израильских технологий, в 
частности в вопросе обе-
спечения безопасности 
границы, могла произойти 
массовая атака хамасов-
цев, ставшая детонато-
ром развязывания войны 
в секторе Газа, предста-
витель МИДа Израиля от-
ветила: «Это ужасный во-
прос и ужасная ситуация, 
ответ на него нам еще 
предстоит получить».
По ее мнению, было 

«упущение в работе раз-
ведки».
«А те, кто сидел в пунктах 

контроля за мониторами, не 
сразу поняли, что произо-
шло и почему потухли экра-
ны. Возможно, был сбой 
подачи электроэнергии. Ни-
кто не мог предположить 
вероятность такой масси-
рованной атаки. Выяснение 
истинных причин и ответ-
ная реакция потребовали 
времени, но тем временем 
гибли люди», — пояснила  
Гальперин.
По ее мнению, при всех 

научных разработках и 
достижениях техника не 
может на 100 процентов 
заменить живое наблю-
дение за ситуацией на 
границе. «Все упущения 
будут анализироваться и 
изучаться, чтобы не допу-
стить повторения в буду-
щем», — сказала она. 
Дипломат заверила, что 

недавние заявления пред-

ставителей Израиля о воз-
можном использовании 
Израилем ядерного ору-
жия в борьбе с ХАМАС 
были опрометчивы. 
«Тот, кто это сказал, 

уже не сидит во власти. 
И это четкий ответ Изра-
иля на вопрос о том, бу-
дет ли использовано ядер-
ное оружие», — ответила  
Гальперин. 

КАК ЗНАНИЕ 
ТАТАРСКОГО ЯЗЫКА
СПАСЛО ЖИЗНЬ 
ЕЕ ДЕДА
Симона Гальперин — 

кадровый дипломат с 
20-летним стажем. Свою 
карьеру она начинала 
именно в Казахстане — 
с должности заместителя 
посла. Работала в Южной 
Корее, советником в де-
легации Израиля при ЕС, 
ответственной за связи с 
Европарламентом, дирек-
тором департамента меж-

дународных организаций 
и прав человека в МИД 
Израиля, послом в Син-
гапуре.
Она заявила, что своей 

жизнью обязана Казахста-
ну, и рассказала историю 
своей семьи. «Я родом из 
Ленинграда. Мои дед и ба-
бушка — ленинградцы. Во 
время Второй мировой вой-
ны мой дед, который служил 
в Советской армии, попал в 
плен. Для еврея это означа-
ло, что его сразу отправят 
в «топку». Но он сказал, 
что он татарин, мусульма-
нин из Казахстана, а пото-
му «обрезанный». От него 
потребовали доказательств. 
И он ответил на татарском, 
потому что его няней в дет-
стве была татарка, которая 
и научила его своему язы-
ку. Это спало ему жизнь. 
Его направили в трудовой 
лагерь», — рассказала Си-
мона Гальперин. 

Фото автора
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Нет бренда без документа
(Окончание. 
Начало на 2-й стр.)

Собственно, это и объяс-
няет, для чего на данный 
момент Казахстан присое-
динился к ВТО и ТРИПС. 
Этот документ (как, между 
прочим, и отечественный 
закон) защищает права 
иностранных собственни-
ков, зарегистрировавших 
свои ГУ в Казахстане. Но 
не производителей казах-
станских брендов. Ведь 
их официально, юриди-
чески, как мы уже гово-
рили, не существует. Как 
не существует утвержден-
ных законом правил, со-
гласно которым их толь-
ко и можно производить.

НЕТ ДОКУМЕНТА — 
НЕТ ПРОДУКТА
Что толку закреплять тот 

же алматинский апорт за 
Казахстаном? Требуется 
сделать так, чтобы органи-
зация, аналогичная упомя-
нутому французскому Ин-
ституту происхождения и 
качества, сначала создала (а 
еще раньше нужно создать 
саму организацию) некий 
реестр казахстанских брен-
дов. Где были бы указаны 
технические характеристи-
ки казы и жаи, кумыса и 
шубата. Того же алматин-
ского апорта. Где специа-
листы ясно прописали бы, 
что представляет собой 
этот сорт. Кстати, это так-
же еще надо четко опре-
делить. Например, есть 
мнение, что это гибрид, 
созданный путем прививки 
черенков народного сорта 
апорт Александр на подвой 

МИД ИЗРАИЛЯ ПОЯСНИЛ, ПОЧЕМУ КАЗАХСТАНЦЫ НЕ МОГУТ ПОКИНУТЬ СЕКТОР ГАЗА
На территории сектора Газа до сих пор оста-
ются 76 казахстанцев, а вместе с членами 
семей это 161 человек. Почему они не могут 
покинуть зону войны, объяснила на брифинге 
в Астане заместитель генерального директора 
МИДа Израиля по Евразии и Балканам Симона 
Гальперин

КУЛЬПАШ КОНЫРОВА

ТРАМП 
НАБИРАЕТ 
ОБОРОТЫ

Несмотря на уголовное преследование по 
четырем статьям против экс-президента США 
Дональда Трампа, он опережает действующего 
главу государства Джо Байдена по симпатиям 
избирателей в пяти из шести ключевых амери-
канских штатов

Выборы в них, как правило, оказывают значи-
тельное влияние на результаты в масштабах страны. 
Таков основной итог опроса газеты The New York 
Times с участием научно-исследовательского инсти-
тута Siena College. Опрос показал, что избиратели 
недовольны экономической ситуацией, падением 
качества жизни, внешней политикой государства 
и уровнем дееспособности действующего прези-
дента. И если бы президентские выборы в США 
состоялись не через год, а сегодня, Трамп нанес бы 
Байдену сокрушительное поражение, получив ми-
нимум 300 голосов выборщиков при необходимых 
для победы 270.

Согласно результатам опроса, Трамп опережа-
ет Байдена в пяти из шести штатов с отрывом на 
4-11 процентных пунктов. Примечательно, что 
во всех из них на выборах-2020 Байден побеждал 
Трампа, а сейчас картина прямо противоположная. 
Например, в штате Невада три года назад Байден 
опередил Трампа на два, а теперь проигрывает кон-
куренту целых 11 процентных пунктов. Трамп так-
же опережает Байдена с разрывом в четыре-шесть 
процентных пунктов в штатах Аризона, Джорджия, 
Мичиган и Пенсильвания. И лишь в Висконси-
не сторонников Байдена оказалось больше, чем у 
Трампа, но и там разница минимальная, всего два 
процентных пункта.

Как следует из опроса, жители названных штатов 
движимы не столько симпатиями к Трампу, сколь-
ко недовольством политикой Байдена. До 75 про-
центов респондентов отмечают ухудшение качества 
жизни, а 60 процентов считают, что страна в целом 
движется в неправильном направлении как во вну-
тренней политике, так и на международной арене.

Растущую обеспокоенность американских изби-
рателей вызывают вопросы экономики, отмечается 
в другом опросе, проведенным изданием Rasmussen 
Reports. И здесь у республиканцев колоссальный 
отрыв от демократов. Согласно этому опросу, у Ре-
спубликанской партии перевес в 33 пункта среди 
независимых избирателей, которые часто решают 
итоги выборов. В целом по стране 49 процентов 
вероятных избирателей в управлении экономикой 
больше доверяют республиканцам и лишь 39 про-
центов — демократам.

Это отражается и на кандидатах в президенты 
от партий. Опрос The New York Times показыва-
ет, что 59 процентов больше доверяют в вопросах 
экономики Трампу, и лишь 37 процентов — Бай-
дену. Именно в экономике у Трампа самая сильная 
позиция, отмечается в анализе результатов опроса. 
Это невиданный для республиканского кандидата в 
президенты результат в наше время, констатирует 
The New York Times.

Рост критики в адрес либералов и персонально 
Байдена наблюдается даже в традиционно демо-
кратическом электорате. Среди афроамериканских 
избирателей, которые издавна являются оплотом 
демократов и их выдвиженцев во главе государства, 
Байдена поддерживает лишь четверть. Ослабевает 
поддержка Демократической партии и среди цвет-
ных групп населения. Если годом ранее она состав-
ляла 70, то на момент опроса — 54 процента.

В поддержке Байдена молодежью тоже далеко не 
все благополучно. Согласно экзит-полам по всей 
стране в 2020 году, Байден опережал Трампа на це-
лых 24 процентных пункта. С тех пор картина резко 
изменилась. Одна из причин очевидна: Байден обо-
злил студентов, которым он так и не списал много-
миллионные долги по оплате учебы, хотя три года 
назад обещал сделать это. Из опроса The New York 
Times также следует, что избиратели моложе 30 лет, 
как и более широкий электорат, предпочитают, 
чтобы не Байден, а Трамп решал проблемы наци-
ональной безопасности (преимущество последнего 
по этому вопросу 11 процентных пунктов).

Другой тревожный для Байдена сигнал в том, 
что он утрачивает поддержку американских му-
сульман. Опрошенные граждане, исповедующие 
ислам, считают, что их предали. В частности, 
избирательница из Питтсбурга (Пенсильвания) 
Амира аль-Захрани рассказала The New York 
Times, что она крайне разочарована и будет го-
лосовать не за Байдена, а за выступающего не-
зависимым кандидатом профессора Гарварда и 
давнего критика Израиля Корнела Уэста. 

Хотя мусульман в США не так много, их поддерж-
ка может иметь критическое значение для Байдена в 
некоторых штатах. Например, итог выборов-2020 в 
Мичигане, где живут 200 тысяч мусульман с правом 
голоса, решили 146 тысяч голосов в пользу Байде-
на. В связи с этим группы активистов-мусульман 
этого штата через СМИ и соцсети предупреждают 
Байдена, что безапелляционная поддержка Израиля 
может стоить ему победы на выборах.

Раскол в отношении к воинственности Изра-
иля наблюдается и среди функционеров Демо-
кратической партии. Как следует из материала 
издания Axios, 20 процентов из 300 сотрудников 
нацкомитета Демпартии подписали письмо Байде-
ну с просьбой потребовать от израильских властей 
немедленного прекращения огня. Эту позицию, 
правда, не разделяет партийное большинство. Но 
демократы с еврейскими корнями в ярости из-за 
того, что их коллеги недостаточно сурово осудили 
нападение ХАМАС на Израиль, и грозят выходом 
из партии. 

Больше всего участники опроса обеспокоены 
возрастом президента. Две трети опрошенных ре-
спондентов считают, что 81-летний лидер слишком 
стар для того, чтобы выдвигаться на второй срок. 
Во многом поэтому популярность Байдена упала до 
рекордно низких 75 процентов среди однопартий-
цев, а в целом по стране до 37.

Геннадий Андреев

местной дички — яблони 
Сиверса. Еще знаменитый 
ученый Вавилов утверж-
дал, что дикая яблоня Си-
верса, растущая в горах 
Заилийского и Джунгар-
ского Алатау, — праро-
дительница всех культур-
ных сортов яблонь. А 
современный генетический 
анализ это подтвердил.

То есть горы вокруг Ал-
маты, где сосредоточе-
ны крупнейшие в мире 
ресурсы дикорастущих 
яблонь, — это еще и пер-
вичный очаг одомашни-
вания этой культуры, от-
куда ее затем и расселили 
по земному шару. В этом 
и заключается ключ к по-
ниманию славы и ценно-
сти алматинского апорта.

Чем ценна дичка, почему 
ее используют в качестве 
подвоя? Мощный имму-
нитет, обусловленный не-
нарушенным геномом. В 
XIX веке вторая волна пе-
реселенцев в Верный, как 
тогда назывался Алматы, 

привезла с собой распро-
страненный на родине (в 
частности в Воронежской 
области) сорт и, напоив 
его соками силача-абори-
гена, сделала из неплохого, 
но и не особо выдающего-
ся фрукта великий бренд. 
Спасибо Егору Редько.

Другое название алматин-
ского, а прежде верненско-
го, апорта — редьковское 
яблоко. Это подтвержде-
ние тому, какую важную 
роль сыграл здесь челове-
ческий фактор. Местные 
садоводы (такие как Редь-
ко, Алферовы, Моисеевы) 
в обширных фруктовых ле-
сах Заилийского Алатау на-
ходили для подвоя самые 
премиальные экземпляры 
яблони Сиверса — так на-
зываемые плюсовые штам-
мы, благодаря которым и 
вырастали затем чудесные 
яблоки весом в килограмм.

Сейчас таковых не встре-
тишь, а почему? Причина 
в том, что каждое поко-
ление алматинского апор-

та надо создавать заново 
— как это делали первые 
садоводы и все последую-
щие, если хотели добиться 
таких же весомых (в пря-
мом и переносном смысле) 
результатов. То есть при-
вой сортовых черенков на 
подвой плюсовых штаммов 
дикой яблони Сиверса. И 
эти последние надо искать 
по всем горам Джунгарско-
го и Заилийского Алатау 
— от Лепсинска до Тал-
гара. Искать и оберегать. 

А если этого не де-
лать, яблоки мельчают 
и упрощают вкус, апорт 
деградирует. Что мы 
уже давно и наблюдаем.

Так это или нет, следу-
ет установить, прописать 
в паспорте со всеми на-
учными подробностями и 
цифровыми показателями, 
придать силу ПНА — и вот 
только после этого алма-
тинский апорт и появится 
де-юре. Как защищенное 
географическое указание, 
а также технология. Тог-
да и будет смысл в право-
вой защите этой интеллек-
туальной собственности.

Если садовод захочет 
продавать яблоки под за-
щищенным наименовани-
ем “алматинский апорт”, 
он должен будет пройти 
две процедуры. Во-первых, 
получить соответствующий 
сертификат в упомянутом 
Институте происхождения 
и качества о том, что со-
блюдены требования как 
географии, так и техноло-
гии. А во-вторых, предъ-
явив этот сертификат, 
пройти экспертизу и заре-
гистрировать наименова-
ние места происхождения 
в отношении своего товара 
в госоргане, ответствен-
ном в РК за интеллек-
туальную собственность.

Мы привели только один 
пример, но аналогично 
требуется определить ха-
рактеристики того же ал-
тайского меда, конских 
деликатесов и т.д. Но, по-
вторимся, главное — это 
именно защита объектов 
интеллектуальной соб-
ственности. Узнав о на-
личии недобросовестных 
конкурентов, первый, ле-
гальный, производитель 

аутентичного продукта 
подает иск в суд против 
третьего — “нелегала”. Не 
зарегистрировав географи-
ческое указание товара, тот 
нарушил права законного 
владельца ГУ, который все 
сделал по правилам. И в 
соответствии со статьей 44 
Закона РК “О товарных 
знаках, знаках обслужива-
ния, географических ука-
заниях и наименованиях 
мест происхождения това-
ров” он вправе требовать 
возмещения убытков или 
компенсации, размер ко-
торой определяется судом.

Кроме того, нарушителю 
грозит штраф по статье 158 
КоАП и конфискация кон-
трафактного товара, а если 
нанесен крупный ущерб 
(свыше 200 МРП — част-
ному лицу и более 2000 
МРП — государству) — и 
уголовная ответствен-
ность, от которой нару-
шитель на первый раз 
освобождается в случае до-
бровольного возмещения 
ущерба (статья 222 УК).

Ну и, конечно, с не-
легальным бизнесом им 
придется завязывать. Вот 
эта экономическая и пра-
вовая практика и будет 
лучшим подспорьем для 
продвижения в Казахста-
не и мире отечественных 
брендов. А не мантры с 
плакатов социальной ре-
кламы и непонятные ра-
порты чиновников. В чем 
практического смысла не 
больше, чем в продаже 
участков на Луне и Марсе.

Алишер Дулатов
Фото Талгата Галимова
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ УГРОЗА ДЕГРАДАЦИИ

Дагмар Реслер. — Родители 
несут полную ответственность 
за то, что их дети школьного 
возраста носят подгузники. 
Учителя не должны менять их 
своим ученикам. Это перехо-
дит все границы».
Согласно исследованию 

всемирно известной клиники 
братьев Майо (это целая сеть 
с центром в городе Рочестер, 
штат Миннесота), современ-
ных детей в США приучают 
к горшку с 18-24 месяцев. 
Но эта статистика наподо-
бие средней температуры по 
больнице. (Напомним в скоб-
ках, что в СССР аналогичное 
воспитание стартовало с мо-
мента, когда малыш начинал 
ходить, то есть с 9-14 меся-
цев, а иногда и раньше — 
когда ребенок уже уверенно 
сидел).    
Летом 2023 года Федера-

ция учителей города Буф-
фало, штат Нью-Йорк, сооб-
щила местной прессе о 43 
школьниках, не наученных 
пользоваться туалетом и 
приходящих на занятия в 
подгузниках. «Нет никаких 
правил или процедуры, что-
бы работать с таким ре-
бенком, чтобы приучить его 
к горшку, чтобы убирать за 
ним, — комментировал эту 
цифру глава федерации Фил 
Румор. — Учитель не может 
этого делать, потому что это 
отвлекает его от занятий». 
В результате присутствие в 
школе детей в памперсах 
оборачивается, мягко говоря, 
неприятными ситуациями, в 
том числе травлей со сторо-
ны других учеников. Они не 
понимают и не принимают 
«новомодного веяния» и из-
деваются над одноклассника-
ми, в том числе жестоко.
Школьник в подгузнике — 

это ли не красноречивое 
свидетельство уже не угрозы, 
а наступившей беды, дегра-
дации семейного воспитания 
на демократично-толерант-
ном Западе?

ДЕЛАЙ КАК Я! 
В Казахстане, который За-

пад периодически шпыняет 
за недостаток демократии и 

Представляет ли молодежь, 
насколько важно так называ-
емое тактильное воспитание? 
И не только обнимашки-по-
целуйки, но и поглаживание 
ребенка лет до четырех-пя-
ти по головушке, и подобие 
легкого массажа участков и 
всего детского тельца.
А уж когда дитя заговорит, 

на первый план его воспита-
ния выходят слово и разго-
вор. Грубейшая ошибка мо-
лодых родителей, уставших 
от бесконечных вопросов за-
говорившего ребенка, — уса-
дить его перед телевизором 
и приобщить к мультикам, 
не говоря уже о смартфо-
не. Подпускать ребенка к 
современным гаджетам, как 
считает все больше психоло-
гов и ученых-педагогов, надо 
вообще как можно позже, 
по крайней мере, никак не 
раньше достижения школь-
ного возраста. А до этого 
— разговаривать, разговари-
вать и еще раз разговари-
вать, читать вслух сказки и 
стихи, не лениться и не уста-
вать отвечать на вопросы и 
задавать их ребенку, памя-
туя первые строки Библии 
«В начале было Слово».

НЕЛЬЗЯ, ПОТОМУ 
ЧТО НЕЛЬЗЯ
Исследователи казахской 

истории отмечают, что в ста-
рину казахские семьи были 
«детоцентрированными», то 
есть очень любили детей. 
Но эта любовь не была, как 
случается сегодня, слепой и 
безбрежной. Об этом свиде-
тельствует одна из мудро-
стей культурно-исторического 
наследия казахского народа: 
«До пяти лет ухаживай за 
ребенком, как за королем, 
от пяти до тринадцати — за-
ставляй как можно больше 
работать, а с тринадцати — 
обращайся с ним как с рав-
ным и делись опытом».
«Жеты жаргы» (свод зако-

нов права казахов, принятый 
в Казахском ханстве при 
хане Тауке в XVII веке и дей-
ствовавший до середины ХІХ 
века; в научной литературе 
именуется как «Уложение 

ГЛАВА 4. ПРИЗНАКИ БЕДЫ

В третьей главе настоящих заметок мы обрати-
ли внимание, что на Республиканском съезде 
педагогов Касым-Жомарт Токаев, призывая к 
новым подходам в образовании, коснулся так-
же темы воспитания. Иначе и быть не могло. 
Высокая образованность немыслима без са-
мостоятельной тяги к знаниям, а ее возникно-
вение невозможно без соответствующего вос-
питания. Да и не гарантирует образованность 
— лишь как большая сумма знаний — воспи-
танности, без которой эти знания не идут во 
благо ни человеку, ни обществу 

Как известно, воспитание 
имеет несколько уровней. 
Первый и самый важный — 
семья. Следующий уровень 
— школа. Должен ли в обяза-
тельном порядке заниматься 
воспитанием вуз — вопрос 
спорный, хотя институтские 
формальные правила и не-
формальные нравы, безус-
ловно, оказывают определен-
ное влияние. А вот принципы, 
законодательство и норматив-
ные акты государства, то есть 
политика в области образова-
ния и воспитания, брака и 
семейных отношений, имеют 
большое значение.
Начнем снизу — с семьи.

ЗА ШНУРКИ В 
ОТВЕТЕ ПАНДЕМИЯ 
И СОЦИУМ?
При всех недостатках 

казахстанского семейно-
го воспитания оно еще не 
опустилось до последствий, 
присущих так называемым 
цивилизованным странам. 
Из массива информации, 
подтверждающей плачевные 
результаты западного воспи-
тания, приведем лишь пару 
тенденций.      
Весной 2022 года газета 

The Washington Post разра-
зилась большой статьей, по-
священной… обувным шнур-
кам, которые не научились 
или разучились завязывать 
многие американские млад-
шеклассники по всей стране. 
Они также не умели держать 
в руках ножницы, не могли 
не только выдавить из тюби-
ка зубную пасту или клей, но 
даже открутить и закрутить 
колпачок емкости.
Декларируемая причина та-

кой беспомощности в устах 
лиц, к которым газета об-
ратилась за разъяснениями, 
поражает лицемерием. «Су-
ществует огромный пробел в 
знаниях, связанный с соци-
альными и эмоциональными 
факторами обучения, — ци-
тирует The Washington Post 
ответ исполнительного дирек-
тора Американской ассоциа-
ции школьных администрато-
ров Дэна Доменика. — Дети 
просто не успели научиться 
этим навыкам во время пан-
демии, а родители за этим 
не уследили». Что в данном 
контексте значит «родители 
не уследили»? Ведь речь не 
о каких-то детских шалостях, 
проделках, нарушениях дисци-
плины — речь об элементар-
ном, которому научить ребен-
ка некому, кроме как отцу с 
матерью, деду с бабкой, дру-
гим близким родственникам. 
Доменику вторит профес-

сор (!) психологии (!) Йель-
ского университета (!) Фрэнк 
Кейл, считающий, что в утра-
те детьми простейших навы-
ков виновато их «длительное 
пребывание во время лок-
даунов вне социума». И все 
это утверждается на полном 

серьезе, будто только социум 
может научить завязывать 
шнурки, пользоваться ножни-
цами и тюбиком, а дети в ка-
рантине подолгу находились 
не в окружении родителей и 
других близких, а чуть ли не 
в вакууме!
Что скрывается за подоб-

ными смехотворными объяс-
нениями, предлагаем пораз-
мыслить самому читателю.  

ШКОЛЬНИК 
В ПОДГУЗНИКЕ
Не требует особого осмыс-

ления другая западная тен-
денция. Имеем в виду рост 
на Западе числа 6-11-летних 
учеников, посещающих шко-
лу… в памперсах, потому 
что они не умеют пользо-
ваться туалетом. В этом еще 
в 2013 году обвинял роди-
телей Британский профсоюз 
учителей. Он приводил в ка-
честве иллюстрации школу, 
где в двух классах пришлось 
менять ковровое покрытие, 
потому что дети частень-
ко не успевали добраться 
до туалета вовремя. И чего 
добился профсоюз? Вме-
сто того чтобы учить детей 
справлять нужду вовремя и 
цивилизованно, считающиеся 
благовоспитанно-чопорными 
подданные британской коро-
ны стали отправлять детей на 
уроки в подгузниках!
По этой же причине бьют 

тревогу педагоги Швейца-
рии. Там, по свидетельству 
эксперта по развитию детей 
Риты Мессмер, к 2023 году 
число детей в памперсах в 
школах резко возросло. У са-
мой Мессмер был 11-летний 
пациент, с которым специа-
лист долго мучилась, потому 
что мальчика не научили са-
мостоятельно ходить в туалет.
Дети в Швейцарии настоль-

ко привыкли к памперсам, 
что даже не осознают необ-
ходимости перехода от анти-
санитарии к посещению туа-
лета. «Некоторые родители не 
обращают на это внимания, 
потому что подгузники об-
легчают быт, — говорит уче-
ный-педагог Маргрит Стамм. 
— В наши дни это не рас-
сматривается как проблема. 
И это посылает совершенно 
неверный сигнал родителям 
и всему обществу».
Швейцарская федерация 

учителей возмущена и наста-
ивает, что отсутствие у детей 
элементарных навыков лич-
ной гигиены уже сказывается 
на качестве школьного обра-
зования. Ведь учителям порой 
просто не хватает времени, 
чтобы донести до учеников 
знания, потому что некоторых 
прямо на уроке приходится 
вызволять из промокших и во-
няющих на весь класс подгуз-
ников. «Когда 11-летние дети 
приходят в школу в пампер-
сах, это очень тревожная тен-
денция, — цитируют швейцар-
ские СМИ главу федерации 

толерантности, до описанных 
провалов семейного воспи-
тания (точнее его отсутствия 
или извращенности) еще не 
дошло. Надеемся, что и не 
дойдет. Но обольщаться не 
следует.
Например, многие ли моло-

дые казахстанцы, в том чис-
ле родители, знают, что под-
спудное воспитание ребенка 
начинается еще в утробе ма-
тери? Там, как убеждены ну-
трициологи, закладываются, 
в частности, пищевые при-
вычки дитя. Насколько гра-
мотно или безграмотно пита-
ется во время беременности 
будущая мама, такими же с 
большой вероятностью будут 
и пристрастия в еде ребенка. 
Многие ли знают, что в са-

мые первые месяцы и годы 
после рождения в младенце 
вне зависимости от его пола 
сильно… мужское начало? 
Точно так же, как мужчина 
любит глазами, малыш начи-
нает постигать мир зрением. 
А оно, кроме прочего, закре-
пляет в подсознании ребенка 
характер и манеру поведе-
ния самых близких людей — 
родителей, в том числе кар-
тинки их взаимоотношений 
между собой.
На этом этапе, каким бы 

забавным это ни показалось, 
полезен армейский принцип 
воспитания и обучения «Де-
лай как я!» — практически 
без слов. Ведь в младенче-
стве все мы смахиваем на 
обезьянок, мастерски копиру-
ющих жесты, телодвижения и 
в целом поведение окруже-
ния. Поэтому не дай бог ро-
дителям перед глазами еще 
«ничего не понимающего» 
младенца ругаться и уж тем 
более распускать руки.
Это отнюдь не означает, 

что малыш не восприимчив 
к звукам. Еще как восприим-
чив! Он пока не понимает их 
смысла, но чутко улавливает 
тональность и нюансы речи, 
музыки и прочего «аудио». 
Ласковая колыбельная или 
тихая музыкальная классика 
куда предпочтительнее гром-
кого тяжелого рока или ско-
роговорки рэпа.

хана Тауке», «Законы хана 
Тауке», «Семь уложений») 
устанавливал четкую власть 
родителей над детьми и нака-
зания для них. Самым тяж-
ким грехом детей считалось 
непослушание родителей и 
непочтение к ним. И если на-
казание девочек и девушек 
отдавалось на усмотрение 
матери, то мальчики и отроки 
карались более определенно. 
«Если юноша кричит и оби-
жает родителей, его позорят 
— сажают на черную коро-
ву или черного осла лицом к 
хвосту, навязывают на шею 
старый войлок, бьют плетью 
и провозят вокруг аула», — 
гласило одно из положений 
«Жеты жаргы». Причем ро-
дители были вправе не уве-
щевать провинившееся чадо 
и не утруждать себя подроб-
ными объяснениями, за что 
оно наказано.
Последнее кажется акту-

альным применительно к со-
временным реалиям. Ничего, 
кроме недоумения, не вызы-
вает отказ западного толе-
рантного воспитания родите-
лям в праве быть краткими, 
категоричными и жесткими с 
детьми в обозначении целого 
ряда табу. Например, почему 
нельзя читать чужие пись-
ма? Подсматривать в замоч-
ную скважину? Насмехаться? 
Унижать? Нарушать слово, 
клятву? Издеваться над жи-
вотными и себе подобными? 
Богохульствовать? Воровать? 
Предавать? Убивать? 
Да потому что просто 

нельзя! Рассусоливание при-
веденных и кое-каких других 
запретов лишь мешает их 
утверждению как аксиом, не 
требующих доказательств. И 
как только у юной персоны 
возникают сомнения в по-
добных истинах — это при-
знак близкой беды. Именно 
такая беда не вчера пора-
зила Запад, где размыты 
понятия добра и зла, блага 
и вреда, рушатся семья, мо-
раль и сама природа челове-
ка, властвуют золотой телец 
и диктатура абсурда мень-
шинства.

(Окончание следует.)     

АНДРЕЙ ЖДАНОВ

МИР БОИТСЯ КИТАЙЦЕВ, 
А КАЗАХСТАНЦЫ ВПЕРЕДИ

Китаефобия, а вернее китаебоязнь, - характер-
нейшая черта казахстанского общества. Ответ на 
вопрос, кто виноват во всяческих бедах казах-
станцев, очевиден и предсказуем. Китайцы, ко-
нечно. Что удивительно, такой ответ всегда удов-
летворяет большинство пользователей.

Особую озабоченность обывателей вызывает 
“засилие” китайцев в Казахстане. И никаким 
разъяснениям успокаивающих чиновников зем-
ляки не верят. Хотя, чтобы понять надуманность 
посыла, достаточно сравнить улицы наших горо-
дов с той же Европой. Когда мигранты - действи-
тельная проблема, они прекрасно выделяются на 
общем фоне своей инокостью. В Европе, кстати, 
это было хорошо заметно еще до наката “новой 
волны” с севера Африки и Ближнего Востока. 
Невооруженным взглядом. У нас же такого нет 
и близко. Миллион китайцев в 19-миллионном 
Казахстане не утаишь. 

Истины ради нужно отметить, что страсть пу-
гать друг друга китайцами стала навязчивой и 
всеобщей фишкой всего мирового медиапро-
странства.  Но так ли на самом деле страшны 
китайцы, как их ныне малюют и тиражируют?  
Чтобы ответить на этот вопрос, полезно, как 
обычно, вглядеться в историю.

Страх мирового сообщества перед перманентно 
возрастающей “энергетикой” Китая - явление, 
появившееся не сегодня. Этот страх был одним 
из тех побочных продуктов, которые пришли 
на Запад по Великому Шелковому пути вместе 
с шелком, фарфором и бумагой. Вся эта людо-
ликая саранча Иоаннова “Откровения”, все эти 
апокалипсические Гоги-Магоги - не что иное, 
как мифологическая трансформация того самого 
экспортного страха. Любопытно, что чинофобия 
появились в Европе за много веков до того, как 
первые европейцы увидали первых китайцев и их 
магазины заполнились доступными товарами с 
маркировкой made in China.  

Однако личная встреча не рассеяла страхов, 
скорее, напротив. Термин “желтая угроза” проч-
но утвердился в политологии и политике с сере-
дины позапрошлого века. И хотя на роль глав-
ного носителя этой угрозы временами с успехом 
претендовала и Япония, все же наиболее посто-
янным и сильным источником мирового страха 
оставался Китай. Даже в те годы, когда Подне-
бесная переживала свои не самые лучшие време-
на и многие светлые умы глубокомысленно рас-
суждали о скором летальном исходе “больного 
человека”. 

Не исключено, что именно желтая угроза Запа-
ду стала истинной причиной той перманентной 
конфронтации между ее главными “носителями” 
- омрачившей биографию Дальнего Востока в XX 
веке и определившей ее архитектуру на десятиле-
тия вперед. Слишком уж явно просматривается 
тут лошадиный оскал мастеров дипломатическо-
го стравливания со всяких “туманных берегов”. 

Итак, мир боится Китая достаточно давно. 
Основная причина едва ли не главной миро-
вой фобии, как мне кажется, состоит в том, что 
прецедент Китая - это пример “альтернативной 
цивилизации”, которая развивалась на Земле 
достаточно успешно и двигалась параллельно 
тому пути, по которому перемещался Запад. Ки-
тайская государственность несравнима с любой 
другой на планете по своей древности. Озаре-
ния и достижения китайцев в науке, культуре и 
технологии мало того что самостоятельно проду-
блировали все созданное в других частях света, 
но во многом еще и превзошли открытия других 
народов. 

Еще и количество самих китайцев в течение ты-
сячелетий было сопоставимо с количеством жи-
телей Запада. Одним словом, если бы западный 
мир исчез в какой-то момент, подобно леген-
дарной Атлантиде, китайский мир и в одиночку 
сдюжил бы со строительством сносного светлого 
будущего для человечества как такового. Выпол-
нил историческую миссию цивилизации. Что он, 
собственно, и демонстрировал на протяжении 
всей истории. 

Может быть, в этой изначальной вариативно-
сти поступательного движения человечества (есть 
еще по крайней мере одна самодостаточная вер-
сия - индийская, но о ней как-нибудь после), во 
взаимозаменяемости и параллельности реплик 
таится не только фундаментальная загадка тво-
рения, но и залог архиважности эксперимента 
Вышних сил мироздания с человеческим разу-
мом.  В конце концов, у нас до сих пор нет ника-
ких весомых данных о том, что где-то поблизости 
происходит хоть какое-то подобие того, что слу-
чилось на Земле.

 Но если весь наш мир развивается по чьему-то 
замыслу и промыслу, отчего он переполнен всеми 
этими несоответствиями, каверзами и страхами? 
Не хочется думать, что причина в непродуман-
ности эксперимента или каком-то фундамен-
тальном сбое процесса. Может быть, во всех этих 
издержках есть свой смысл? Может быть.

Во всяком случае, тем казахстанцам, которые 
так самозабвенно опасаются китайцев, китай-
ский пример - карты в руки. Чтобы не затерять-
ся в истории, подобно многим другим народам и 
государствам, нужно иметь в этой истории свою 
незаменимую роль. Нужно работать так, чтобы 
на глупости не оставалось сил. Как китайцы. И 
тогда лишних вопросов не возникнет, а страхи 
исчезнут сами собой. 

Сам-то Китай - он разве кого боится?

(Продолжение. 
Начало в номерах 57, 
59, 60.)
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НАЛОГ, УБЫТКИ И ЦИФРЫ
Пока анонсировано, что налогом будут об-

лагаться железо, сталь, алюминий, удобре-
ния, цемент, водород и электроэнергия. 

“В конечном итоге после поэтапного вве-

Налог европейский, а платить нам?
С 1 октября этого года в Европейском 
союзе вступил в действие трансгранич-
ный корректирующий углеродный меха-
низм (CBAM). Это только первая фаза, 
обязывающая импортеров подать отчет 
о количестве выбросов парниковых 
газов при производстве. Она продлится 
до 1 января 2026 года. После этой даты 
импортеры будут покупать сертифика-
ты на выбросы парниковых газов

дения CBAM будет захватывать более 50 
процентов выбросов в секторах, охватыва-
емых ETS (Система торговли выбросами). 
Цель переходного периода — служить пери-
одом обучения всех заинтересованных сто-
рон (импортеров, производителей и органов 
власти) и собрать полезную информацию о 
встроенных выбросах для совершенствова-
ния методологии на дальнейший период”, 
— сообщает на своем сайте европейская ко-
миссия. 

На бумаге все это выглядит как макси-
мально благородная инициатива, однако 
не будем столь оптимистичны и наивны. 
Лоббирование зеленой энергетики в Евро-
пейском союзе уже идет достаточно давно. 

Налог очевидно будет оседать в его пределах, 
что, конечно же, негативно скажется на дохо-
дах экспортеров. 

“Пока этот налог будет распространен толь-
ко на металлургию, а чуть позже —  и на не-
фтегазовый сектор. Предполагается, что поте-
ри от его введения могут составить в районе 
4-5 миллиардов долларов США в год”, — ска-
зал в интервью ZonaKZ экс-советник Мини-
стра энергетики Олжас Байдильдинов.

Сразу вспоминается визит нашего Прези-
дента в Берлин, состоявшийся 28 сентября. 
Там было много сказано о важности декарбо-
низации, а также торгово-экономических от-
ношениях между Казахстаном и Германией. 
В частности, германская сторона выразила 

заинтересованность в увеличении объемов 
поставок нефти, а также важность реализу-
емого совместно с немецко-шведской ком-
панией Svevind Energy проекта по произ-
водству зеленого водорода в Мангистауской 
области. “Как вы знаете, благодаря нашим 
договоренностям с начала этого года Ка-
захстан через магистральный нефтепровод 
“Дружба” отправил в Германию 500 000 
тонн нефти. По просьбе германских друзей 
мною подтверждена готовность нашей стра-
ны увеличить объемы поставок и придать 
им долгосрочный характер”, — сказал Пре-
зидент РК Касым-Жомарт Токаев.

(Окончание на 5-й стр.)
Наиль Мивтохотдинов 
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Экономика ЯДЕРНОЕ 
НЕРАСПРОСТРАНЕНИЕ

приятие проходило весьма 
динамично. В зале шла жи-
вая дискуссия с влиятельны-
ми спикерами, у аудитории 
было много вопросов. Были 
отмечены еще раз историче-
ские факты, о которых знает 
весь мир. 
В августе 1945 года на ис-

ходе Второй мировой войны 
США во главе с Г. Трумэном 
нанесли первые в истории 
ядерные удары по беззащит-
ным японским городам Хиро-
симе и Нагасаки. В результате 
атомных ударов погибли мир-
ные жители. Штаты заставили 
неядерный мир задуматься 
об атомной бомбе. Сейчас в 
мире насчитывается около 13 
000 ядерных боеголовок. Циф-
ры по ядерным арсеналам у 
основных держав следующие: 
у России — 6257 ядерных бо-
еголовок, у США — 5550.
Для Казахстана подчеркнем 

важность следующего: послед-
ний взрыв на Семипалатин-
ском полигоне был осущест-
влен 19 октября 1989 года, а 
29 августа 1991 года полигон 
был закрыт Правительством 
Казахской ССР. После закры-
тия Семипалатинского полиго-
на все государства, владеющие 
ядерным оружием, прекрати-
ли атомные испытания.
О проблемах нераспростра-

нения ядерного оружия,  пер-
спективах развития системы 
контроля над вооружениями,  
переосмыслении глобального 
ядерного порядка и современ-
ных тенденциях в этой обла-
сти выступили: А.Е. Давлетов 

ско-Тихоокеанского региона 
перешли в режим повышен-
ной военно-политической го-
товности. НАТО планирует 
части своей военной инфра-
структуры перебросить в АТР: 
Японию, Корею, Австралию. 
Полгода назад США и Южная 
Корея приняли Вашингтон-
скую декларацию, в которой 
Сеул заручился обещанием 
Штатов оперативно задей-
ствовать возможности НАТО, 
включая атомное оружие, в 
случае ядерного нападения со 
стороны КНДР. В мае этого 
года Президент Южной Кореи 
Юн Сок Ель и Премьер-ми-
нистр Японии Фумио Кисида 
договорились укреплять трех-
стороннее сотрудничество с 
США по безопасности и об-
мениваться данными о ракет-
ных пусках КНДР.
Япония, в свою очередь, 

заявила о необходимости 
своего отказа от ядерного 
сдерживания. Министр ино-
странных дел РФ С. Лавров 
сказал по этому поводу: 
«Япония и Корея, кстати, 
уже дают сигналы о том, 
что они не прочь у себя 
разместить американское 
ядерное оружие или обза-
вестись своим собствен-
ным. Это очень серьезная и 
опасная тенденция».
Поворотным моментом в 

сфере ядерной безопасности 
является соглашение AUKUS 
по продаже Канберре атом-
ных подлодок. Австралия 
станет первой неядерной 
страной с флотом атомных 
субмарин. В Пекине наста-
ивают, что это ставит под 
угрозу ДНЯО. До этого такие 
подлодки стояли на вооруже-
нии только у шести членов 
«ядерного клуба»: России, 
США, Великобритании, Фран-
ции, Индии и Китая.
Что происходит со стра-

нами после «демократиче-
ского вхождения» Штатов в 
их внутреннюю и внешнюю 
политику? Хаос и граждан-
ские воины. Государства со-
бирают огромное количество 
оружия и рассматривают его 
как единственную гарантию 
собственной безопасности. 
Каждая новая война ставит 
в повестку дня новую силу 
разрушения и уничтожения. 
При использовании обыч-
ных вооружений всегда су-
ществует риск эскалации в 
ядерную войну.
Сам факт, что идет речь о 

потенциальном использова-
нии ядерного оружия, должен 
заставить нас всех задумать-
ся о том, как мы оказались 
в такой ситуации и кто же 
погружает мир во мрак гло-
бального ядерного конфликта. 
Странно слышать обвинения 
в адрес России по поводу 
расползания ядерного ору-
жия в мире, когда именно 
США остаются единственной 
страной, которая решилась 
применить его в свое время 
на практике.
Есть сведения, что на За-

паде разрабатывается кон-
цептуальная модель ядерной 
(гибридной) войны, которую 
введут в военную доктри-
ну США и их союзников по 
НАТО. И данное представ-
ление будет «считаться обо-
ронительным», но реальные 

УКРЕПЛЕНИЕ РЕЖИМА ДНЯО* И ГЛОБАЛЬНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ: ВЫЗОВЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ

Сейчас рушатся международные нормы, которы-
ми мир долгое время оперировал. Мировое сооб-
щество испытывает сильное потрясение. Архитек-
тура международной безопасности сталкивается 
с серьезной эрозией, поэтому вопросы, связан-
ные с нераспространением ядерного оружия и 
несанкционированным доступом к ядерным мате-
риалам, становятся все более актуальными

В свете этих вызовов ста-
новится очевидной необ-
ходимость разработки эф-
фективных механизмов по 
минимизации ядерной угрозы 
и укреплению сотрудничества 
в области мирного атома.

РАЗГОВОР О ВАЖНОМ
В Казахстане, городе Ал-

маты, 20 октября 2023 года 
прошла Международная науч-
но-практическая конференция 
«Укрепление режима ДНЯО 
и глобальная безопасность: 
вызовы и перспективы». Она 
была организована ведущими 
казахстанскими образователь-
ными и исследовательскими 
центрами — Школой полити-
ки и права AlmaU совместно 
с КазНУ имени аль-Фараби, 
алматинским филиалом НИЯУ 
МИФИ, автономной некоммер-
ческой организацией «Продю-
серский центр «Томирис» 
(Т.Д.С.) и российским деловым 
журналом «Точка опоры». 
Конференция собрала веду-

щих экспертов, госслужащих, 
представителей международ-
ных организаций и предо-
ставила участникам возмож-
ность обсуждать актуальные 
вопросы, связанные с не-
распространением ядерного 
оружия и сотрудничеством в 
области мирного атома.
Напомним, что Казахстан 

отказался от ядерного статуса 
после обретения независимо-
сти, а весь ядерный арсенал 
был передан России. Для на-
шей республики отказ от ядер-
ного оружия и сопутствующей 
инфраструктуры был един-
ственным верным решением. 
Модераторами конференции 

выступили профессор прак-
тики Д.Б. Саари, директор 
Центра политических исследо-
ваний Школы политики и пра-
ва AlmaU и ассоциированный 
профессор Школы политики и 
права AlmaU К.К. Гусейнов. 
С приветственным словом 

к участникам обратились: Б.К. 
Саркеев, проректор по науке 
AlmaU; Ж.Н. Айтжанова, член 
правления, проректор по науч-
но-инновационной деятельно-
сти КазНУ имени аль-Фараби; 
Властимил Самек, представи-
тель Департамента глобальных 
коммуникаций ООН, глава 
Информационного бюро ООН 
в РК; С.Р. Савельев, член 
Пагуошского комитета Казах-
стана при КазНАЕН, старший 
эксперт Института внешнепо-
литических исследований при 
МИД РК.
Пленарное заседание на-

чалось с выступления Т.У 
Касеновой., с.н.с. Центра по-
литических исследований Уни-
верситета Олбании н.с.-нере-
зидента программы ядерной 
политики Фонда Карнеги за 
международный мир. Ее вы-
ступление было посвящено 
решению Республики Казах-
стан присоединиться к ДНЯО 
в качестве государства, сво-
бодного от ядерного оружия, 
и тому, почему страна отка-
залась от ядерного арсенала 
на своей территории.

Свои выступления аудито-
рии представили: 
• Д.Ш. Елеукенов — к.ф-м.н., 

Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол РК в Королев-
стве Швеция и Королевстве 
Дания по совместительству 
(в отставке), экс-директор Де-
партамента международной 
безопасности Министерства 
иностранных дел РК, совет-
ник директора Казахстанско-
го института стратегических 
исследований при Президен-
те Республики Казахстан с 

докладом об образовании в 
сфере нераспространения 
ядерного оружия и разоруже-
ния. Он поделился уместными 
комментариями по теме исхо-
дя из своего богатого опыта в 
области разоружения. 
• В.А. Жандаулетов — ви-

це-президент международно-
го антиядерного движения 
«Невада — Семей». В своем 
выступлении он отметил ко-
лоссальную роль Республики 
Казахстан в глобальной кам-
пании по ядерному разору-

жению. Также рассказал об 
антиядерном движении, ор-
ганизованном общественным 
деятелем Казахстана Олжа-
сом Сулейменовым, о мно-
гочисленных мероприятиях 
движения «Невада — Се-
мей», принимаемых на дан-
ный момент.

ОТ ИСТОРИИ 
К СОВРЕМЕННОСТИ
Тема конференции, без-

условно, оказалась сверхак-
туальной, поэтому и меро-

— д.ф-м.н., академик НАН 
РК, профессор и директор 
алматинского филиала НИЯУ 
МИФИ; К.К. Гусейнов; Д.С. 
Тасмагамбетова; Д.А. Абен, 
руководитель отдела Между-
народной безопасности Цен-
тра международных исследо-
ваний КИСИ при Президенте 
РК;  А.Т. Ахметов, директор 
Центра международной безо-
пасности и политики, и другие.
Спикеры делились своими 

научными исследованиями на 
стыке ядерных технологий и 
искусственного интеллекта, 
подчеркивали важность инно-
ваций и новейших технологий 
для развития ядерной сферы. 
Развитие атомной энергети-
ки является неотъемлемым и 
незаменимым направлением 
обеспечения растущих энерге-
тических потребностей мира.
Прозвучали доклады о рас-

ширении прав и возможно-
стей следующего поколения 
в ядерной политике и голосе 
Казахстана. Были доклады о 
позиции КНР в отношении 
политики нераспространения 
ядерного оружия, где рассма-
тривалась роль КНР в поддер-
жании международной безо-
пасности. Действительно, на 
Западе многие считают глав-
ным противником и сопер-
ником не Россию, а именно 
Китай. Некоторые западные 
политики призывают сегодня 
сократить помощь киевскому 
режиму, а вместо этого гото-
виться к столкновению с Пе-
кином из-за Тайваня. 
Президент США Джозеф 

Байден заявил о намерении 
Вашингтона защищать Тай-
вань и призывает остров во-
оружиться ядерным оружием 
для сдерживания «вторжения» 
с материковой части КНР. 
Идея заключается не в раз-
мещении ядерного оружия на 
острове, а в том, что Штаты в 
случае нападения на Тайвань 
(допустим, со стороны Китая) 
нанесут по противнику ответ-
ный ядерный удар. Разуме-
ется, чтобы Вашингтон отре-
агировал подобным образом, 
китайский удар тоже должен 
быть ядерным.

РЕГИОНАЛЬНЫЕ 
И ГЛОБАЛЬНЫЕ 
ВЫЗОВЫ
Стоит отметить, что в по-

следнее время отношения 
между государствами Азиат-

действия говорят об агрес-
сивной антироссийской на-
правленности всех концепций 
и стратегий НАТО.
Угрожающая реальность 

требует решительных ответ-
ных действий со стороны 
России. Заявление о повы-
шении боевой готовности сил 
сдерживания Президент РФ 
В.В. Путин сделал в прошлом 
году. А 17 октября этого года 
Государственная дума приня-
ла документ в первом чте-
нии — законопроект об отзы-
ве ратификации Договора о 
всеобъемлющем запрещении 
ядерных испытаний. Это от-
вет США — подписавшим, но 
не ратифицировавшим согла-
шение. При росте напряжен-
ности с Западом огромный 
ядерный потенциал России 
выполняет сегодня важную 
политическую роль.

КОНКРЕТНЫЕ 
РЕШЕНИЯ
Неслучайно прошедшая 

научно-практическая конфе-
ренция была организована 
в Казахстане. Полгода назад 
произошло сенсационное со-

бытие: передача в феврале 
2023 года крупных долей ура-
новых предприятий РК, осо-
бенно крупнейшего в мире 
уранового месторождения 
«Буденовское», под контроль 
Росатома. Это превращает 
его в абсолютного мирово-
го лидера по добыче урана. 
Напомним, геологоразведка 
в Казахстане велась в 70-е 
годы прошлого века советски-
ми геологами и СССР много 
вкладывал в эту отрасль.
Казахстан — суверенная 

страна и заинтересованный 
партнер для сотрудничества 
с Россией. Безусловно, это 
очень плохие новости для 
Запада. Мировое доминиро-
вание или глобальное лидер-
ство одной-единственной дер-
жавы США в мире больше 
невозможно. Тем более учи-
тывая нынешнее сближение 
России, Казахстана, Китая и 
стран Средней Азии.
В завершении состоялась 

короткая дискуссия на тему 
«Кампания по запрещению 
ядерного оружия: возмо-
жен ли глобальный ядерный 
ноль?». Конференция при-
влекла внимание участников 
и экспертов, закончилась 
успешными обсуждениями 
важных вопросов в области 
ядерного разоружения и не-
распространения, внесла зна-
чительный вклад в область 
международной безопасности 
и способствовала разработке 
стратегий и мер по укрепле-
нию режима ДНЯО.

Фото организаторов 
конференции

*Договор о нераспростра-
нении ядерного оружия.

ДАРЬЯ МИРНАЯ

Д.Ш. Елеукенов

Б.К. Саркеев

Участники конференции

(Окончание. Начало на 4-й стр.)
По данным Еврокомиссии, на 2022 год товарообо-

рот Евросоюза с Казахстаном составил около 40 мил-
лиардов евро. Главным образом в Европу поставля-
ются нефть и нефтепродукты – 81 процент от всего 
экспорта в ЕС. Что касается товаров, которые будут 
задействованы в CBAM в 2026-м, то железа и стали 
было поставлено на 422 миллиона евро, алюминия 
— на 244 миллиона, удобрений — на 31 миллион, а 
цемента — на 1,2 миллиона. 

Научно-исследовательский финансовый инсти-
тут (НИФИ) России оценил максимальный ущерб в 
случае если страны ЕС утвердят более радикальные 
меры в этой области. Казахстан по такому сценарию 
теряет до 0,73 процента ВВП, а наиболее пострадав-
шая от налогообложения сфера экспорта — нефтя-
ная. Наибольшие платежи по налогу для этого товара 
составят около 887,3 миллиона евро.

КАК БОРОТЬСЯ? 
Кроме очевидного перехода производства на более 

“чистые” способы выработки товара на экспорт Ев-
ропейским союзом предусмотрены и другие методы 
“сотрудничества” в рамках нового механизма CBAM.

Наиболее подходящим для нас является разработ-
ка собственного эквивалента европейскому закону, 
который в той или иной степени позволит снизить 
потенциальные издержки. Время от времени в СМИ 
и прочих открытых источниках появляется инфор-
мация о намерении создать собственный вариант по-
добного налога. Иногда — даже об уже идущей его 
разработке, однако на данный момент прямого ана-
лога европейскому варианту у нас нет.

Если производитель из Казахстана сможет под-
твердить, что в связи с производством товара выпла-
та за выбросы парниковых газов уже была уплачена, 
то соответствующая сумма может быть полностью 
вычтена  из выставленного импортеру счета. У нас 
имеется кое-какой регулятор в виде Системы тор-
говли выбросами Казахстана, однако цифры про-
сто несопоставимы. Если у нас цена квоты за одну 
тонну выброшенного парникового газа составляет 
около одного евро, то в Европе цена за ту же тон-
ну будет в 100 раз выше (100 евро на февраль  2023 
года).  Оно и очевидно, механизм явно задумывался 
с другими целями.

Медленно, но верно какие-то подвижки происхо-
дят. Например, недавно Министр энергетики Алма-
садам Саткалиев сообщил, что с 2025 года в Алматы 
начнется перевод ТЭЦ на газ. Процесс должен за-
кончиться к 2026-му. Это, конечно, капля в море по 
сравнению с потенциальными убытками от “налого-
обложения”, да и процент использования производ-
ствами именно алматинских ТЭЦ мизерный. Но тут 
мы немного забежали вперед.

СНОВА МИРНЫЙ АТОМ
Казалось бы, при чем здесь может быть энергия? 

Ведь мы не то что поставлять — себя обеспечить не 
можем. При более пристальном изучении становится 
очевидной важность энергии в механизме CBAM.

Дело в том, что налог учитывает выбросы углеро-
да на всех стадиях производства. А в нашей стране 
в своем большинстве электроэнергия производится 
из угля. К примеру, согласно нормативным доку-
ментам, на Экибастузской ГРЭС-2 мощностью 1000 
МВт в год только средние залповые выбросы оксида 
углерода при сжигании мазута составляют примерно 
228 тысяч тонн. Напомним, что в середине прошло-
го года Экибастузская ГРЭС-1 мощностью 4000 МВт 
была оштрафована за нарушение экологического 
законодательства. Тогда сумма штрафа составила 33 
миллиарда тенге за два миллиона тонн углекислого 
газа. Если провести подсчеты процесса, в котором 
все эти выбросы будут задействованы в дальнейшем 
в производстве экспортируемых в ЕС товаров, то на-
бегает очень большая цифра.

Да, действительно, речь может идти только о пе-
реходе производств на новый источник энергии. 
Возобновляемыми источниками производство не 
накормишь, а вот атомная станция как раз способна 
покрыть энергетические потребности производителей 
своими бесперебойностью и мощностью. Ну и, ко-
нечно, самое главное — АЭС углероднонейтральна, 
что тоже положительным образом скажется на доходе 
от экспорта в Европу. Плюс ко всему урановые зале-
жи лежат прямо под ногами. Так что же мешает?

На этот вопрос даже эксперты затрудняются отве-
тить. При самом лучшем для нас раскладе АЭС нач-
нет работать только в 2035 году, а ведь перед этим 
еще предстоит провести референдум, выбрать по-
ставщика атомных технологий… 

МИР ПОБЕДИВШЕГО РЫНКА
Является ли причиной введения нового механиз-

ма постепенно радикализирующаяся торговая во-
йна между Востоком и Западом или это и вправду 
добросовестная забота о будущем человечества, до-
стоверно неизвестно. 

Фактически же экономика западных стран во мно-
гом построена на дешевом сырье, в том числе и по-
ставляемом из нашей страны. Было бы глупо пола-
гать, что в Европейском союзе не знают о положении 
дел в импортирующих странах. Знают там и об отсут-
ствии углероднонейтральных источников генерации 
энергии, и о зависимости стран от экспорта именно 
в ЕС. При этом все равно вводят в одностороннем 
порядке подобный механизм, в известной мере огра-
ничивающий торговые отношения. Представьте, что 
вы владелец магазина, а при продаже своего товара 
еще обязаны платить покупателю до 30 процентов от 
цены товара. Выглядит глупо, не так ли? Мировая 
экономика построена на разделении труда, а некото-
рые страны обязаны экспортировать ресурсы… Ина-
че в мировой экономике для них места нет.

На заседании комитета ВТО по торговле и окру-
жающей среде в октябре 2022 года Индия, Китай, 
Россия и Япония выразили обеспокоенность тем, 
что механизм трансграничного углеродного регули-
рования на самом деле создаст торговые барьеры и 
вызовет напряженность в международной торговле, а 
не будет способствовать защите окружающей среды.

Таков уж закон мирового капитализма: cильный 
эксплуатирует слабого, богатый — бедного, а вот те-
перь развитый — развивающегося…

Наиль Мивтохотдинов 

НАЛОГ 
ЕВРОПЕЙСКИЙ, 
А ПЛАТИТЬ НАМ?
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— Алихан Абилашович, 
расскажите, пожалуйста, 
о земле, на которой вы 
родились и сейчас хо-
зяйствуете.
— У нашего района бо-

гатая история. Здесь рас-
положена гора Козыбасы, 
это одно из самых зна-
чимых сакральных мест 
в истории страны. Отсю-
да началось оформленное 
флагом Казахского ханства 
распространение казахской 
государственности. В 2017 
году гора вошла в регио-
нальный список сакраль-
ных объектов республики 
по проекту «Сакральная 
география Казахстана» в 
рамках программы «Руха-
ни жаңғыру». На равнине 
Тулпарсаз, простирающей-
ся до гор Хантау, Жамбыл, 
Байгара, народ, назвав 
себя казахами, избрал Ке-
рея первым ханом. В го-
рах Хантау есть каменные 
ханские троны: «Большой 
ханский трон», «Малый 
ханский трон», «Хан қо-
расы» — ханский дворец, 
«Хан сатысы» — ханская 
лестница на восточной сто-
роне горы Большой Хантау. 
Многочисленные археоло-
гические памятники хранят 
заветы предков. Знамени-
тый мавзолей Кырбас, по-
строенный мастером Биже-
кеем в конце XIX столетия, 

мавзолей Биназар батыра, 
мавзолей Куралай сулу и 
установленный в 1976 году 
памятник Жазылбеку Куа-
нышбаеву. 
— Алихан Абилашо-

вич, вы стали акимом 
Мойынкумского района 
3 сентября 2021 года. К 
решению каких первоо-
чередных задач присту-
пили в начале своего 
назначения на эту долж-
ность?
Да, как вы отметили, я 

занимаю эту должность 
с 3 сентября 2021 года. 
После назначения я сра-
зу же занялся вопроса-
ми обеспечения жителей 
района питьевой водой и 
природным газом. На тот 
момент район был един-
ственным в области без 
газоснабжения. 
Всего в районе 16 сель-

ских округов с 24 населен-
ными пунктами, и сегодня 
все они обеспечены питье-
вой водой. В 19 — цен-
трализованное водоснаб-
жение, пять обеспечены 
привозной питьевой водой. 
В настоящее время, со-
гласно предвыборной плат-
форме партии «Аманат» 
на 2023-2025 годы и в со-
ответствии с планом «До-
рожная карта развития», 
утвержденным отраслевым 
управлением, отрабатыва-
ются объемные проекты 
по обеспечению централи-
зованной системой питье-
вой воды 3123 жителей в 
пяти населенных пунктах 
с нецентрализованной си-
стемой подачи питьевой 
воды. Кроме того, пла-

ЖИТЬ ДЛЯ РОДНОЙ 
ЗЕМЛИ

нируется реконструкция 
системы водоснабжения 
питьевой водой по Бина-
зарскому, Бирликскому, 
Мойынкум-Кылышбайскому 
сельским округам и ка-
питальный ремонт водо-
провода в Жамбылском 
сельском округе. А также 
реализуется проект строи-
тельства водоснабжения и 
водоотведения села Хан-
тау. Сейчас ведутся рабо-
ты по рытью водяных сква-
жин, наружных траншей и 
первоначальному строи-
тельству здания. Закупле-
ны строительные материа-
лы (кирпичи, трубы, трубы 
скважины и др.).
Процесс газификации 

тоже идет полным ходом. 
Начальный проект вклю-
чает в себя 13 сельских 
округов. От точки подклю-
чения к газопроводу села 
Конаева Шуского района 
до села Кылышбай Мой-
ынкумского района проект 
разделен на три этапа. 
Также разработаны про-
екты, в которых системы 
внутрипоселкового га-
зоснабжения разделены на 
четыре этапа. По реализа-
ции этих этапов проекты 
газопроводов были пред-
ставлены на государствен-
ную и межведомственную 
экспертизу и получили по-
ложительное заключение, 

кроме того, получено со-
гласие из соответствующих 
учреждений, подана бюд-
жетная заявка и ожидает-
ся финансирование.

— Как вы определите 
человеческий фактор в 
решении производствен-
ных, коммунальных и 
любых рабочих вопросов 
в целом? Другими сло-
вами, люди — это глав-
ное или важны ресурсы, 
деньги, уровень произ-
водственной техники и 
прочее?
— В комплексе все пе-

речисленное вами важно, 
однако люди — это глав-
ное. Но тут же возникает 
вопрос: какие люди? Ком-
петентные, амбициозные и 
быстрообучаемые. В пер-
вую очередь человеку не-
обходимо иметь намерение 
работать в любых услови-
ях. Работа — это способ 
обеспечения себя и содер-
жания семьи.

— Господин Балкыбе-
ков, пригодился ли вам 
в работе акимом преды-
дущий профессиональ-
ный опыт? Ведь у вас 
три высших образова-
ния. Первое — горный 
инженер-гидрогеолог, 
затем вы изучили зем-
леустройство и управ-
ление земельными 
ресурсами, также вы ди-
пломированный специа-
лист в вопросах право-
ведения.
— Так как основным ре-

меслом населения наше-
го района является сель-
ское хозяйство, то мой 
предыдущий опыт бесце-
нен. Я работал в каждой 
сфере исполнительного 
органа. В нынешней ра-
боте для решения стоя-
щих перед районом задач 
я быстро и продуктивно 
нахожу общий язык как с 
простыми людьми, так и 
со служащими различных 
государственных и част-
ных структур, что очень 
способствует их быстро-
му исполнению.
— Что сегодня вы счи-

таете главным в работе 
акима района?

— Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев в 
своем Послании народу 
Казахстана отметил, что 
наша общая задача — во-
плотить в жизнь концеп-
цию «Слышащего государ-
ства», которое оперативно 
и эффективно реагирует 
на все конструктивные 
запросы граждан. Только 
путем постоянного диало-
га власти и общества мож-
но построить гармоничное 
государство, встроенное 
в контекст современной  
геополитики.
Взяв за основу Посла-

ние Президента, я счи-
таю, что главное в рабо-
те акима — это создание 
благоприятной среды для 
граждан путем удовлет-
ворения их потребностей 

и укрепление доверия 
народа к власти, Прави-
тельству. А для этого надо 
уметь слушать и слышать 
голос народа. 
— Чем вы как аким 

Мойынкумского района 
гордитесь?
— Самое большое богат-

ство района — это земля 
и люди, живущие на ней. 
Моя родная земля, которая 
занимает 42 процента тер-
ритории области, являясь 
самым крупным районом. 
Земля, которая кормит бо-
лее 30 тысяч населения. 
Она плодородна и богата 
различными полезными 
ископаемыми и ценными 
рудами. В районе 724 993 
гектара земли сельскохо-
зяйственного назначения, 
где развито скотоводство, 
посевное земледелие. На 
площади 12 781 гектар по-
строены и работают про-
мышленные предприятия 
по добыче золота, серебра, 
меди, цинка, барита и так 
далее. 1 925 594 гектара 
земли — это лесные хо-
зяйства, в районе богатая 
флора и фауна, произрас-
тает наш знаменитый сак-
саул и водятся сайгаки, 
которые сейчас, к сожале-
нию, занесены в Красную 
книгу Казахстана.
— Расскажите, пожа-

луйста, о вашей семье. 
Есть ли у вас дети, вну-
ки. Если возможно, о 
супруге.
— Много это или мало, 

в браке я уже 34 года. 
Супруга — Багдат Бола-
товна Болганбаева — ра-
ботает в школе учителем 
химии. Вместе воспитали 
троих детей — дочь и двух 
сыновей. Дочь замужем, 
старший сын женат, млад-
ший — студент 4-го кур-
са Казахского националь-
ного университета имени 
аль-Фараби. Двое внуков.
За каждым успешным 

мужчиной стоит любящая и 
мудрая женщина. Так и за 
моими успехами в какой-то 
мере тоже стоит моя супру-
га. Добрая, верная, надеж-
ная жена, которая создает 
тихую гавань семейного 
очага, где можно отдохнуть 
после бурных баталий на 
социальном фронте. Госу-
дарственная служба требу-
ет большого вложения себя. 
Несмотря на это, супруга 
всегда поддерживает меня, 
воспитывает детей и внуков, 
создает уют и мир. За что я 
ей очень благодарен!

Интервью подготовила 
Алена Велар

Фото из личного
архива и открытых 

источников

На юге Казахстана расположен Мойынкумский 
район, крупнейший в Жамбылской области. В 
его состав входят 16 сельских округов. Ад-
министративным центром является село Мой-
ынкум. Это родная земля сегодняшнего гостя 
редакции Алихана Абилашовича Балкыбекова 
— акима Мойынкумского района

Территория заблуждений

ТОЛКОВЫЙ 
СЛОВАРЬ 
ЭВФЕМИЗМОВ. 

ПРОПАГАНДА

Как и людям, одним словам везет, а другим 
— не очень. Бывает, что вообще не везет, как 
это происходит уже около ста лет, в особенно-
сти в течение последнего 30-летия, со словом 
пропаганда

К превращению латинского propaganda (подле-
жащее расширению, распространению, привлече-
нию) в широко используемое слово приложил руку 
еще в XVII веке не кто-нибудь, а римский папа 
Урбан VII, основавший влиятельную организацию 
Congregatio de propaganda fide для продвижения в 
массы католицизма. Термин быстро пересек рели-
гиозно-теологические границы и начал обозначать 
распространение и популяризацию философских, 
научных, технических, политических, художествен-
ных. Да практически любых идей, воззрений, взгля-
дов любой направленности в любой форме вплоть 
до советов о здоровом питании и образе жизни.

Известная трансформация понятия “пропаганда” 
началась на рубеже 1920-1930 годов с рождением 
идеологии расового превосходства в Германии. 
Для высокообразованной, культурной, известной 
приверженностью к порядку и прагматизму на-
ции немцев эта идеология сыграла роковую роль 
благодаря именно пропаганде. До сих пор многие 
исследователи поражаются, как такую-то нацию за 
краткий исторический период удалось превратить в 
послушное орудие попытки реализации чудовищ-
ных замыслов.

Да, жестокую роль в Германии играли страх и го-
сударственные репрессии в отношении инакомыс-
лящих. Для них единственным выходом сохранить 
убеждения, не стать конформистами и не погибнуть 
оказывалось бегство из страны. Но невозможно 
пройти и мимо того, что с приходом к власти Гит-
лера немцы окончательно оправились от пораже-
ния в Первой мировой войне. Ввпервые за долгие 
годы стали жить сытнее, обрели развитую инфра-
структуру (одни автобаны чего стоили), и вплоть до 
первых поражений в схватке с Советским Союзом 
подавляющее большинство немецкого общества ве-
рило своей власти.

“Благодарить” за это приходится доктора Геб-
бельса — министра пропаганды нацистской Герма-
нии и созданный им и его командой мощнейший в 
мире пропагандистский аппарат, охвативший сво-
им воздействием народ от мала до велика. Какими 
взглядами руководствовался Геббельс, дают пред-
ставления его известные высказывания: “Ложь, по-
вторенная тысячу раз, становится правдой”, “Если 
вы произнесете достаточно большую ложь и будете 
ее повторять, то люди в итоге в нее поверят”, “Худ-
ший враг любой пропаганды — интеллектуализм”, 
“Все гениальное просто, и все простое гениально. 
Маленькому человечку нравится скрывать свою ни-
чтожность за сложными вещами”, “Дайте мне сред-
ства массовой информации, и я из любого народа 
сделаю стадо свиней”.

Какими бы циничными ни казались эти правила, 
но они срабатывали в 1930-1940 годы. Срабатывают 
и сегодня.

Свою лепту в имидж пропаганды внесли многие 
представители творческой и научной интеллиген-
ции, родившиеся на рубеже XIX-XX веков. Немец-
кий писатель и журналист, автор радиоспектаклей 
Ханс Каспер говорил: “Пропаганда — это искус-
ство сфотографировать черта без копыт и рогов”. 
Англо-американский поэт Уистен Хью Оден: “Про-
паганда — это монолог, который ищет не ответа, но 
эха”. Британский ученый-антиковед, переводчик и 
поэт Фрэнсис Макдоналд Корнфорд: “Пропаганда  
—  это искусство лгать, чаще обманывая своих сто-
ронников, чем противников”.

Показательная трансформация понятия “пропа-
ганда” произошла в последнем 20-летии ХХ века 
и напрямую связана с развалом СССР, чему Запад 
буквально рукоплескал и преуспел в закрашивании 
всего советского периода в черный цвет. В том чис-
ле советской пропаганды, объявленной сплошной 
ложью и фальсификацией с начала и до конца.

Отчасти в этой связи Запад отказался и свою 
пропаганду называть пропагандой и понавыдумы-
вал для нее массу эвфемизмов: информационное 
сопровождение, разъяснение, продвижение, пре-
зентация, промоушен, паблик-рилейшн, на худой 
конец — реклама, хотя в ней ли или в пропаганде 
бывает больше уловок, манипуляций и откровен-
ной лжи — вопрос дискуссионный. 

В итоге слово и понятие “пропаганда” были пре-
вращены в жупел, от которого начали шарахаться 
как от прокаженного и бояться которого стали как 
черт ладана.

Первое 20-летие нового века привнесло еще одну 
особенность. Сегодня практически вся идеологиче-
ская, политическая, социальная,  культурологиче-
ская, даже художественная информация, не соот-
ветствующая западным канонам и представлениям 
о “правильности”, объявляется на Западе “пропа-
гандой”.

В этой связи сошлемся на относительно новую 
синтетическую науку информациологию (не пу-
тать с информатизацией и информатикой). Она 
утверждает, что нейтральной остается лишь та ин-
формация, которая… еще не известна человечеству! 
И остается таковой лишь до соприкосновения с 
человеческим сознанием, которое сразу начинает 
вертеть принципиально новую информацию так и 
сяк, пытаясь найти ее объяснение, встроить в су-
ществующую систему знаний, найти какое-то при-
менение, приспособить к тем или иным задачам и 
целям. В том числе — пропагандистским.

Иначе говоря, осмысление любой информации — 
процесс достаточно субъективный. Пугаться этого, 
как и понятия “пропаганда”, — признак лености, 
слабости, ущербности ума и духа. Не бойтесь про-
паганды, а вникайте: что, кого и как она пропаган-
дирует. Уж извините за тавтологию.

Как там Козьма Прутков говаривал? Зри в корень!

Андрей Жданов

Алихан Абилашович 
Балкыбеков родился 20 
сентября 1964 года в селе 
Жамбыл Мойынкумского 
района Жамбылской об-
ласти. Национальность — 
казах. Образование выс-
шее. 

В 1988 году окончил Казахский по-
литехнический институт по специаль-
ности «гидрогеология и инженерная 
геология», в 2002 году — Таразский 
государственный университет имени 
М.Х. Дулати по специальности «зем-
леустройство и управление земельны-
ми ресурсами», в 2014-м — Таразский 
инновационно-гуманитарный универ-
ситет по специальности «правоведе-
ние».

Трудовую деятельность начал в 1981 
году рабочим совхоза Карабугет Мой-
ынкумского района.

В 1988 — 1989 годах трудился гидро-
геологом Целиноградской геологораз-
ведочной экспедиции, в 1989-м — ма-
стер ХРСУ Мойынкумского района, с 
1989 по 1991 год работал заведующим 
общим отделом, референтом испол-
нительного комитета Мойынкумского 
районного совета. В 1991-1992 годах 
— техник-инвентаризатор бюро тех-
нической инвентаризации исполкома 
Мойынкумского районного совета, с 
1992 по 1993 год — главный специа-
лист отдела приватизации акима Мой-
ынкумского района, в 1993 году стал 
специалистом 1-й категории Мойын-
кумского районного земельного коми-
тета. В 1993 — 2000 годах — главный 
специалист Жамбылского областного 
комитета по управлению земельными 
ресурсами, с 2000 по 2006 год был на-
чальником Шуского районного отдела 
управления по управлению земельны-
ми ресурсами Жамбылской области. В 
2006 — 2008 годах — заведующий от-
делом земельных отношений акимата 
Шуского района, с 2008 по 2013 год 
— руководитель отдела земельных от-
ношений акимата Шуского района, с 
2013 по 2021 год работал заместите-
лем акима Шуского района.

С 3 сентября 2021 года по сегодняш-
ний день — аким Мойынкумского рай-
она.

Имеет почетные звания — почетный 
землеустроитель Республики Казах-
стан, почетный гражданин Шуского 
района.



ЧЕРНАЯ 
ПАНТЕРА
НА ВОСТОКЕ

Неделя моды в Дубае (Dubai Fashion Week) 
— это ослепительный слайд в мировом 
модном калейдоскопе, где богатство куль-
туры сплетается с великолепием дизай-
на. Находясь на этом событии, мы были 
поражены не только выдающимися коллек-
циями и искусством модельеров, но также 
теплотой и страстью, которые пронизыва-
ли каждый показ

Наверное, самая известная топ-модель — та, 
которую знают даже люди, ничего не смысля-
щие в моде. Это Наоми Кэмпбелл, или, как ее 
еще называют, Черная пантера. Именно она 
совершенно неожиданно для зрителей вышла 
на подиум в завершающий день Dubai Fashion 
Week сезон весна-лето 2024. 

Но обо всем по порядку. 
Неделя моды в Дубае, возникшая благодаря 

инициативе Арабского совета по моде (AFC) и 
Дубайского дизайн-квартала (d3), выделяется 
как одно из ярчайших событий в мире моды. 
Это не просто показ. Это истинное проявление 
креативности и модного бизнеса эмирата. При-
чем там, как ни странно, он только зарождается. 

Однако величайшие дизайнеры и бренды, в 
числе которых Carolina Herrera, Pipatchara, Lili 
Blanc, Weinsanto, Lama Jouni, Poca & Poca, Yaspis, 
Selfmade, Emergency Room, BLSSD, Zeena Zaki, 
Dima Ayad, Anomalous, Domenico Orefice, Slimi 
Studio, Viva Vox, The Giving Movement, Anaya, 
Erick Bendana, Ihab Jiryis, Valentin Yudashkin, 
Michael Cinco и Rizman Ruzaini, подчеркивают 
глобальное значение этого мероприятия. Их уча-
стие не только поднимает Неделю моды в Дубае 
на мировой уровень, но и делает ее ключевым 
событием в восточном модном календаре.

Настоящее чудо произошло во время показа 
иракского модельера от кутюр Zeena Zaki, кото-
рая в 2003 году открыла свое первое модное ателье 
в Дубае и получила награду Pret a Porter Award 
в номинации “Лучший женский дизайнер 2009 
года”. На подиуме, среди элегантных свадебных 
нарядов, состоялось настоящее предложение руки 
и сердца. Модель, демонстрировавшая свадебные 
платья, внезапно стала героиней незабываемой 
истории, когда жених вышел на подиум, прекло-
нил колено и надел на палец долгожданное коль-
цо. Зал наполнился овациями, слезы радости тек-
ли по щекам многих зрителей.

Одним из самых ярких моментов стало уча-
стие иконы моды, супермодели Наоми Кэмп-
белл в показе Rizman Ruzaini. Ее появление на 
подиуме стало огромным сюрпризом для всех 
присутствующих. Легендарная топ-модель впер-
вые вышла на подиум Недели моды в Дубае 15 
октября. На заключительном показе SS24 Dubai 
Fashion Week Наоми представляла роскошный 
модный дом из Малайзии. Ее появление стало 
заключительным аккордом второй официальной 
Недели моды в Дубае. 

Алина Сарсенова

МОДНЫЕ МЕТАМОРФОЗЫ 
шоу-бизнес

Концепция этого сезона 
удивила и вдохновила всех 
своим утонченным подхо-
дом к моде. Многочисленные 
превращения, сплетенные 
с элементами древнего ис-
кусства, стали душой меро-
приятия. Организаторы этого 
великолепного события — 
официальное ивент-агентство 
Visa Fashion Week Almaty 
«Fashion Bureau» — под 
руководством признанного 
лидера в организации меро-
приятий класса люкс Сакена 
Жаксыбаева продемонстри-
ровали своим гостям совер-
шенно новые и увлекатель-
ные грани модного мира.
Одним из самых ярких мо-

ментов Недели моды стал 
показ казахстанской марки 
Vilemore. В основе ее фи-
лософии лежит идея созна-
тельного потребления и уни-
кальности. Каждая коллекция 
— это не просто одежда, это 
произведение искусства, при-
зыв к любви и творчеству.
Дизайнер марки, Викто-

рия Надеина, привнесла в 
свои коллекции оригиналь-
ные концепции метафизики 
и человека, показав, что 
все в этом мире взаимос-
вязано и взаимодействует 
друг с другом. Сознатель-
ное использование тканей 
и отказ от массового про-
изводства делают каждую 
коллекцию Vilemore напол-
ненной уникальностью. Для 
моделей используют остат-
ки тканей, создавая свои 
особенные лекала. Так они 
помогают сократить отходы 
и заботятся о природе. Это 
не просто мода, это ответ-
ственность перед окружаю-
щей средой.
Прожив долгое время в 

Лондоне, Виктория окончила 
дизайнерскую школу Маран-
гони и успела поработать в 
театральной и музыкальной 
индустрии, где ее талант 
и оригинальный взгляд на 
моду привлекли внимание. 
Коллаборации с известными 
брендами были яркими и за-
поминающимися.
Visa Fashion Week Almaty 

в этом году стала не просто 
показом моды. Это было пу-
тешествие в особенный мир 
креативности и ответствен-
ности. 
Также на подиуме были 

показаны коллекции казах-
станских и зарубежных ди-
зайнеров, таких, например, 
как Kirpi Лилии Мамиевой. 
Концепция этого бренда — 
синтез ретроромантики с по-
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В Алматы, в отеле Ritz-Carlton, 26 и 27 октября 
состоялось захватывающее событие — Меж-
дународная неделя моды Visa Fashion Week 
Almaty. Ее восьмой сезон был пропитан идеей 
метаморфозы — основы рождения всего

пулярной сейчас идеей раз-
мывания гендерных границ, 
использование унисекс-ве-
щей и трендовых маскулин-
ных силуэтов. 
Изделия кыргызстанской 

марки одежды Cut а Dush, 
которую основали сестры 
Айжан и Сая, можно легко 
узнать по авторским прин-
там. Новая коллекция посвя-
щена элементам кочевого 
образа жизни и создана в 
коллаборации с художниками 
из Центральной Азии. К сло-
ву, сестры родились в семье 
художников в третьем поко-
лении.
Также свою коллекцию 

представила Асель — ди-
зайнер одежды, основатель 
бренда MicroniQ и графи-
ческий дизайнер. Родом из 
Караганды, она является по-
бедительницей конкурса Next 
Designer Award 2023. 
Были показаны коллекции 

уже известных казахстан-
ских дизайнеров с большим 
опытом показов. Это пред-
принимательница Салтанат 
Бегалиева, которая в 2008 
году основала бренд SLT 
(в прошлом Salta). Ее оде-
жда доказывает, что можно 
выглядеть стильно, дорого и 
практично в любых условиях 
и ситуациях. 
На Visa Fashion Week 

Almaty предпринимательница 
Жанна Кан и стилист Жан-
на Ахметова представили 
свою совместную коллекцию 
Armaniya by Zardozi из са-
мых роскошных итальянских 
материалов. Еще один казах-
станский бренд — Inclover 
– также начинал свой путь 
в 2008 году с ателье пре-
миум-класса. В 2022 году 
его основательница Газиза 
Шабдарбаева запустила пер-
вую коллекцию для широкой 
публики. Она ценит эстети-

ку, индивидуальный стиль и 
элегантность в одежде. Ее 
визитная карточка — ро-
скошная ручная вышивка, с 
любовью подобранные ткани, 
высококачественный пошив. 
Украинский бренд Bobkova 

представил на подиуме свою 
идею повседневной одежды. 
Культовые вещи бренда от-
личаются японским кроем. 
Бренд переосмысливает ген-
дерные стереотипы в одежде 
и производит изделия, кото-
рые поддерживают желание 
заявить о силе и женствен-
ности. Так, асимметричное 
платье — это переделанная 
мужская рубашка. 
Бренд Selfmade — гости 

из Турции. Их одежда со-
здана для людей, способных 
преодолеть ограниченность 
своего окружения и созда-
вать себя.  Дизайнер Эмина 
Скригель Сабутай родилась 
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в Сербии, а затем перееха-
ла в Турцию, чтобы получить 
степень магистра в области 
текстиля и дизайна. Selfmade 
— это результат долгого 
пути из маленького городка 
на юге Сербии на мировую 
арену моды.
Кроме дизайнеров на Visa 

Fashion Week Almaty съеха-
лись известные люди со всего 
мира. Один из них — специ-
ально приглашенный гость 
Даниэле Комунале, писатель 
и журналист, родившийся в 
Риме в 1992 году. Свою ка-
рьеру он начал в одной из 
газет корпорации Fox. Сегод-
ня он пишет для Vogue Italia, 
освещая новости моды, Не-
делю моды в Милане и меж-
дународные недели моды. 
Еще один гость — Марк Ме-
дина Гисберт, модный фото-
граф-портретист из Барсело-
ны, который рассказывает о 

неделях моды последние 10 
лет. Работа Марка включает 
редакционные статьи, кампа-
нии и закулисную работу для 
таких журналов и брендов, 
как Fucking Young Magazine, 
Pohjanheimo, Perfect 
Magazine, Metal, Document 
Journal, Jacquemus, Kenzo, 
Dior, Ader Error и других.
Также мероприятие по-

сетили Чидози не Оба-
си — нигерийский модный 
критик, журналист и редак-
тор, родившийся в Падуе 
(Италия), и Jan Boublнk 
— модный редактор Vogue 
Czechoslovakia. Еще одним 
гостем стал Маресса Гар-
бин — итальянско-бразиль-
ский архитектор. Также 
неделю посетили Дарелл 
Хантер — международный 
фотограф, который любит 
путешествовать и созда-
вать невероятные снимки 
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в уличном стиле, и гене-
ральный директор компа-
нии M.Seventy. Компания 
занимается событиями и 
консалтингом, специализи-
руется в сфере моды. Брен-
да Беллей Бицци также 
является владелицей White 
Milano — эталонной модной 
выставки современной жен-
ской одежды на междуна-
родном уровне, проходящей 
в феврале и сентябре на 
Неделе моды в Милане. На 
мероприятии также присут-
ствовала модный портрет-
ный фотограф из Сингапура 
Су Шань, известная своими 
захватывающими и яркими 
фотографиями. 
Официальным фотографом 

восьмого сезона Visa Fashion 
Week Almaty стал Айдын Ах-
мет, его работы публикуются 
в выдающихся изданиях. Се-
годня он работает над про-
ектом «Покажи себя миру» 
и собирает фотографии для 
будущих выставок в между-
народных музеях и ведущих 
художественных галереях. 
Метаморфозы, которые 

происходили на подиуме, 
символизировали перемены 
и развитие в мире моды и 
искусства. А показ Vilemore 
стал ярким примером того, 
что мода может быть не 
только красивой, но и душев-
ной, оставляя след в сердцах 
зрителей и призывая более 
ответственно относиться к 
миру вокруг нас.

Фото Талгата Галимова

Мода

АЛИНА САРСЕНОВА

Искусство в мировом масштабе

Это очень популярное и 
престижное мероприятие 
в Европе — эксклюзивная 
ежегодная художественная 
выставка мирового масшта-
ба, организованная World Of 
Crete. Night Of Contemporary 
каждый год представляет со-
временное искусство в раз-
личных областях, качествен-
ную подборку произведений, 
международных художников 
и галереи, рестораны, ка-
чественных исполнителей, 
певцов, музыкантов и мно-
гое другое. Все происходит 
в эксклюзивном месте Villa 
Moma.

Мероприятие открылось 
VIP-гала, а также ужином, 
выступлениями с живой 
музыкой и художественной 
выставкой. В этом году экс-
клюзивным приглашенным 
исполнителем был облада-
тель награды Forbes Monaco 
как лучший артист года, 
легендарный голос Монако 
Алан Лэндри. Были пред-
ставлены 35 художников из 
16 стран мира с более чем 70 
произведениями искусства, 
среди которых были казах-

Казахстанская художница Алеся Юрт (Шахер) с три-
умфом представила свои работы на выставке «Ночь 
современного искусства» (Night Of Contemporary), 
которая прошла в городе Ханья-Крит, Греция 

станцы. Quality Art работает в 
широком диапазоне стилей: 
сюрреализм, реализм, экс-
прессионизм, абстрактные, а 
также цифровые произведе-
ния искусства. Мы погово-
рили с Алесей Юрт (Шахер) 
и узнали из первых уст обо 
всем, что происходило с ней 
на выставке. 

— Как вы оцениваете опыт 
участия в выставке “Ночь со-
временного искусства”? 

— Любая выставка — это 
опыт. Это получение новых 
контактов и возможность 
показать и рассказать не 
только о себе и о картинах, 
но и о значимости моего 
искусства. Ведь художник 
должен уметь не только кра-
сиво написать картину, но 
и вложить в нее смысловое 
значение. И самое важное 
— научить зрителя чему-то 
лучшему. В моем случае мое 
искусство говорит: “Защити 
природу”. Если мой зритель 
увидит как проблемы, так 
и красоты природы, то он 
задумается о важности все-
го окружающего нас. Если 
погибнет хоть один элемент 

природы, будь то вода или 
воздух, солнце или земля, 
то сам человек обречен на 
погибель. 

— Какие произведения ис-
кусства вы представили на 
этой выставке? 

— Я представила одну кар-
тину, которая называется 
“Жажда”. Создала ее с по-
мощью смешанной техники: 
ошибаны и мозаики. 

— Могли бы вы рассказать 
о ней подробнее? 

— Эта картина основана 
на правдивой истории, когда 
3-летний мальчик неизвест-
но какое количество време-
ни провел совершенно один 
в пустыне в Африке. Когда 
его нашли, он был изможден. 

Он не мог говорить, и его 
психологическое состояние 
было очень плачевным. Сей-
час он находится (с момен-
та последней информации о 
нем прошло чуть менее по-
лугода) под наблюдением 
врачей в Испании. Он нау-
чился говорить и рассказал о 
том, что ел найденные травы 
и пил грязную воду. 

— Какие стили или направ-
ления в искусстве вдохновили 
вас при создании произведе-
ний? 

— Я не изменяю себе, а 
точнее — своей технике, 
вот уже более 20 лет. Еще 
в школьные годы познако-
милась с техникой самура-
ев, моих предков, так как 

я себя называю художни-
ком-самураем, и с тех пор  
использую ее. Но как амби-
циозный человек, который 
любит философию и хочет 
выделиться, я смешала вос-
ток-запад и создала новую 
технику — ошибана плюс 
мозаика. Когда я работаю 
над созданием моих кар-
тин, погружаюсь в медита-
цию и пытаюсь передать все 
из глубин моего сердца о 
беспокойстве за нашу пла-
нету. Она гибнет. И только 
в наших руках есть возмож-
ность ее защитить.  Это уже 
слоган моего искусства. 

— Какие впечатления вы 
получили от взаимодействия 
с дипломатами, коллекционе-
рами и королевскими особами 
из разных стран на меропри-
ятии?  

— Разные. Всегда прият-
но общаться с интересными 
людьми. Умными, открыты-
ми и эрудированными. Мой 
муж — бывший дипломат. 
У него много друзей из этой 
сферы, которые часто быва-
ют в нашем доме. Также мы 
ходим к ним в гости, бываем 
на светских мероприятиях. 
Это всегда очень интересно. 
Они мотивируют на изуче-
ние нового еще больше, хотя 
я всегда была жадной до зна-

ний. И я собой горжусь, как 
бы это пафосно ни звучало. 
Мне есть о чем с ними по-
говорить и что обсудить. Это 
здорово. 

— Какие награды и призы 
вы получили или надеетесь 
получить за свои произведе-
ния? 

— Мечта любого худож-
ника — стать известным 
и востребованным. Я еще 
совсем молодой художник 
(по меркам искусства). Но 
с переездом в Швейцарию, 
конечно, у меня открылись 
другие двери в мир арт-биз-
неса. Хотя я больше погру-
зилась в изучение самого 
арт-бизнеса, защитила сте-
пень магистра в данной об-
ласти и теперь поступаю на 
PhD. Когда я начинала свой 
творческий путь, у меня не 
было наставника, советника. 
Да что там говорить — даже 
литературы-то не было по 
арт-менеджменту. Спасало 
только то, что я амбициозна, 
умею общаться с людьми, 
обладаю знаниями в области 
маркетинга и люблю учить-
ся. Поэтому  желаю себе 
стать как можно скорее из-
вестной и востребованной 
и чтобы мои работы прода-
вались в “Арт-Базеле” и на 
аукционах. 

— Каковы ваши планы в бу-
дущем, после участия в этой 
выставке?

— Продолжать работать 
над совершенством техники, 
так как мои картины спец-
ифически ведут себя при 
изменении климата. Про-
должать работать с аукцион-
ными домами и галереями. 
Писать письма, вести марке-
тинг, устраивать мероприя-
тия и перформансы. Одним 
словом, путь художника — 
это не только создание кар-
тины. Ее еще нужно уметь 
показать публике и продать. 

Напомним, что художник 
Алеся Юрт (Шахер) родом 
из Казахстана. Она основа-
тель международной ком-
пании aaartist — построение 
арт-бизнеса, которое старто-
вало в 2015 году. Компани-
ей aaartist в 2016-2017 годах 
было проведено большое 
турне с миссией “Глобали-
зация развития культуры и 
искусства между странами”. 
В ней участвовали 13 500 че-
ловек со всех частей света. 
Номинантами стали худож-
ники из таких стран, как Ка-
захстан, Россия, Швейцария, 
Индия, Нидерланды, Кыр-
гызстан, Иран и других.

Алеся — художник, ко-
торый создал уникальную 

технику, соединив запад 
(византийская мозаика) и 
восток (ошибана). У нее 
было восемь персональных 
выставок. Она участвовала 
в крупных международных 
биеннале, организовала не 
менее 48 творческих меро-
приятий, а также детские 
и семейные мастер-клас-
сы в данной технике. Они 
помогают прикоснуться к 
природе, полюбить ее. Так-
же она арт-коуч, предста-
витель мирового дизайнера 
Карима Рашида  (США), 
член Евразийской твор-
ческой гильдии (Лондон), 
член Консультативного 
совета Евразийской твор-
ческой гильдии в Респу-
блике Казахстан, предста-
витель Фонда Сальвадор 
Дали (г. Женева) в Азии, 
маркетолог, бренд-ме-
неджер, преподаватель 
курсов в области арт-биз-
неса. Автор книги “Моя 
жизнь, мое искусство” и  
“Арт-код судьбы. Навига-
тор построения арт-биз-
неса”. Также Алеся Юрт 
(Шахер) является про-
граммным директором 
ряда лекций, семинаров и 
вебинаров по арт-бизнесу. 

Алина Сарсенова
Фото Алеси Юрт (Шахер)
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“Голубые зоны” нашей планеты

Проблемы ЗОЖ КАРТЫ, ГЛОБУСЫ И 
ОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН
Этот материал я писала накануне своей по-
ездки в Доминиканскую Республику. За окном 
— ливень и ветер ураганной силы. В такую 
погоду с трудом верится, что где-то есть море, 
океан, солнце, пальмы и кокосовые орехи.
Но они сто процентов есть. О деталях своего 
путешествия в упомянутую страну расскажу 
читателям в конце ноября. А пока две, по мо-
ему мнению, очень подходящие темы в контек-
сте будущего путешествия
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Всем нам хорошо знако-
мы вопросы, которые иногда 
задает «Фейсбук»: чем вы 
сейчас заняты, что происхо-
дит в вашей жизни, что вас 
удивило на этой неделе?
Я не буду говорить о тех 

событиях, которые волну-
ют почти каждого жителя 
нашей планеты. Это и так 
понятно, но очень хочу по-
делиться впечатлениями об 
одной телепередаче. Она 
меня удивила в хорошем 
смысле этого слова. Пер-
вую ее часть авторы по-
святили картам и глобусам, 
вторую — гармонии и дол-
гожительству.

“МЕЛЬКАЮТ ГОРОДА
И СТРАНЫ...”
Что вы знаете о глобусе? 

Наверняка ответ уместится 
от силы в два предложения. 
Так было со мной, по край-
ней мере. А теперь я знаю, 
что старейшая модель зем-
ного шара диаметром пол-
метра — глобус Бехайма 
— находится сейчас в Гер-
манском национальном му-
зее в Нюрнберге.
На нем изображены не 

все материки. Например, 
нет Америки. Поскольку, 
когда работа над глобусом 
была закончена, Колумб 
еще не совершил своего 
эпохального открытия. Нет 
на глобусе и Австралии, так 
как Джеймс Кук с командой 
добрались до страны с кен-
гуру лишь 300 лет спустя.
На глобусе Бехайма 

очень точно представлены 
Центральная и Южная Ев-
ропа, Средиземноморской 
регион и Африка.
Глобус не зря отнесли к 

Всемирному культурному 
наследию. По сути, для тех 
времен это настоящее со-
кровище. Он изготовлен из 
разных материалов. Полая 
сфера покрыта расписной 
бумагой, что само по себе 
является новаторской рабо-
той в картографии. Каркас 
сделан из кованого железа, 
он удерживает окруженный 
латунным кольцом горизон-
та земной шар. В создании 
глобуса принимало участие 
много людей, сам же Бе-
хайм руководил всем этим 
процессом.
История не сохранила ни 

сведений, ни предположе-
ний о том, почему юноша 
из состоятельной нюрнберг-
ской семьи решил заняться 
этим. Известно лишь, что 
Мартин Бехайм был стран-
ствующим торговцем и при-
нимал участие в исследо-
вательских поездках вдоль 
побережья Африки в 1480-х 
годах.
Что примечательно, на 

глобусе увлеченного тор-
говца отмечены места, где 
можно было приобрести 
разные товары, например, 
качественные специи, а 
также можно найти инфор-
мацию об иностранных на-
родах, экзотических живот-
ных и месторождениях.

Специалисты считают, 
что по своему изображе-
нию глобус по сути явля-
ется той средневековой 
моделью Земли, которая 
существовала в представ-
лении европейцев, стре-
мившихся к открытию не-
знакомых им стран.
Сейчас глобус можно ку-

пить практически на каждом 
углу за минимальное коли-
чество денег, а во времена 
Бехайма о серийном произ-
водстве никто и не думал. 
Разумеется, сферические 
модели Земли существовали 
уже в Древней Греции, но у 
мастеров не было в наличии 
сопоставимых систем, на 
которые можно было ориен-
тироваться. В период между 
1520 и 1850 годами обыч-
ной практикой было произ-
водить и продавать земной 
и небесные глобусы в одной 
паре. Одной из наиболее 
эффектных моделей, объеди-
нивших небо и землю, стал 
Готторпский глобус-плане-
тарий XVII века диаметром 
более трех метров. На нем 
изображены земля снаружи 
и небо внутри.
В Оберхаузене, на западе 

Германии, в промышленном 
музее мне посчастливилось 
увидеть просто монумен-
тальную скульптуру Земли 
диаметром 20 метров. Это 
глобус цифровой эпохи, ко-
торый является частью вы-
ставки «Хрупкий рай».
Если вспомнить обо всем, 

что сотрясает нашу плане-
ту, то становится понятным: 
рай действительно очень 
хрупкий.

Пару лет назад мне дове-
лось побывать на аукционе 
в Гамбурге. Вишенкой на 
торте там стал знаменитый 
морской атлас, год рожде-
ния которого — 1586-й.  
Атлас был выпущен фла-
мандским мореплавателем 
Лукой Янсеном Вагенером. 
Гамбургский аукционный 
дом Ketterer Kunst специ-
ализируется на старинных 
картах и книгах. Издание 
было тогда продано неко-
ему коллекционеру из Ве-
ликобритании за 325 000 
евро. Атлас, название кото-
рого переводится как «Зер-
кало мореплавания», пе-
реплетен в красную кожу. 
Видела издалека — в нем 
есть большая карта Евро-
пы и 44 детальные карты, 
на которых изображены 
участки побережья Атлан-
тического океана, Север-
ного и Балтийского морей, 
а также детально описано 
практически все морское 
побережье Старого Света с 
лоциями и инструкциями по 
навигации. Что очень инте-
ресно, на одной из карт у 
северных берегов нынеш-
ней Германии изображен 
большой остров Штранд. В 
течение нескольких веков 
после составления карты в 
результате сильных штор-

мов море разбило его, и 
теперь на этом месте есть 
три небольших острова, 
разделенных водой.
Как видим, ни карты, ни 

глобусы нельзя считать по-
нятием постоянным и веч-
ным.

ЛЕТ ДО СТА РАСТИ...
Ведущий вышеупомянутой 

передачи пару десятков 
лет посвятил поездкам по 
разным «голубым зонам» 
на нашей планете. Сегод-
ня их пять: остров Ика-
рия (Греция); провинция 
Ольястра, остров Сардиния 
(Италия); остров Окинава 
(Япония); полуостров Ни-
коя (Коста-Рика) и город 
Лома-Линда, Калифорния 
(США).
Жители «голубых зон» 

стали объектом множества 
исследований. Ученые при-
шли к выводу, что генетика 
хоть и влияет на продол-
жительность жизни, увели-
чивая ее, но не является 
главной.  Основной пункт 
— особенности образа 
жизни. Исследователи та-
ких зон попытались понять, 
как живут те или иные дол-
гожители, чтобы выявить 
ключевые факторы, ответ-
ственные за долголетие и 
крепкое здоровье. Всего 
же ученым удалось иден-
тифицировать пять самых 
важных моментов. Пер-
вый — естественная ак-
тивность, то есть жители 
«голубых зон» не ходят в 
фитнес-клубы и не бегают 
марафоны. Движение и ак-
тивность естественным об-
разом вписаны в их образ 
жизни. Они мало сидят на 
месте, много ходят пеш-
ком, выполняют работу по 
дому или в саду.  Второй 
— наличие целей. Филосо-
фию, которая объединяет 
большинство долгожителей, 
можно сформулировать 
как «понимание, зачем я 
проснулся сегодня утром». 
Сторонники концепции «го-
лубых зон» уверяют, что 

цель в жизни прибавляет 
целых семь лет.
Третий пункт — заземле-

ние. И, как следствие, сни-
жение уровня стресса. Чем 
меньше в жизни стресса, 
тем ниже уровень систем-
ного воспаления, который 
считается одной из причин 
развития многих хрониче-
ских заболеваний, в том 
числе и онкологических. 
Четвертое правило: нужно 

вставать из-за стола с чув-
ством легкого голода.
Пятое — растительная 

пища, минимум мяса.
Германия не вошла в 

список «голубых зон», но 
и здесь есть места, в ко-
торых, по мнению социоло-
гов, люди живут очень дол-
го. Например, в Бремене и 
Мюнхене. Последний меня 
нисколько не удивляет, так 
как он считается одним 
из самых зажиточных го-
родов Германии. Принято 
считать, что финансовое 
благополучие — одна из 
важных составляющих дол-
гожительства. Хотя, разу-
меется, с этим бы поспо-
рили жители полуострова 
Никоя, основными продук-
тами питания которых по 
причине бедности являют-
ся тыква, кукуруза и чер-
ные бобы.  

ХОЛОДНО ЛИ ТЕБЕ, 
ДЕВИЦА? ИЛИ 170 
СТРАНИЦ “ЗЕЛЕНОГО”
СЧАСТЬЯ
Когда я вернусь домой, в 

Германии, по предваритель-
ным прогнозам, уже выпадет 
снег. Температура снизится 
до минус одного градуса. 
Немцы, понятно, озабочены 
предстоящим отопительным 
сезоном.
О разработанном феде-

ральным министром эконо-
мики Робертом Хабеке за-
коне, называемом в народе 
«горячим законом», долго 
велись дискуссии в обще-
стве. В начале сентября 
Бундестаг принял его в из-
мененном виде.  Три недели 
спустя закон одобрил и Бун-
десрат. Он вступает в силу 
с 1 января 2024 года. В чем 
его суть? Все очень про-
сто: в будущем отопитель-
ные системы страны должны 
эксплуатироваться с долей 
возобновляемых источников 
энергии не менее 65 про-
центов. Но нормы закона 
для начала (так обещано) 
будут на все сто приме-
няться только к новострой-
кам.  Политики оказались 
милосердны. Они решили, 
что пока функционирующие 
нефтяные и газовые систе-
мы будут продолжать рабо-
тать и при необходимости 
их можно отремонтировать. 
Никто не обязан немедленно 
менять старые на новые и 
выкладывать огромные сред-
ства на «зеленые» источни-
ки отопления.
Но закон, разумеется, 

предусматривает в каждом 
индивидуальном случае ин-
дивидуальное решение. То 
есть, если арендодателю 
придется менять системы 
отопления, соответствующие 
инстанции сообщат ему, 
чему отдать предпочтение.
«Предпочтения» лягут 

бременем на плечи квар-
тиросъемщиков. То есть 
квартплата в таких домах 
станет выше. В качестве 
уточнения: что произойдет 
с существующими система-
ми теплоснабжения, должен 
будет решить обязательный 
муниципальный план разви-
тия теплоснабжения. Закон 
отводит коммунам различ-
ное время на предостав-
ление такого плана. Неко-

торые муниципалитеты его 
уже имеют. Города с насе-
лением от 100 000 жителей, 
согласно новому закону, 
должны представить свои 
планы не позже середи-
ны 2026 года. У остальных 
коммун, которые до сих пор 
не имеют соответствующих 
проектов, есть время до 30 
июня 2028 года.

Текст закона, который уже 
сейчас можно считать исто-
рическим, насчитывает око-
ло 170 страниц. В течение 
ближайших 22 лет более 75 
процентов всех отопитель-
ных систем Германии, в 
большинстве своем работаю-
щих на газе и мазуте, будут 
переведены на возобновляе-
мые источники энергии. Ко-
нечной целью является пол-
ная декарбонизация сектора 
отопления, на долю которо-
го приходится 18 процентов 
всех выбросов парниковых 
газов в ФРГ. Поскольку за-
конодателями предусмотрен 
переходный период, рамки 
финансирования пока не 
определены детально и мно-
гие меры зависят от плани-
рования в сфере теплоснаб-
жения на муниципальном 
уровне. Требования, которые 
закон предъявляет к вла-
дельцам домов и квартир, 
выглядят весьма запутанны-
ми, но ответы на некоторые 
вопросы все же можно об-
наружить среди дебрей но-
вого закона. Например, что 
оплатит государство?
При определенных услови-

ях оно возьмет на себя до 
70 процентов расходов на 
новую систему отопления. 
Максимально допустимые 
затраты по ее установке в 
одноквартирном доме — 30 
000 евро. Таким образом, 
предельный размер государ-
ственной субсидии составит 
21 000 евро. Кроме того, в 
будущем предусмотрены це-
левые «отопительные» кре-
диты под низкий процент.
Правительство ФРГ заяв-

ляет, что закон разработан 
таким образом, чтобы быть 
«технологически нейтраль-
ным». Это означает, что 
собственники смогут ма-

тематически доказать, что 
доля возобновляемых источ-
ников энергии для снабже-
ния новой системы отопле-
ния составляет не менее 
65 процентов. Различными 
вариантами ее достижения 
могут стать подключение 
к централизованному те-
плоснабжению, электриче-
ский тепловой насос, прямое 

электрическое отопление или 
система обогрева на основе 
солнечной тепловой энергии. 
Возможно и гибридное ото-
пление, то есть сочетание 
систем на возобновляемых 
источниках с газовыми или 
нефтяными котлами.
В начале года я рассказы-

вала о предполагаемой уста-
новке систем отопления, спо-
собных работать на водороде.
Для уже существующих 

зданий, например, возмож-
но применение системы 
отопления на биомассе или 
газовых систем отопления, 
сжигающих возобновляемые 
газы, такие как биометан, 
биогенный сжиженный газ 
или водород. Если подобные 
системы будут установле-
ны в существующих здани-
ях в течение переходного 
периода до середины 2026 
года (или середины 2028-го 
при отсутствии плана те-
плоснабжения), они должны 
постепенно переводиться на 
работу без газа из невозоб-
новляемых источников. Доля 
биомассы или водорода для 
производства тепла должна 
будет повышаться постепен-
но — с 15 процентов в 2029 
году до 60 с 2040-го.
В общем, главное — закон 

принят, а остальное уже, как 
вы понимаете, мелочи.
Ясно только одно: как и 

предполагали критики но-
вого Закона об энергетиче-
ском обеспечении зданий, 
перспектива его одобрения 
спровоцировала резкий рост 
числа установленных старых 
систем отопления на иско-
паемых источниках энергии. 
Статистика за первую поло-
вину уходящего года свиде-
тельствует о том, что больше 
половины домовладельцев 
приняли решение поставить 
газовое или нефтяное ото-
пление вопреки любым пред-
упреждениям о росте выплат 
за выбросы парниковых га-
зов. Так как эти выплаты 
все равно дешевле, чем но-
вые теплосистемы.
Многие немцы считают 

так: если государство хочет, 
чтобы мы думали об окружа-
ющей среде, пусть оплачива-
ет новые варианты из своего 
кармана.
Очереди на установ-

ку систем отопления тоже 
выросли в два-три раза, а 
специалистов, способных ее 
произвести, не хватает. Те 
же эксперты утверждают, 
что работник в сфере уста-
новки и наладки систем ото-
пления — профессия буду-
щего в моей стране. 

Фото из открытых 
источников

СВЕТЛАНА ФЕЛЬДЕ

Немецкий ученый, торговец и
мореплаватель Мартин Бехайм

Глобус Мартина Бехайма, где нет Америки
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КАРТОФЕЛЬ 
ВМЕСТО 
БРОККОЛИ 

Международные эксперты и аналитики прове-
ли свои исследования в Казахстане на пред-
мет того, что едят и пьют в нашей стране, а 
также как это влияет на здоровье граждан

Сразу отметим, что в области здорового пита-
ния в РК ведется большая агитационная работа, а 
стремление жить дольше и бодрее играет все боль-
шую роль для казахстанцев. Это же подтверждает 
и сам выбор более здорового и спортивного образа 
жизни для многих из нас. Так, по данным Мин-
культуры и спорта РК, в 2022 году спортом в Ка-
захстане занимались 34,2 процента населения, а 
годом ранее эта цифра составляла 31,6 процента. 

Однако пропаганда потребления шире и мощнее 
и также оказывает свою решающую роль в выборе 
продуктов питания и развлечений далеко не актив-
ного характера. Но об исследованиях и статистике 
- в конкретных данных и цифрах.  Аналитику про-
вела компания Euromonitor International —  ведущий 
мировой поставщик глобальной бизнес-аналитики, 
анализа рынка и информации о потребителях. Объ-
единяя методологии, основанные на науке о данных 
и исследованиях на местах, она предоставляет кон-
текст стратегических и тактических данных, помо-
гая определить самые большие проблемы и выявить 
возможности их преодоления. Офисы компании на-
ходятся в 16 городах мира, включая Лондон, Дубай, 
Вильнюс, Токио, Дюссельдорф. В Алматы такого 
офиса нет, но интерес к стране был проявлен. 

Исследование фокусировалось в основном на фа-
сованных продуктах питания. И вот какая картина 
получилась. В Казахстане в 2022 году было про-
дано свыше 764 миллионов литров алкогольных и 
свыше трех миллиардов литров безалкогольных на-
питков, 2,9 миллиона тонн различных фасованных 
продуктов питания, около 3,2 миллиона тонн све-
жих овощей и фруктов, из которых 2,2 миллиона 
тонн пришлись на картофель. 

В топ-5 других популярных наименований в 2022 
году вошли яблоки. Их было реализовано 85,6 
тысячи тонн. Бананы — 32 тысячи. И кто теперь 
будет спорить, что их не стоит выращивать в Ка-
захстане? Груша и айва — 30 тысяч тонн, клюква, 
голубика, черника — 28 тысяч тонн, а также апель-
сины и мандарины, которых было продано 23,4 
тысячи тонн.

Из овощей и корнеплодов казахстанцы в тот же 
период времени больше всего закупали, как уже 
отмечалось выше, картофель - это 2,2 миллиона 
тонн. Томатов — 100 тысяч тонн,  лука — 74 ты-
сячи тонн. 

И здесь интересный момент! Исследователи срав-
нивают продукты питания, их ценность и популяр-
ность среди казахстанцев. Они пишут, что продажи 
цветной капусты и брокколи составили всего лишь 
1,2 тысячи тонн! Как же так, ведь нутрициологи все-
го мира рекомендуют в обязательном порядке  вво-
дить эти два продукта в рацион здорового питания! 
Но стоимость брокколи и цветной капусты в 10 раз 
превышает стоимость картофеля! 

Эксперты в области здорового образа жизни и 
питания также говорят, как важно употреблять в 
пищу сельдерей, батат, спаржу, богатые ценными 
микроэлементами. Но что могут ответить им на это 
казахстанцы, которые сегодня даже элементарные 
томаты и огурцы не всегда могут себе позволить. В 
яблочном городе Алматы и главный символ южной 
столицы страны стал не всем доступен. И это не се-
крет. Стоит лишь посетить ряд супермаркетов, что-
бы убедиться в этом. Основной части казахстанцев 
остается выживать на картофеле, кабачках (и то — 
лишь в летнее время), моркови, белокочанной ка-
пусте, еще, возможно, макаронах, которые в число 
исследуемых продуктов не вошли. 

Остаются в традиционном рационе питания 
казахстанцев и сладкие продукты. И аналитики 
Euromonitor International прогнозируют дальней-
ший рост продаж в нашей стране сахара, меда и 
сиропов, безалкогольных сахаросодержащих на-
питков. Здесь на первом месте идут газировки, ко-
торые составляют 26 процентов от продаж всех без-
алкогольных напитков, а готовый к употреблению 
и, казалось бы, истинно традиционный для казах-
станцев чай составил лишь 10 процентов рынка на-
питков. Бутилированная вода — это 22 процента на 
рынке продаж.

Пьем мы в нашей стране и алкоголь. И, как вы-
яснилось, больше всего потребляем пива. На него 
приходится 84 процента продаж. Всего 10 процен-
тов составляют наши расходы на вино, но, что при-
ятно отметить, лишь пять процентов на водку. По 
данным Euromonitor International, продажи алкого-
ля в 2022 году сократились по сравнению с пре-
дыдущим годом на четыре процента, и это не так 
мало, потому что суммарно мы не выпили за год 
дополнительно 32 миллиона литров.

Если посмотреть на все эти цифры, можно понять, 
что мы можем менять картину продаж и своих при-
вычек. По данным ВОЗ, в стране уже наблюдается 
снижение ожирения. Если, к примеру, в 2016 году 
количество людей с такой проблемой составляло 33 
процента, то к 2022-му оно снизилось до 24. А еще, 
по информации Минздрава РК, за последние два 
года в пятерку самых смертоносных в нашей стране 
вошли болезни системы кровообращения, новоо-
бразования и болезни органов дыхания, отравления, 
травмы и болезни органов пищеварения, но распро-
страненный ранее сахарный диабет вылетел из этого 
списка. Есть данные о том, что число страдающих 
этим недугом в Казахстане, наконец, снижается. 

Сам Минздрав РК разработал оптимистичный 
проект “Здоровая нация” на 2021-2025 годы, в ко-
тором обозначил несколько задач, таких как фор-
мирование здорового образа жизни, повышение 
доступности и качества медицинских услуг, раз-
витие кадрового потенциала и научной медицины, 
создание единого цифрового пространства здраво-
охранения. Ожидается, что после его реализации 
наше качество жизни улучшится и увеличится 
средняя продолжительность жизни до 75 лет. На 
дворе заканчивается 2023 год. Ждем-с? Или что-то 
предпримем сами?

Ольга Зорина



НА ДАЛЕКОЙ АМАЗОНКЕ

(Окончание. Начало 
в номерах 58, 59, 60.)

ИНДЕЙЦЫ: ДОЛГИЙ
ПУТЬ К ВЫМИРАНИЮ
Человечество, как дума-

ет большинство нормальных 
ученых, появилось в Африке. 
Произошло от обезьяны. А 
уж затем начало расселять-
ся по Земле, очень медлен-
но оккупируя всю планету. 
Сначала освоило Евразию, 
а после через континенталь-
ный мост, существовавший в 
эпоху «малой воды» Велико-
го оледенения, перебралось 
через Чукотку на Аляску и 
заселило Америку. Так что, 
если объективно, то первыми 
за океаном оказались азиа-
ты, а уже потом континент 
«открыли» европейцы и по-
навезли туда негров-рабов. 
Но к этому я вернусь поз-

же. А пока — про абориге-
нов.
Проблема непростых взаи-

моотношений пришлых с мест-
ными в Америке разрешилась 
наиболее кардинально и не-
замысловато. Еще несколько 
поколений назад предки тех 
самых «поучителей челове-
чества», которые ныне моно-
полизировали демократию и 
долбят планету своими кры-
латыми наставлениями, се-
рьезно считали, что «хороший 
индеец — мертвый индеец». 
Это на территории США. 
А как было в португалоя-

зычной Бразилии? Похлеще. 
До знакомства с европей-
ской цивилизацией их здесь 
проживало 3 миллиона (або-
ригенов-индейцев), а ныне 
не наберется и 200 тысяч…

В РЕЗЕРВАЦИИ: 
ХИЖИНЫ, ПЕРЬЯ 
И ТРУСЫ “АДИДАС”
Поселок индейцев из пле-

мени тупи, до которого мы 
несколько часов плыли 
вверх по Риу-Негру, оказал-
ся менее всего похожим на 
концлагерь. Если уж сравни-
вать с лагерем, то с пионер-
ским. Хотя и это немного не 
то. Люди здесь предоставле-
ны в основном самим себе. 
Живут так, как считают 
нужным, не напрягаясь, не 
ломая голову над тем, что 
будет с ними завтра. Пото-
му что завтра будет то же, 
что и сегодня.  Если тебя 
не трогают, то в Амазонии, 
у реки, можно жить долго и 
счастливо. 
А еще и правительство 

иногда подкидывает неболь-
шие гранты «на развитие». 
Государство чувствует свою 
вину и ответственность пе-
ред недоистребленными або-
ригенами.  Временами появ-
ляются и туристы, все более 
обживающие Амазонию. И 
тогда можно повеселиться 
не только на радость другим, 
но и на пользу себе.  
Во всех книгах и фильмах 

главной чертой нормального 
индейца всегда считалась 
невозмутимость. В истин-
ности этого мы убедились, 

Как мы с вами постановили в прошлый раз, 
побывать в самом чреве индейских земель и 
не увидеть, как и чем живут исконные оби-
татели, вряд ли простительно. Потому-то мне 
непременно хотелось посетить типовую резер-
вацию, чтобы своими глазами увидеть, как там 
страдают бедные краснокожие. Я посетил

еще чалясь к берегу у де-
ревни. Процедура оказалась 
не такой простой — капитан 
гайолы не знал местного 
дна, и посудина все время 
натыкалась на невидимые 
мели. Но наши затянувшиеся 
страдания не вызывали ни-
какого отклика у людей на 
берегу. Семейство, сидящее 
под деревом, почти не гляде-
ло в нашу сторону, умильно 
улюлюкая со своим годова-
лым ребенком. А немного 
далее с десяток краснокожих 
пацанов гоняли в футбол, 
вообще никак не реагируя 
на тщетность усилий нашего 
взмыленного шкипера. И так 
продолжалось минут 15-20. 
Мы тыкались, семейство агу-
кало, пацаны гоняли.
Когда же, наконец, капитан 

нашел-таки нужное место и 
по доске, переброшенной с 
борта на берег, мы перебра-
лись «на материк», откуда-то 
возник морщинистый и тор-
жественный старик в трусах 
и перьях. Перья были на 
голове, на трусах «Адидас» 
и на всем остальном теле. 
Оказалось, местный вождь 
вышел поприветствовать 
своих дорогих гостей и по-
здравить их с благополучным 
прибытием.
Деревня индейцев с реки 

почти не видна, да и рассто-
яние между хижинами тако-
во, что от одной до другой 
нужно идти темным лесом. 
Этим лесом мы и пошли за 
вождем. Оказалось, что ос-
новное население деревни 
терпеливо дожидалось нас в 
большом строении из дерева 
— этаком аналоге сельско-
го клуба. Где и состоялись 
анонсированные песни и 
пляски «диких индейцев». 

ТРАДИЦИОННЫЕ 
ТАНЦЫ ПОД 
ГОРЯЩУЮ РЕЗИНУ
Темное помещение «клу-

ба» освещалось только све-
том, проникавшим через 
дверь, да «лампадой» в 
центре — горящим куском 
автомобильной покрышки, 
не столь озарявшим про-
странство, сколь распро-
странявшим в воздух смрад 
и копоть. Танцы составляли 
в основном шествия и хо-
роводы под аккомпанемент 
тростниковых флейт, боль-
ших кожаных труб и различ-
ных барабанов. Иногда все 
это сопровождалось еще и 
бодрой песней. 
В самодеятельности уча-

ствовали как мужчины, так 
и женщины независимо от 
возраста. Совсем мальчики 
отплясывали с совершенными 
бабушками-«бальзаковками». 
Я некстати вспомнил, что чи-
тал у кого-то из классиков, 
что традиционные танцы у 
индейцев всегда исполняют-
ся порознь: мальчики — от-

Г
л
о
б
а
л
ь
н
ы

й
 Ю

г

мир 9

Л
И

Ч
Н

Ы
Й

 С
Ч

Е
Т

10 ноября 2023 № 61 (2444)www.np.kz

А
Н

Д
Р
Е
Й

 М
И

Х
А
Й

Л
О

В

дельно, девочки — отдельно. 
На мужчинах были такие же, 
как у вождя, китайские тру-
сы. Женщины же были одеты 
более живописно — в корот-
кие юбки из травы и бюст-
гальтеры из половинок мест-
ного ореха (в основном его 
используют здесь в качестве 
посуды). Украшения состояли 
из цветных перьев и узоров, 
нанесенных прямо на тело.
В общем, представление 

было живописным, музы-
кальным, экзотическим и… 
ненастоящим. Когда же оно 
закончилось и прокопченные 
гости, щурясь и откашлива-
ясь, выбрались из «клуба» 
на воздух, оказалось, что тут 
уже развернули небольшой 
базарчик. На нем можно 
было купить небольшое духо-
вое ружье, амулет из зубов 
каймана, свирель и прими-
тивную, но оригинальную пе-
рьевую бижутерию. 

БОЛЬШОЙ ТЕАТР 
В ЦЕНТРЕ АМАЗОНИИ
Амазония долго оставалась 

практически неосвоенной от-
того, что никто толком не 
знал, что с ней делать. Золо-
та здесь не нашли. Рабы из 
местных индейцев получа-
лись никудышные (да и заму-
чаешься бегать за ними по 
лесам). Житие тут пришлыми 
обоснованно почиталось не 
очень комфортным. 
Научно-техническая рево-

люция начала XX века из-
менила статус Амазонии за 
несколько лет. Цивилизован-
ное человечество пересело с 
телег на автомобили, и для 
мягкости хода ему в большом 
количестве потребовалась ре-
зина. Резину в те годы уме-
ли получать только из сока 
гевеи — каучукового дерева.
Свойства латекса местные 

аборигены познали задолго 
до появления европейцев. 
В отчете одной экспедиции 
я наткнулся на любопытный 
пример использования ре-
зины индейцами. У них был 
такой интересный обычай 
— перед тем как гостя при-
глашали к столу, ему пред-
лагалась большая резиновая 
клизма. Сама трапеза начи-
налась только после прият-
ной процедуры — освобо-
ждения кишечника.
«Каучуковый бум», явился 

«золотой лихорадкой» Ама-
зонии. В дебри зеленого ада 
потекли искатели счастья, 
большие деньги и легкомыс-
ленные женщины. Столицей 
бразильской резиновой им-
перии стал Манаус — ос-
нованный еще в 1669 году 
вблизи слияния Риу-Негру с 
Амазонкой городок.
Следы былого величия 

видны здесь до сих пор. 
Особенно привлекает взоры 
красивое здание с золоче-
ным куполом. Когда я видел 
этот купол с реки, мне каза-
лось, что это какой-то огром-
ный храм. Храм на самом 
деле оказался храмом. Хра-
мом искусства. 
О знаменитом некогда те-

атре «Амазонас» сто лет на-
зад писали как об очередном 
восьмом чуде света. Многие 
верят в легенду, что это ро-
скошное здание некогда на-
ходилось где-то во Франции. 
И местные «гуттаперчевые 

бароны» купили его «на кор-
ню», разобрали и перевезли 
сюда, в дебри Амазонки. 
На самом деле он был 

построен в 1896 году специ-
ально для Манауса одним 
итальянским архитектором. 
Роскошь внутри превосходит 
ожидания после наружно-
го осмотра. Купив билет, в 
«Амазонас» можно зайти в 
любое время, как в музей. 
В зале, на сцене, идет ре-

петиция оркестра. Большого. 
Симфонического.  Проигрыва-
ют Бетховена, а потом — еще 
что-то незнакомое. Хороший 
уровень. Хорошая акустика. 
Хорошие кресла. Прохладно. 
В общем, выходить отсюда на 
жару совсем не хочется.
— В этом оркестре, — 

шепчет гид, — играют и рус-
ские музыканты. А вот это 
уже неудивительно.

МАНАУС — ГОРОД 
У ОКЕАНА?
Еще одно знаменательное 

место в столице Амазонии 
— набережная, к которой 
с одной стороны примыкает 
городской рынок, а с другой 
— порт. Это самый большой 
речной порт Бразилии. Сотни 
яркоокрашенных многопалуб-
ных суденышек ежеминутно 
отваливают от причалов, 
отправляясь в самые отда-
ленные закоулки этой необ-
узданно-необозримой речной 
страны. Здесь, пожалуй, это 
единственный общедоступ-
ный транспорт, не имеющий 
альтернатив. Самолет дорог, 
автомобиль… Ну, далеко 
здесь на нем не уедешь.
Но не эти многоликие реч-

ные скорлупки привлекают 
внимание в порту. А огром-
ный белоснежный круизный 
лайнер высотой в 10 этажей, 
стоящий немного поодаль. 
Непосвященному явление 
этого океанского монстра в 
1700 километрах от океана 
может показаться миражом. 
Но не забываем — мы не 
на каком-нибудь Рейне или 
Дунае. 
Это Амазонка. Река с оке-

анским характером и соот-
ветствующим фарватером. 
Потому программы многих 
круизов по Атлантике ис-
пользуют ее как чудовищ-
ный залив, по которому 

океанские лайнеры могут 
без труда заходить в центр 
материка. Но не только пас-
сажирские теплоходы пользу-
ются этим. Вон, в отдалении, 
на рейде, чернеют мрачные 
силуэты морских сухогрузов, 
контейнеровозов и танкеров. 
Какой же это речной порт?

НА АМАЗОНКЕ 
ШТОРМИТ…
Но Манаус, собственно, 

стоит целиком на Риу-Негру, 
едва дотягиваясь одним сво-
им концом до места слия-
ния двух великих рек. Ама-
зонка в этом месте едва ли 
превышает по ширине свой 
величайший левый приток. 
Первые путешественники во-
обще-то ломали головы кто 
тут в кого впадает.
Место слияния интересно 

одним явлением, которое, 
вообще говоря, встречается 
довольно часто. Хотя неиз-
менно поражают наблюдате-
ля. Это когда воды двух рек, 
соединяясь в одном русле, 
не перемешиваются сразу, 
а некоторое время продол-
жают течь рядом. Так и 
здесь — несколько киломе-
тров четкая граница между 
черными водами Риу-Негру 
и желтыми амазонскими 
струями видна совершенно 
отчетливо и ясно. Все дело 
в разных свойствах двух вод 
— температуре и плотности 
двух потоков. Зрелище неза-
бываемое.
Но еще более запомнился 

шторм, который пришлось пе-
режить в этом самом месте. 
Грозовой фронт, шедший от-
куда-то снизу, сразу превра-
тил спокойную речную гладь 
в сморщенную шкуру, испо-
лосованную плетьми ливня. 
Вскоре на волнах появились 
пенистые барашки, а на челе 
шкипера — обильный пот.
 Причина волнения капита-

на выяснилась очень скоро, 
когда в волнах впереди по-
казалась перевернутая лод-
ка с тремя барахтающимися 
рядом парнями. Мы попыта-
лись кинуть им «конец», но 
промахнулись, и лодка тут 
же осталась за кормой. 
Все ожидали, что капи-

тан остановится, поворотит 
баркас и спасет бедолаг, но 
он сам судорожно цеплял-

АНДРЕЙ МИХАЙЛОВ
 

землеописатель, автор 
географической дилогии 
“к западу от востока. 
к востоку от запада”

ся за штурвал, всеми сила-
ми стараясь, чтобы нас не 
развернуло боком к волнам. 
Единственное, чем мы мог-
ли в такой ситуации помочь 
потерпевшим, — вызвать по 
мобильному телефону спаса-
телей из Манауса…

МОЕ ОТКРЫТИЕ 
АМЕРИКИ
А кто ее, собственно, от-

крыл, Америку? За последние 
годы этот фундаментальный 
вопрос географии во всем 
мире все более сменяется 
риторическим воскликом. А 
на кой ее вообще было от-
крывать?! Кто просил?  
Кто открыл? Да кто ее 

только не открывал!
Где-то в веках гордо ту-

манятся рядом с суровым 
викингом Эриком Рыжим 
смуглые египтяне Нового 
царства и лукавые китай-
цы из страны Фусан, пе-
ресекшие океан вослед за 
буддийским миссионером 
Хуэйшанем во времена им-
ператора У-ди. А еще не-
внятней они, великолепные 
проточукчи — проникшие 
на Американский континент 
самые первые и самые ко-
ренные его жители. Ну и…
Испанцы? Португальцы? 

Это если не учитывать, что 
Христофор Колумб, основной 
автор открытия, родился в 
1446 году в Генуе, а универ-
ситет заканчивал в Пизе. А 
Веспуччи Америго появился 
на свет в 1454 году во Фло-
ренции. И учился там же. 
Как известно, и Флоренция, 
и Генуя — города, располо-
женные в Италии, а не в Ис-
пании или Португалии. 
Обо всем этом я вспоми-

нал, покидая Амазонию. 
Время великих экспедиций 

в амазонские джунгли, экс-
педиций, уходивших на годы 
в полную неизвестность и не 
всегда возвращавшихся, ка-
нуло в прошлое.  Хотя Ама-
зония если и изменилась, 
то вовсе не так сильно, как 
о том вопиют «зеленые», 
наше место в ней стало 
кардинально иным. В душе 
человек остался все тем же 
исследователем и захватчи-
ком новых земель. Но вот 
новых земель на Земле уже 
не осталось…

Новости разведки

МИССИЯ  
НЕВЫПОЛНИМА
Президент Владимир Зе-

ленский отдает Вооруженным 
силам Украины (ВСУ) невы-
полнимые приказы, заявил 

экс-сотрудник Центрального разведывательно-
го управления (ЦРУ) Ларри Джонсон в беседе с 
YouTube-каналом Stephen Gardner.

 “Он отдает приказы атаковать здесь и там, а 
командиры на местах реагируют: “Как? У нас 
нет техники и уж точно не хватает живой силы, 
потому что все, что мы имели, уничтожено рос-
сийскими войсками за последние пять месяцев”, 
- сообщил Джонсон. Он констатировал, что мир  
становится свидетелем угасания Украины и у ки-
евского режима уже нет шансов изменить ситуа-
цию. Главная причина в том, что НАТО и в целом 
Запад переключили главное внимание на изра-
ильско-палестинскую войну и взрывоопасную си-
туацию на Ближнем Востоке, считает он.

Ранее он высказывал мнение, что НАТО тер-
пит фиаско в украинском конфликте, в связи с 
чем альянс ждет ущербное будущее. Экс-сотруд-
ник ЦРУ указал на то, что, даже несмотря на 
изначально большую численность ВСУ, они в 
значительной степени обескровлены российски-
ми ударами по всему фронту, а сам конфликт на 
Украине обернулся провалом для западных стран. 

В свою очередь, французский политик Флориан 
Филиппо выразил возмущение из-за отказа Зе-
ленского от переговоров с Москвой даже на фоне 
неудач на фронте. Он отметил, что командование 
ВСУ уже не скрывает напряженную ситуацию на 
линии боевых действий, и призвал западных кол-
лег прекратить помогать Украине.

Зеленский 1 ноября в ходе совместной 
пресс-конференции с главой Европейской комис-
сии Урсулой фон дер Ляйен признал торможение 
украинского наступления связи с тем, что россий-
ские силы полностью контролируют небо. Тогда 
же главком ВСУ Валерий Залужный в интервью 
журналу The Economist сказал, что украинские во-
йска не могут добиться прорыва, конфликт зашел 
в тупик, а затягивание боевых действий чревато 
худшими последствиями для ВСУ.

МНОГОПОЛЯРНОСТЬ ВОСТРЕБУЕТ 
ПРОГНОЗЫ
Становление многополярного мира увеличивает 

потребность в молодых специалистах, способных 
грамотно прогнозировать развитие международ-
ной ситуации, считает директор Службы внешней 
разведки (СВР) РФ и председатель Российского 
исторического общества Сергей Нарышкин, мне-
ние которого приводят РИА Новости.

Уход в прошлое гегемонии Запада сопрово-
ждается ростом национального самосознания 
государств, не желающих подчиняться диктату 
западников, отметил Нарышкин на церемонии 
награждения лауреатов ежегодного всероссийско-
го конкурса студенческих научно-исследователь-
ских работ на премию журнала “Разведчик”. “В 
таких условиях возрастает потребность в специа-
листах, способных прогнозировать развитие ситу-
ации в той или иной точке земного шара, в том 
или ином регионе или в глобальном масштабе. 
Прогнозировать, основываясь на твердом знании 
истории, геополитики, международного права и 
международных отношений”, - полагает он.

По его словам, в этом направлении для молодого 
поколения дипломатов, экспертов-международ-
ников, сотрудников СВР открываются широкие 
перспективы. “Я рад, что многие молодые люди 
пытаются попробовать себя в этих приоритетных 
сферах государственного управления и знаний”, - 
сказал глава российской внешней разведки.

“ТЫ НЕ ПЕРЕЖИВАЙ, НИКТО НЕ ЗНАЕТ” 
Экс-депутат Верховной рады Олег Царев дал 

первый комментарий после покушения на него с 
участием Службы безопасности Украины (СБУ), 
сообщает RT. “Следствие еще идет, - сказал он. - 
Я не имею права раскрывать подробности, но хочу 
сказать - очень сильно помогло то, что у меня на 
работе были видеокамеры. Рано или поздно тер-
рористам придется ответить за то, что они сдела-
ли: за покушения, акты террора, войну. За то, что 
они сделали с Украиной”.

Покушение на Царева было совершено в Ялте в 
ночь с 26 на 27 октября. Он получил огнестрель-
ное ранение и попал в реанимацию. С 2002 по 
2014 год был депутатом Рады от Партии регио-
нов. На досрочных выборах 2014-го выдвигался в 
президенты Украины, но впоследствии снял свою 
кандидатуру. Тогда же политик поддержал респу-
блики Донбасса и стал главой парламента союза 
ДНР и ЛНР. Украинский суд заочно вынес ему 
приговор за “посягательство на территориальную 
целостность” страны и “попытку свержения кон-
ституционного строя”. Позднее Царев ушел в тень 
и формально занимался управлением крымских 
санаториев.

ФСБ РФ 31 октября сообщила о задержании 
жителя Ялты, который, по версии следствия, ор-
ганизовал по заданию СБУ слежку за Царевым и 
оборудовал тайник с оружием. Ведомство также 
обнародовало записанный разговор этого коорди-
натора покушения на Царева и сотрудника СБУ. 
“Ты не переживай, - звучит на записи голос собе-
седника координатора покушения. - Все нормаль-
но. О факте, что мы с тобой общались, никто не 
знает. Это факт железобетонный”. 

По горячим следам покушения бывший помощ-
ник заместителя Министра обороны США Сти-
вен Брайен на сайте Weapons and Strategy выска-
зал мнение, что попытка ликвидировать Царева 
связана с опасениями Президента Зеленского за-
говора в украинской армии. “Зеленский очевидно 
знает, что его могут заменить, и боится мирной 
сделки между российскими и украинскими воен-
ными, - считает Брайен. - Это может объяснить, 
зачем СБУ пыталась убить Царева”. Царев в этом 
контексте рассматривался как вероятный зна-
чимый участник тайных переговоров между ВС 
Украины и России.

Геннадий Андреев 
По материалам информационных агентств 

По словам Мадины Сейсенгалиевой, два 
года назад казахстанцы в среднем тратили на 
продовольственную корзину 59 000 тенге в 
месяц. В 2023 году — уже 82 000 тенге, что на 
40 процентов больше (согласно данным Бюро 
национальной статистики).

“Цены на товары, которые составляют базу 
потребительской корзины, а это макароны, 
масло и так далее, растут гораздо быстрее, 
чем нам говорит об этом инфляция. Если 
посмотреть на непродовольственные товары, 
здесь картина такая же. Мы видим, что цены 
на мыло, шампунь, зубную пасту, стиральный 
порошок, то есть на товары, которые нужны 
нам постоянно, выросли более чем на 50 
процентов за два года”, — рассказала Мадина 
Сейсенгалиева.

Почем корзина?
Стоимость продовольственной корзины 
казахстанцев выросла на 40 процентов. 
Об этом на 18-м Международном кон-
венте Мир торговли, прошедшем с 19 по 
21 октября в Алматы, рассказала ком-
мерческий директор компании Nielsen 
IQ Kazakhstan Мадина Сейсенгалиева

А самая большая часть расходов казахстан-
цев в сфере услуг — аренда жилья — увели-
чилась более чем на 100 процентов.

Высокая инфляция наблюдается в Казахста-
не на фоне положительного роста экономики 
страны в 2023 году, согласно данным Между-
народного валютного фонда. Пока у мировой 
экономики самый низкий показатель роста за 
последние десятилетия, он составляет в сред-
нем по миру три процента, рост экономики 
Казахстана, по прогнозу МВФ, составит 4,8 
процента. Выше только у Китая (5,2 процен-
та) и Индии (6,1). Для сравнения, в США 
— 1,8, Канаде 1,7, Европе 0,9 и в России 1,5 

процента. То есть мировая экономика растет 
значительно более слабыми темпами.

Заработная плата в Казахстане растет мед-
леннее, чем инфляция и цены на продукты. 
Как показывает исследование, в мае 2023 года 
индекс продовольственных цен был на уровне 
16,5, потребительских цен — 15,9, в то время 
как индекс номинальной заработной платы 
составил 12,9. 

Отсутствие финансовой безопасности огра-
ничивает потребительскую способность по-
купателей. Уровень тревоги заставляет людей 
экономить и менять свои привычки. Если 
глобально сокращают свои расходы 55 про-
центов потребителей, то в Казахстане около 
70 процентов стали осторожны в своих тратах 
и вынуждены экономить, даже имея стабиль-
ный заработок.

“Сейчас в распределении расходов у поку-
пателя на первом месте стоят продукты пита-
ния, чтобы еда была на столе, а все остальное 
он потихоньку сокращает. Самая интересная 
ситуация с осторожными покупателями. Их, 
я отмечу, в Казахстане большая часть. Несмо-

тря на то, что инфляция 20 процентов, они 
увеличили свои расходы на потребительские 
товары всего на девять. То есть поменяли 
свои привычки, перешли на более дешевые 
бренды, собственные торговые марки, стали 
чаще искать промоакции и так далее”, — от-
метила Мадина Сейсенгалиева.

Уровень жизни в Казахстане падает, при 
этом население страны растет большими 
темпами. За 10 лет прирост составил 16,9 
процента. Средний возраст населения в Ка-
захстане — 30 лет. При этом люди в возрас-
те от 16 до 45 лет составляют 41 процент, а 
дети до 15 лет – 31 процент.

Конвент Мир торговли — это бизнес-со-
бытие, которое предназначено для органи-
зации переговоров ведущих закупщиков с 
поставщиками различных товаров, техно-
логий и оборудования для ритейла. В этом 
году в мероприятии приняли участие за-
купщики из России, Беларуси, Казахстана, 
Кыргызстана, Узбекистана, Таджикистана, 
Азербайджана и Грузии.

Ольга Крутова
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КРАПОВЫЕ БЕРЕТЫ РК

Картина основана на 
реальных событиях, рас-
сказывающих об опера-
тивно-розыскных  ме-
роприятиях спецназа. 
Съемки  проходили в 
Иле-Алатауском нацио-
нальном парке, на берегу 
реки Или, в городах Ал-
маты и Конаеве, на катке 
«Медеу». Режиссер-по-
становщик кинопроекта 
— Данияр Ибрагимов, 
ранее принимавший уча-
стие в создании военных 
фильмов «Шестой пост» 
и «Казбат». Картина 
«Беркут» — его дебют в 
режиссуре. Он сообщил, 
что работа над кинопро-
ектом заняла два года.  
На экране — история 

мужской дружбы. В цен-
тре событий — три героя 
(Айбын, Руслан и Кайсар),  
которые проходят жесткие 
испытания, чтобы полу-
чить право ношения  кра-
пового берета — символа 
спецназа. Осилить слож-
ную полосу препятствий, 
схватки в рукопашном 
бою удается не каждо-
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му. Снимали сцены сдачи 
нормативов, боев, пере-
стрелок. В картине задей-
ствована военная техника. 
Есть эпизоды с участием 
военнослужащих. К слову, 
некоторые из них появи-
лись на премьере в пол-
ной экипировке и даже в 
маскировочных костюмах. 
Постановщиком трюков 

погони с переворотами 
и столкновениями авто-
мобилей выступил каска-
дер Александр Терехов. 
Каскадеры его группы 
дублировали актеров в 
сценах погони. По его 
словам, во время съемок 
разбили три автомобиля. 
За высокий профессиона-
лизм в числе других соз-
дателей фильма «Беркут» 
Терехов получил награду 
от силовых структур. Ре-
жиссером монтажа вы-
ступил Марат Своик. По 
его словам, с ним рабо-
тали монтажеры из США 
и Европы.
Оператор-постановщик 

С оркестром и почетным караулом встречали 
в кинотеатре первых зрителей и создателей 
фильма «Беркут», рассказывающего о подраз-
делениях специального назначения Националь-
ной гвардии РК 

их персонажи составля-
ют щитовую тройку, он 
исполняет роль ее ко-
мандира. Позывной его 
героя по имени Айбын — 
Феникс. Актер признал, 
что участие в этом кино-
проекте требует больших 
физических затрат. Это 
и бег в тяжелой военной 
форме (вместе с броне-
жилетом,  экипировкой 
и каской она весит око-
ло 40  килограммов) с 
оружием в руках, а по-
рой и в противогазе.  И 
скоростной подъем по 
лестницам, и съемки в 
холодной воде. После 
многокилометрового бега 
снимали боевые сцены, 
насыщенные и драматур-
гией, и хореографией. 
Перед показом попу-

лярный актер Даурен 
Сергазин сказал: «Для 
меня это была самая 
сложная актерская рабо-
та». Его персонажу с по-
зывным Туман предстоит 
бороться и за краповый 
берет, и за любовь. Один 
на один вступить в схват-

ку с главарем криминаль-
ной группы. Актеры в те-
чение нескольких недель 
перед съемками проходи-
ли серьезную подготовку: 
изучали штурм, щитовую 
тройку и другие боевые 
приемы. Главным героям 
пришлось прыгать с пара-
шютом с вертолета с вы-
соты 3000 метров. Вслед 
за актерами прыгали с 
парашютом и операторы.
В картине также сни-

маются популярный ак-
тер театра и кино Азамат 
Сатыбалды, Асель Саша-
това, музыкант Галым-
жан Молданазар (облик 
которого изменили до не-
узнаваемости) и военнос-
лужащие. Продюсером и 
консультантом выступил 
полковник в отставке, 
обладатель крапового бе-
рета Камал Жаксылыков. 
В спецназе он был ко-
мандиром Алматинского 
отряда. Для него это 17-й 
кинопроект, в создании 
которого он принимает 
участие. Лента снята при 
содействии Государствен-

ного центра поддержки 
национального кино. 
«На сегодняшний день 

в стране насчитывается 
около 200 обладателей 
крапового берета. Про-
хождение квалификаци-
онного испытания на ста-
тус его ношения — это 
знак боевого духа. Наде-
емся, что новый фильм 
поможет поднять дух на-
шей молодежи. Хотим, 
чтобы молодые люди, 
посмотрев эту картину, 
изъявили желание слу-
жить Родине. Хотим про-
будить в казахстанцах 
настоящие патриотиче-
ские чувства», —  сказал 
председатель правления 
киноцентра Курманбек 
Жумагали.
Премьера прошла с 

аншлагом. Показывали 
ленту в трех кинозалах. 
В фотосессиях прини-
мали участие реальные 
спецназовцы, а гостей в 
кулуарах угощали блю-
дами солдатской кухни. 
  

Фото автора

ЗУХРА ТАБАЕВА

нового сложнопостано-
вочного фильма — Аза-
мат Дулатов, известный 
по 45 фильмам, в том 
числе военным. «Это 
была долгая и сложная 
работа: ночные, а также 
подводные съемки, мно-
гочисленные экшен-сце-
ны, взрывы, полеты на 
вертолете, 500 человек 
массовки, — говорит он. 
— Обратите внимание 
на работу художника-по-
становщика — моей су-
пруги Жулдыз Дулатовой. 
Пустое помещение она 
превратила в роскош-
ное казино, где разво-
рачиваются ключевые 
сцены. Также создала 
бойцовский ринг под от-
крытым небом». По сце-
нарию в здании казино 
наркопроизводством за-
нималась вооруженная 
криминальная группа. 
Главные роли играют из-
вестные актеры Санжар 
Мади, Даурен Сергазин и 
Асылхан Толепов. 
Санжар Мади на съем-

ках рассказывал, что 

После долгого перерыва в первом от-
делении вечера поклонники высокого 
искусства впервые смогут насладиться 
балетом “Туманы времени” известного 
китайского хореографа Исяна Чжана 
на музыку современных композиторов 
Макса Рихтера, Доу Вэя и Дайсукэ Ка-
шива. Китайский хореограф известен 
тем, что работает в современном жанре 
балета и в то же время с китайской спец-
ификой и самобытностью. В основе его 
балетного языка — природная пластика, 
позволяющая выполнять сложные дви-
жения. В хореографии постановщик ак-
тивно использует движения и элементы 
популярных китайских гимнастик ушу и 
тай-чи. 

В этом же спектакле балетмейстер пе-
редает свое восхищение женщинами, 
опираясь на древнюю китайскую фило-
софию, согласно которой женская при-
рода сродни стихии инь. 

— Женщины многолики и прекрас-
ны, всегда разные и непредсказуемые. 
Жизнь преподносит им множество ис-
пытаний, грусти и печали, но они со-
храняют свое чарующее обаяние и про-
должают идти вперед. Настроения и 
состояния переменчивы, и порой они 
похожи на туман, который возникает от 

Сквозь призму времен
Спектакль «Туманы времени» возвра-
щается на сцену столичного театра 
«Астана Балет». Последний раз этот 
балет был представлен зрителям в 
2018 году на гастролях в Минске. А 
еще 10 и 11 ноября на сцене теа-
тра будет представлена знаменитая 
постановка «Падшие ангелы» Иржи 
Килиана. Обе работы созданы в стиле 
современной пластики как примеры 
актуальных балетных форм и остросо-
временных стилей

соприкосновения тепла и холода, когда 
лето встречается с осенью, а зима — с 
весной, — считает он. 

Во втором отделении вечера будет пред-
ставлена одна из самых известных работ 
чешского хореографа-философа Иржи 
Килиана “Падшие ангелы” в постановке 
Стефана Жеромски. Уникальной особен-
ностью этого балета, безусловно, являет-
ся живая музыка. Композиция Drumming 
part 1 Стивена Райха, которая считается 
одной из самых сложных для исполнения 
и требует от барабанщиков невероятной 
техники и выдержки, будет исполнена 
группой ударных симфонического орке-
стра столичного театра.

— Своих “Падших ангелов” хореограф 
бросает на сцену под барабанную дробь, 
ритмы которой словно выколачивают из 
танцовщиц каждое движение и вводят 
зрительный зал в гипнотический транс, 
приковывают взгляд к отточенным дви-
жениям балерин. Танцовщицы начи-
нают двигаться без музыки навстречу 
зрителю, а затем барабаны как бы до-
гоняют их и вступают в борьбу. Каж-
дый стук — как внутренний импульс. 
Постепенно среди общих стуков улав-
ливаешь ритм, но каждый раз, когда ка-
жется, что нашел его, он исчезает, и ты 
замечаешь новый, — отмечают арт-кри-
тики, говоря об этой необычной поста-
новке. Впрочем, как и обо всех у Иржи  
Килиана. 

Афиша

КАЗНТОБ ИМЕНИ АБАЯ
Алматы, улица Кабанбай 

Батыра, 110
Танец разлуки
10 ноября в 19.00 исполнят 

балет Рыбникова “Юнона 
и Авось”. В основе — история любви путеше-
ственника Николая Резанова и дочери губерна-
тора Сан-Франциско Марии Кончиты Аргуэльо. 
У девушки есть жених, завязывается дуэль, и Ре-
занов вынужден уехать, не добившись разреше-
ния на брак с католичкой.

Достойная замена
11 ноября в 18.00 споют оперу Верди “Тра-

виата”. Куртизанка Виолетта Валери устраивает 

званый вечер в своем салоне. Ей представляют 
юношу, недавно приехавшего в Париж из про-
винции, который производит впечатление куда 
более чуткого мужчины, чем ее нынешний лю-
бовник. 

Борьба за свободу
12 ноября в 18.00 представят монументальный 

балет Хачатуряна “Спартак”. Это поэма о борь-
бе с гнетущими силами, трагической необрати-
мости зла и бессмертии героического подвига.

ТЦ “РИТЦ-ПАЛАС”
Алматы, мкр. Самал-3, 1
Один шанырак
11 и 12 ноября в 17.00 пройдут показы инте-

рактивного спектакля “Ерте-ерте-ертеде” (“Дав-
ным-давно”). Родители вместе с детьми смогут 
окунуться в детство, познакомиться со сказками 
Казахстана, бытом юрты и создать спектакль в 
реальном времени. Постановка идет на казах-
ском и русском языках одновременно.

ТЕАТР “ЖАС САХНА”
Алматы, проспект Абая, 117
Окрыленные чувством
12 ноября в 19.00 зрители увидят бродвейскую 

постановку “Эти свободные бабочки”. Она хо-
чет порхать по жизни, как бабочка, он учится 
быть свободным от предрассудков. История 
любви мальчика из богатой семьи и взбалмош-
ной девчонки, мечтающей стать актрисой. 

ФИЛАРМОНИЯ ИМЕНИ ЖАМБЫЛА
Алматы, улица Калдаякова, 35
Мост времени
13 ноября в 19.00 состоится концерт Bridge of 

times — симбиоз народной и классической му-
зыки. Исполнители: Актоты Раимкулова (фор-
тепиано), этнофольклорный ансамбль Turan, 
Дина Мирманова (фортепиано), Расул Жарма-
гамбетов (баритон), Назерке Абралы (сопрано), 
Эльдар Айтбеков (виолончель). 

ТЕАТР ИМЕНИ ЛЕРМОНТОВА
Алматы, проспект Абая, 43
За масками
14 ноября в 19.00 пройдет показ комедии 

“Волки и овцы” по пьесе Островского. Моло-
дая, красивая и богатая вдова Купавина мечта-
ет о счастье. Но она и не подозревает, какие 
страсти кипят вокруг. Как ей, неопытной и наи-
вной, не стать легкой добычей для хищников?

Меж миров
15 ноября в 19.00 сыграют спектакль “Небеса 

могут подождать”. Как автор детективных исто-

рий может найти собственного убийцу еще до 
совершения убийства? А началось все с того, 
что… у архангела Михаила появилась проблема. 
Удивительное расследование, ирония, триллер 
загадка, сплавленные в единое целое, создадут 
мистическую головоломку. 

ДЖАЗ-КЛУБ EVER JAZZ
Алматы, улица Зенкова, 24
Нежные чувства
15 ноября в 20.00 начнется вечер романти-

ческого джаза. Вы насладитесь классическими 
джазовыми балладами в теплой атмосфере. Со-
став: Диана Макина (вокал), Валерий Насибу-
лин (контрабас), Дастан Раев (клавишные).

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ
МУЗЕЙ РК
Алматы, мкр. Самал-1, д. 44
Палитра без границ
До 26 ноября открыта выставка “Цвета моей 

бесконечности” итало-молдавской художницы 
Раисы Амброс. Она испытывает особую страсть 
к цвету, которую уникальным образом воплоща-
ет в своих захватывающих работах. На выставке 
представлено более 20 работ, созданных в опти-
ческом 3D-эффекте, что добавляет им дополни-
тельную глубину и возможность поиска разных 
интерпретаций в зависимости от угла обзора.

Подготовила Эльвира Сыздыкова

Еще его искусство абсолютно интер-
национально и глубоко современно, 
причем работы отличаются необыкно-
венной музыкальностью, монохромной 
эстетикой и мировым уровнем испол-
нения. Плюс артистки театра “Астана 
Балет” в совершенстве овладели осо-
бым “килиановским стилем”, ушед-
шим от привычной классики дальше 
того, с чем им раньше приходилось 
сталкиваться.

— Под руководством ассистента зна-
менитого хореографа Стефана Жером-
ски танцовщицы не только справились 
со сложной хореографией, но и не 
утратили собственной индивидуально-
сти, придав постановке особый магне-
тизм, — подчеркнул художественный 
руководитель театра Нурлан Канетов. 

Тогда как Стефан Жеромски отме-
тил, что этот балет является изучением 
женщины с разных сторон. 

— Они непредсказуемые, с разными 
характерами и разными качествами. 
Постановка в первую очередь о не-
зависимости, так как падшие ангелы 
свободны и могут поступать так, как 
пожелают. Они не обязаны подстраи-
ваться под чьи-то ожидания. Я думаю, 
что зрителям было бы интересно уви-
деть танцоров с другой стороны и оце-
нить по достоинству эту прекрасную 
вещь, — поделился он. 

На сцене будет царить минимализм, 

главное — слияние музыки и танца. А 
пока артисты “Астана Балет” в новой 
для себя хореографии повторяют изящ-
ный танец, демонстрируя точность пла-
стического рисунка и раскрывая душу 
шедевра современного танца.

— Иржи Килиан — гений. Каждая 
его работа уникальна. Он никогда не 
повторяется, ищет новые решения, со-
вершенно другую технику и пластику. В 
первую очередь в “Падших ангелах” хо-
чется отметить безупречную музыкаль-
ность. У каждой девушки есть сольная 
партия, и, когда мы вливаемся в массо-
вый танец, где каждая из нас проявляет 
собственную индивидуальность, необ-
ходимо соблюдать четкий счет, чтобы 
не сбиться. Для исполнения необходи-
ма серьезная физическая подготовка. 
Но это признанный шедевр, — заклю-
чила ведущая солистка театра “Астана 
Балет” Татьяна Тен. 

Добавим, что мероприятия состоятся 
при поддержке Министерства культуры 
и информации РК. 

Ольга Шишанова
Астана

Фото пресс-службы “Астана Балет”

Постановщик трюков Александр Терехов, оператор-
постановщик Азамат Дулатов и художник-постановщик 
Жулдыз Дулатова

Кадр из фильма



ПОБЕДНЫЙ ДУХ 
«КАЙРАТА» 

В конце октября на ис-
панской Мальорке «Кай-
рат» выступал в основном 
раунде Лиги чемпионов. 
Наша команда в стартовом 
поединке обыграла «Диф-
ферданж» (Люксембург) 
4:2, затем сыграла вничью 
с венгерским «Халадашом» 
2:2 и в заключительном 
поединке уступила действу-
ющему победителю Лиги 
чемпионов «Пальме» (Ис-
пания) 3:4. Заняв второе 
место в своем квартете, 
«Кайрат» вышел в элитный 
раунд Лиги чемпионов.
—  Учитывая, что в этом 

году обновленный «Кай-
рат» и его новый тренер 
Марлон Веласко впервые 

провели официальные мат-
чи в турнире УЕФА, оцени-
ваю выступление команды 
в основном раунде Лиги 
чемпионов на семь баллов 
по десятибалльной шкале, 
— говорит Кайрат Оразбе-
ков. —  Что нам удалось? 
Удалось проверить состав 
на готовность игроков к 
матчам с большим нака-
лом. Что не удалось? Не 
было достаточно времени, 
чтобы подготовиться к тур-
ниру, так как наши игроки 
выступали в чемпионате, 
Кубке страны и в квали-
фикации чемпионата мира-

2024 за сборную Казахста-
на. 
— В матче с «Пальмой» 

после первого тайма 
наша команда проигры-
вала 0:3, но во втором 
едва не перевернула ход 
встречи. Верили ли вы 
после первого тайма, что 
перелом возможен? И 
что помешало нашей ко-
манде добиться положи-
тельного результата?
— Однозначно, конеч-

но, верил в команду, по-
тому что в таких матчах, 
тем более в матчах с 
действующим обладателем 
Лиги чемпионов, должен 

проявляться характер. И 
проявляется он у действи-
тельно квалифицированных 
игроков, имеющих соответ-
ствующую компетенцию. 
В перерыве в раздевалке 
наши игроки вместе с тре-
нерским штабом сделали 
соответствующие выводы, 
и уже во втором тайме 
мы увидели, как ребята 
четко выполняли задания 
тренеров. Мы сумели пе-
реломить игру. Было очень 
важно в матче с таким 
соперником проверить 
способность команды ме-
нять технико-тактические 
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Полосу подготовил Серик Ибраев

действия, а также увидеть 
различные связки игроков 
на площадке. К сожале-
нию, нам не хватило не-
много времени и удачи для 
того, чтобы довести матч 
до ничьей или победы. 
— Сейчас в каждом 

матче Лиги чемпионов 
идет очень напряженная 
борьба за очки. Мало-
известные команды, ко-
торые раньше считались 
записными аутсайдера-
ми, отбирают очки у фа-
воритов. Связано ли это 
с тем, что средний уро-
вень европейских команд 
повысился? 
— Европейский клуб-

ный футзал сделал огром-
ный шаг вперед в инсти-
туциональном развитии. В 
клубах с каждым годом 
становится больше опыт-
ных квалифицированных 
наставников, тренеров по 
физподготовке, тренеров 
вратарей… Приглашают 
медицинский персонал, ко-
торый принимает участие 
в организации тренировоч-
ного процесса, помогает 
с научной точки зрения 
распределить физические 
нагрузки.  Кроме того, 

улучшается инфраструкту-
ра клубов, тщательнее про-
ходит селекция. И все эти 
структуры действуют в еди-
ном ключе, что очень важ-
но. На мой взгляд, многие 
футзальные клубы приоб-
ретают управленческую 
структуру клубов большого 
футбола. Мы это видим, 
замечаем как по своим 
соперникам, так и вообще 
по участникам Лиги чем-
пионов. Средний уровень 
европейских клубов быстро 
растет. Сегодня любая ко-
манда может показать 
зубы.  И меня очень раду-

ет, что наши клубы в Ка-
захстане начали внедрять 
современный спортивный 
менеджмент для основы 
создания сильных клубов.
— Как охарактеризуете 

нового тренера? Нашел 
ли он общий язык со все-
ми игроками команды?
— Я думаю, что при-

тирка в клубе еще идет. 
Марлон Веласко — моло-
дой, но очень талантливый 
специалист. Учитывая, что 
«Кайрат» — это команда 
профессионалов, коман-
да-мастеров, а язык фут-
зала универсален, уверен, 
что мастер с мастером 
всегда друг друга поймут.  
Думаю, что внутри коллек-
тива в большей степени 
идет творческий процесс, и 
это нормально, это вопрос 
времени. Также мне очень 
нравится его стиль работы, 
который позволяет нашим 
молодым игрокам вырасти 
в больших игроков. Это для 
нас очень важно, мы ждем 
появления в недалеком 
будущем новых Оразовых, 
Турсагуловых в «Кайрате».
— Вратарь Деннис 

очень хорошо сыграл с 
«Дифферданжем». В дру-
гих матчах выступал ле-
гендарный Игита. А есть 
еще Нарун Сериков. Что 
скажете о голкиперах ко-
манды? 
— Кто в том или ином 

матче будет играть — это 
решение тренера. Я хотел 
бы отметить, что испанские 
специалисты предпочитают 
полагаться сразу на трех 
вратарей даже в ущерб 
полевому игроку, место 
которого в заявке может 
занять третий вратарь. 

Алматинский «Кайрат» в 20-й — рекордный 
— раз принимает участие в Лиге чемпионов 
УЕФА по футзалу. Недавно наша команда, 
дважды побеждавшая в самом престижном 
клубном европейском турнире, пробилась в 
элитный раунд Лиги чемпионов. В случае успе-
ха алматинцы попадут в четверку сильнейших 
команд Старого света.
Сделать это будет очень непросто, так как в 
команде новый тренер и есть новые игроки. 
Но от «Кайрата» все всегда ждут только побед. 
О том, как сейчас обстоят дела в обновлен-
ной команде, нам рассказал основатель клуба, 
главный его вдохновитель Кайрат Оразбеков

Новости

СЕРИК ИБРАЕВ

В «Кайрате» очень хоро-
шее вратарское трио, все 
готовы друг друга подме-
нить. Веласко им всем до-
веряет. Что касается Ден-
ниса, то он хорошо сыграл, 
хотя только восстанавли-
вается после полугодового 
лечения травмы. Как из-
вестно, Игита после опе-
рации тоже только прихо-
дит в свою лучшую форму. 
Нарун — вратарь сборной 
Казахстана — постоян-
но прогрессирует. Думаю, 
любой из вратарей готов 
в нужное время защитить 
цвета нашей команды.
— От «Кайрата» много 

лет ждут только побед. 
Насколько высоко давле-
ние? И как в команде с 
этим справляются?
— Многие привыкли к 

победам Кайрата» и ду-
мают, что «Кайрат» обя-
зан постоянно выигрывать 
всех и вся. В этом смысле 
мы действительно являем-
ся заложниками своих по-
бед. Понятно, что ожида-
ния болельщиков не всегда 
совпадают с реальностью.  
Но хочу сказать, что тра-
диции клуба, дух победите-
лей в команде всегда при-
сутствует. Он держится на 
лидерах коллектива, опыт-
ных игроках, прошедших с 
командой большой путь. И 
этот дух, как вирус, переда-
ется новичкам «Кайрата». 
И даже в самые тяжелые 
моменты за счет заложен-
ных когда-то традиций мы 
всегда остаемся на лиди-
рующих позициях клубного 
европейского футзала. 
— Футзал — ведущий 

вид спорта в Казахстане. 
Что необходимо сделать, 

чтобы развитие продол-
жалось?
— Вы знаете, что сегод-

ня футзал один из самых 
массовых видов спорта в 
Казахстане. Мы стремились 
к этому и добились цели. 
Теперь наша задача — сде-
лать казахстанский футзал 
более профессиональным. 
Сейчас совместно с Казах-
станской федерацией фут-
бола (КФФ) отрабатывается 
механизм создания Первой 
и, самое важное, Второй 
лиги казахстанского футза-
ла. Соревнования должны 
проводиться по всем ре-
гламентам УЕФА и КФФ. В 
этих лигах мы хотим увидеть 
множество новых команд и 
спортсменов, которые бы 
подпитывали сборную Ка-
захстана и другие клубы. 
Мы будем иметь базу, фун-
дамент, основу развития 
как нашего футзала, так и 
большого футбола. Как из-
вестно, многие звезды боль-
шого футбола начинали с  
футзала. 
И это был бы хороший 

социальный лифт для игро-
ков, которые получат воз-
можность повысить свой 
статус до профессиональ-
ного в конкурентной среде. 
— Что ждете от вы-

ступления команды в 
элитном раунде Лиги 
чемпионов, в котором 
соперниками «Кайра-
та» будут португальская 
«Бенфика», словенский 
«Добовец» и «Приштина» 
из Косово?
— Выход в Финал четы-

рех — это однозначно за-
дача номер один.

Фото пресс-службы 
"Кайрат футзал"
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«Тобол» поднял Кубок 

“Тобол” финишировал 
в чемпионате Казахстана 
лишь на восьмом месте, 
несмотря на яркую игру 
в еврокубках. Напом-
ним, что в квалификации 
Лиги конференций подо-
печные Милича Чурчи-
ча дошли до плей-офф, 
преодолев три стадии и 
выбив из турнира пооче-
редно финскую “Хонку”, 
швейцарский “Базель” 
(!) и североирландский 
“Дерри Сити”. Споткну-
лись костанайцы на чеш-
ской “Виктории”, кото-
рая сейчас выступает в 
одной группе Лиги кон-
ференций с “Астаной”, 
а в прошлом году играла 
на групповом этапе Лиги 
чемпионов. В общем, 
“Тобол” действительно 
пошумел в Европе. 

Чтобы в следующем 
году повторить свой по-
ход в Европу и реабили-
тироваться за провал в 

Костанайский «Тобол» в финале Кубка Казахстана 
в Астане  в присутствии 11 000 зрителей победил 
нового чемпиона страны «Ордабасы» (Шымкент) со 
счетом 1:0 благодаря голу полузащитника сборной 
Казахстана Ислама Чеснокова на 67-й минуте. Та-
ким образом, костанайцы завоевали Кубок страны 
и добыли путевку в Лигу Европы УЕФА

НАШИ МИНИ-
ФУТБОЛИСТЫ 
ВТОРЫЕ В МИРЕ 
Сборная Казахстана завое-

вала серебряные медали чем-
пионата мира по мини-футболу в формате 6 на 6. 
В финале казахстанцы уступили Румынии в серии 
пенальти 11:12 (2:2 основное время). 

Наша команда по ходу финала вела со счетом 2:0 
к 37-й минуте (игра состоит из двух таймов по 25 
минут), но румыны на 49-й минуте один мяч откви-
тали, а за несколько секунд до финального свистка 
сравняли счет и перевели игру в овертайм. 

В двух экстратаймах голов забито не было, и су-
дьи назначили серию пенальти, которая оказалась 
невероятно длинной. Чтобы определить победителя, 
каждой из команд пришлось исполнить по 15 пе-
нальти! В этой невероятной лотерее в конце концов 
повезло румынам.

На пути к финалу сборная Казахстана, возглавля-
емая известным в прошлом игроком сборной Казах-
стана по футзалу Павлом Таку, победила чемпионов 
Европы из Азербайджана - 3:2. Ранее казахстанцы 
в плей-офф выиграли по пенальти у Чехии (3:3, по 
пенальти 3:2) и Мексики (0:0, 2:1), а в группе были 
победы над ОАЭ (2:1), Индией (16:0) и Ганой (7:0). 

Под эгидой сборной выступает карагандинская 
“Биосфера” — пятикратные чемпионы страны 
среди любителей. Среди игроков нашей команды 
экс-защитник сборной Казахстана Александр Кис-
лицын и футзалист Илья Мун. 

Организатором чемпионата мира по мини-фут-
болу является Мировая федерация мини-футбола, 
основанная в 2008 году. Кстати, в этом году Казах-
стан стал чемпионом мира по мини-футболу версии 
Socca. 

ПЕРВЫЙ ТИТУЛ В КАРЬЕРЕ БЕЙБИТА
ЖУКАЕВА
Двадцатитрехлетний казахстанский теннисист вы-

играл турнир серии “Челленджер” в Шарлотсвилле 
(США). В финале он победил американца Эйдена 
Майо 6:3, 6:4. 

Для казахстанца это был второй финал в “чел-
ленджерах”, сообщает телеграм-канал “Спорт Шре-
дингера”. В серии ITF (Международная федерация 
тенниса) у него было пять финалов, но каждый раз 
он оставался без трофея. 

Бейбит Жукаев из Актау. В этом году он стал 
играть на турнирах ATP. Пока его главное дости-
жение - первый круг на ATP 1000 в Шанхае, где 
он смог взять сет против 13-й ракетки мира Карена 
Хачанова.

В 2022 году во время турнира в Астане Жукаеву 
довелось потренироваться с Новаком Джоковичем, 
который позже похвалил его подачу и пригласил 
потренироваться в свою академию в Сербии: “Я 
думаю, что у него одна из лучших подач, которую 
когда-либо видел. Честно. Мы говорили с ним о его 
приезде в Сербию, чтобы иногда тренироваться со 
мной, чтобы он мог заниматься в моем теннисном 
центре. У меня сложилось очень хорошее мнение о 
нем, он действительно отличный парень. Молодой 
и перспективный. У него много потенциала. Если 
он продолжит работать хорошо, то у него будет от-
личная карьера”.

После победы в Шарлотсвилле Жукаев взлетел в 
рейтинге ATP на 52 строчки, и теперь он занимает 
195-е место. 

“БАРЫС” СНОВА ПРОИГРАЛ “АК БАРСУ”
В Астане 7 ноября в матче регулярного чемпиона-

та КХЛ “Барыс” проиграл казанскому “Ак Барсу” 
со счетом 0:3 (0:0, 0:2, 0:1). В Казани 4 ноября астан-
чане уступили сопернику 3:5 (3:1, 0:1, 0:3). Вот что 
написал об этом противостоянии официальный сайт 
КХЛ: “На вторую игру оба тренера поменяли стар-
товых вратарей: у “Ак Барса” с первых минут поя-
вился Тимур Билялов, у “Барыса” — Эдди Паскуа-
ле. Хозяева начали матч куда бодрее — в какой-то 
момент “Барыс” имел невероятное преимущество 
по броскам в створ 9-0. “Ак Барс” оклемался бли-
же к середине периода. Впрочем, невзирая на ред-
кие шансы, Казань в первом периоде не выглядела 
самой собой. Во втором гости провели две шайбы. 
Счет открыл Илья Сафонов. Он же помог гостям 
организовать второй гол Дмитрия Кагарлицкого.

В третьем периоде “Барыс” увеличил темп. По-
могло хозяевам удаление Сафонова: отрезок в боль-
шинстве вышел неплохим. Самый реальный шанс 
забить упустил Лабейт, которого оставили одного на 
пятаке. В равных составах “Ак Барс” строго играл в 
обороне. В контратаке Дмитрий Яшкин заработал 
буллит - потерявший клюшку Артем Королев про-
сто-напросто свалил оппонента. Паскуале потащил 
штрафной бросок и оставил команде шансы на спа-
сение, затем покинул ворота за полторы минуты до 
конца. Это не принесло результата: Евгений Свеч-
ников забросил в пустые ворота, зафиксировав “су-
хую” победу “Ак Барса”.

“Барыс” продолжает плестись в конце таблицы 
Восточной конференции, занимая 11-е, предпослед-
нее, место. Следующий матч астанчане проведут 10 
ноября дома с китайским “Кунь Лунем”. 

СБОРНАЯ СЛОВЕНИИ НАЗВАЛА СОСТАВ
НА МАТЧИ С ДАНИЕЙ И КАЗАХСТАНОМ
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ноября в гостях сыграет с Данией, 20 ноября дома 
примет Казахстан.

Вратари: Ян Облак (“Атлетико Мадрид”), Вид Бе-
лец (АПОЭЛ), Мартин Турк (“Парма”). 

Защитники: Яка Бийол (“Удинезе”), Юре Бал-
ковец (“Аланьяспор”), Миха Блажич (“Лех”), Жан 
Карничник, Давид Зец (оба  — “Целе”), Ваня Дрку-
шич (“Сочи”), Эрик Янза (“Гурник”).

Полузащитники: Ясмин Куртич (“Университатя 
Крайова”), Петар Стоянович (“Сампдория”), Бен-
джамин Вербич, Адам Гнезда-Черин (оба  — “Па-
натинаикос”), Миха Зайц (“Фенербахче”), Санди 
Ловрич (“Удинезе”), Макс Эльшник (“Олимпия”), 
Йон-Горец Станкович (“Штурм”), Ян Млакар 
(“Пиза”), Нино Жугель (“Буде-Глимт”).

Нападающие: Андраж Спорар (“Панатинаи-
кос”), Лука Захович (“Погонь”), Беньямин Шешко 
(“Лейпциг”), Жан Випотник (“Бордо”).

чемпионате, костанай-
цам обязательно надо 
было выиграть Кубок Ка-
захстана. 

“Ордабасы” в этом се-
зоне впервые в истории 
стал чемпионом страны 
и в следующем году будет 
представлять Казахстан в 
квалификации Лиги чем-
пионов. Однако сделать 
золотой дубль шымкент-
цам не удалось. 

Первый тайм не был бо-
гат на опасные моменты. 
Обе команды старались 
не рисковать и не идти 
вперед большими сила-
ми. Однако костанайцы 
в одном из моментов за-
игрались,  и шымкентцы 
едва не забили в контра-
таке, когда украинский 
форвард “Ордабасы” Ар-
тем Беседин пробил ря-
дом со штангой. 

В конце тайма мог за-
бить и “Тобол”, но удар с 
острого угла у ивуарийца 

Сержа Дебле не вышел 
точным. 

Во втором тайме на 
58-й минуте “Ордабасы” 
едва не открыл счет по-
сле выстрела со стандар-
та еще одного украинца 
в своем составе Евгения 
Макаренко.  Вратарь 
“Тобола” Иван Конова-
лов был на чеку и отраз-
ил мяч. 

На 67-й минуте коста-
найцы провели голевую 
атаку, которую завершил 
сильным ударом Ислам 
Чесноков, только поя-
вившийся на поле вме-
сто Сержа Дебле. Мяч 

пролетел между ног вра-
таря “Ордабасы” Бекха-
на Шайзада. Обидный 
гол для шымкентцев, но 
Чесноков, ворвавшийся 
в штрафную, в этом мо-
менте был неудержим.

Тут же “Тобол” мог 
удвоить преимущество, 
но мяч после пушечного 
удара Романа Асранкуло-
ва угодил в перекладину. 

Вскоре шымкентцы 
пришли в себя и запер-
ли костанайцев на их 
половине поля. Одна-
ко отыграться чемпиону 
Казахстана не удалось. 
“Тобол” довел матч до 

победы и в следующем 
году будет представлять 
Казахстан в еврокубках. 

- Во-первых, хочу по-
здравить команду “Ор-
дабасы” с чемпионством. 
У них отличная команда, 
хороший тренер, тренер-
ский штаб. Спасибо за 
фэйр-плей в сегодняш-
ней игре. Отмечу также 
болельщиков “Ордаба-
сы”, поддерживавших 
на “Астана Арене” свою 
команду, — комментиру-
ет главный тренер “То-
бола” сербский специ-
алист Милич Чурчич. 
—  Во-вторых, хочу ска-
зать спасибо моим фут-
болистам, которые весь 
год упорно работали. Мы 
ждали эту игру. Спасибо 
и нашим болельщикам! 
Этот трофей для них, для 
города Костаная и Коста-
найской области! Спаси-
бо нашему руководству, 
которое создало хорошие 
условия, чтобы мы все 
вместе подготовили ко-
манду и сегодня выигра-
ли. Что касается самой 
игры, я сказал сегодня, 
что на первом плане бу-
дут дисциплина и терпе-
ние. Потому что в фина-

ле нужны одна хорошая 
передача и один хороший 
удар по воротам. Это и 
произошло.  

Поражение шымкентцев 
огорчило болельщиков 
“Кайрата”, так как в слу-
чае победы “Ордабасы” 
путевка в еврокубки до-
сталась бы “Кайрату”, за-
нявшему четвертое место 
в чемпионате. Но, увы, 
алматинцы остались без 
этой самой европутевки.  

Таким образом, в сле-
дующем году Казахстан в 
Старом Свете представят 
четыре команды: чемпи-
он страны “Ордабасы” 
выступит в Лиге чемпи-
онов, обладатель Кубка 
Казахстана “Тобол” — в 
Лиге Европы, серебря-
ный и бронзовый призе-
ры чемпионата “Астана” 
и “Актобе” сыграют в 
Лиге конференций. 

Финал Кубка Казахста-
на официально завершил 
футбольный сезон-2023, 
однако впереди еще мат-
чи сборной Казахстана 
в квалификации ЕВРО-
2024 и “Астаны” в Лиге 
конференций. 

Серик Ибраев
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В экспозицию, встречав-
шую первых зрителей 3 
ноября, вошли работы из 
фондов Актюбинского об-
ластного музея искусств, а 
также произведения совре-
менных актюбинских авто-
ров. Всего в проекте приня-
ли участие 60 художников.
Выставка «Краски Акто-

бе» состоялась благодаря 
усилиям Актюбинского об-
ластного музея искусств. 
Его собрание сегодня на-
считывает более пяти тысяч 
экспонатов: живописные, 
графические, скульптурные 
произведения, работы ма-
стеров декоративно-при-
кладного искусства.
Большая часть новой 

выставки отведена живо-
писным произведениям. В 
экспозицию вошли полот-
на, выполненные в жанрах 
бытовой картины, портрета, 
пейзажа. Представленные в 
коллекции «Красок Актобе» 
работы поражают широчай-
шим диапазоном стилистиче-
ских направлений и техник. 
Мастерской изобретательно-
стью наполнены скульптур-
ные работы. Их героями 
оказываются как люди из 
современной реальности, 
так и персонажи былых ве-
ков, а кое-где можно даже 
увидеть мифических и ска-
зочных существ.
Организаторы проекта от-

мечают: «Все представлен-
ные на выставке художники 

активно участвуют в между-
народных, республиканских 
выставках, представляя вы-
сокий творческий потенциал 
своего края, являя образы 
его неповторимой по красоте 
природы и живущих на этой 
земле прекрасных людей».  
Теплом и трепетом ис-

крятся произведения Ильси-
яр Казаковой. Отринув иде-
ализацию, художница пишет 
родных ее сердцу земляков: 
пожинающих плоды своей 
работы трудяг, сонных пас-
сажиров автобуса, дремлю-
щих в пути пенсионеров и 
потерявшихся в мыслях под-
ростков.
Внимание к себе прико-

вывает фэнтезийное, пол-
ное занимательного симво-
лизма полотно «Император» 
Виктора Скоробогатова, на 
котором изображенный в 
стремительной, резкой тех-
нике многорукий монарх 
ищет освобождения от ско-
вавших его пут.  
Утонченностью удивля-

ют выполненные в техни-
ке многослойного декупа-
жа (ажурного вырезания) 
произведения Айгуль Кур-
маналиной. В своих про-
никнутых романтичным 
настроением работах ху-
дожница стремится дать 
визуальное воплощение 
трогательным чувствам, 
сближающим людей.

Беззлобной иронией отме-
чена работа «Той» Айдара 
Еспаева. На полотне, ими-
тирующем гобелен, в наи-
вной манере изображены 
молодожены из Актобе, по-
зирующие в национальных 
костюмах на фоне подарен-
ной им иномарки.
«Краски Актобе» пред-

ставляют динамичные 
композиции заслуженного 
мастера кисти Марата Бе-
кеева, вдохновленные ми-
ровоззрением кочевников 
полотна Алмаса Курманали-

на, стремящиеся постигнуть 
мудрость предков произве-
дения Адилгали Баяндина, 
исполненные подчеркнутой 
стилизации формы работы 
Жанибека Есенгулова. 
Вячеслав Русаковский в 

своих нежных акварелях 
представляет природные 
красоты Актюбинской обла-
сти в разные времена года: 
от душистого лета до укры-
той золотом осени.
В коллекции также на-

шлось место графическим 
работам, выполненным в 
технике линогравюры. Это 
завораживающие детализа-
цией листы «Растущий Ак-
тобе» и «Легенда о скифах» 
Алексея Верещагина, «Во-
йна» Ануара Отеген-Тана, 
«Мой аул» Марзии Жаксы-
гариной. 
Известный скульптор Ма-

рат Габдрахманов в сво-
их творениях из серебра 
(«Атилла», «Тотем») и дру-
гих металлов («Мерген», 
«Вызов», «Верблюд»), обра-
щаясь к богатому духовному 
наследию древних тюрков, 
являет эпические образы 
легендарных героев.

Фестиваль
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ГАСТРОНОМИЧЕСКИЙ 
ПРАЗДНИК ОСЕНИ

Международный гастрономический фести-
валь Almaty Food Fest-2023 становится тради-
ционным и ожидаемым событием. Его основ-
ной организатор — Управление туризма города 
Алматы — ставит главной целью этого события 
привлечение туристов со всего мира. Сами го-
рожане в фестивальные дни имеют возможность 
узнать богатую палитру гастрономических изы-
сков южной столицы, продегустировать крафто-
вые, авторские и фермерские продукты, которых 
пока нет в супермаркетах, но можно заказывать 
доставкой на дом. Кухни разных народов, ма-
стер-классы от ведущих шеф-поваров мирового 
уровня, конкурсы и викторины, а также яркая 
музыкальная программа сопровождают два пол-
ноценных дня мероприятия. 

По информации управления туризма, в этом году 
фестиваль посетило более 15 000 человек. Солнеч-
ная погода, отлично организованная программа, 
порядок во всем благоприятствовали тому, чтобы 
люди провели свои выходные с толком и настрое-
нием. К слову, о чистоте — было много урн рядом 
со столиками. Люди самостоятельно убирали за 
собой, но также работал и специально пригла-
шенный персонал, который поддерживал общий 
порядок на площади Абая, где и происходило га-
строномическое событие. Не было давки и очере-
дей там, где проходили промоакции и бесплатные 
дегустации. Люди с любопытством слушали пред-
ставителей авторской продукции, поваров и кон-
сультантов, делились между собой впечатлениями, 
вкусовыми ощущениями. И в этом году к участию 
в фестивале пригласили действительно интерес-
ных авторов собственных брендов.  К примеру,  
компания “Каролина Рипер” пока единственная 
в Алматы производит огромный ассортимент про-
дукции с самым острым в мире перцем — соусы, 
мясные деликатесы, орехи, сладости. Другой из-
готовитель предлагает печенье на основе разных 
семян, орехов, меда. Рыбные продукты, молочные 
изделия, сыры, мед — все это представили мест-
ные производители. 

Иностранных туристов на фестивале было 
достаточно, и, конечно, среди них выделялось 
много прибывших из Индии и Китая, но также 
были туристы из Европы. 

Гастрономический туризм — самая утонченная 
веточка из всех предлагаемых на туристическом 
рынке. Он привлекает путешественников возмож-
ностью попробовать различные блюда, чтобы луч-
ше понять культуру и традиции местных жителей, 
разнообразить свои познания в гастрономии. 

Согласно туристическому блогу Jersey Island 
Holiday, 95 процентов путешественников можно 
отнести к гастрономическим туристам. И это так. 
Разве мы не предвидим итальянскую или фран-
цузскую кухню в своем рационе питания, плани-
руя путешествие или деловую поездку в города 
Италии и Франции? Эти страны давно являются 
лидерами по кулинарному туризму. В Казахстане 
главным городом для гастрономического туризма 
может стать именно Алматы, отличающийся раз-
нообразием представленных в нем кухонь. 

По официальным данным, за первое полугодие 
2023 года приток иностранных туристов в юж-
ную столицу вырос на 73 процента (261,6 тыся-
чи человек), а внутренний туризм увеличился на 
24,6 процента (710,6 тысячи).

Шымкент также мог бы посоперничать в га-
строномических изысках с культурной столицей. 
В любом случае в последние годы в стране ак-
тивно развивается гастрономический туризм, 
появляется все больше точек с традиционной 
казахской кухней и соответствующим интерье-
ром. Отчетливо усиливается наполнение рынка 
узбекскими, мексиканскими, итальянскими, ту-
рецкими, корейскими, уйгурскими, славянскими 
и даже ливанскими кафе и ресторанами. Такой 
микс на фоне национальной еды действительно 
способен удивить туристов. Хотелось бы, чтобы 
они также вносили свои лучшие традиции в наше 
сообщество и увозили отсюда лучшие воспоми-
нания и впечатления.

Ольга Зорина, фото Талгата Галимова

Ноябрь подарил алматинцам и гостям южной 
столицы теплый по атмосфере и специфиче-
ский по вкусам гастрономический фестиваль

Также в экспозиции «Кра-
ски Актобе» зрители найдут 
работы Бисенгуль Кубеко-
вой, Лилии Беликовой, Еле-
ны Игнатовой, Ахмета Кубая, 
Евгении Сухотиной, Натальи 
Скуратович, Есета Исмаило-
ва, Манаса Кожакулова. 
Таким образом, более 100 

представленных на выставке 
творений дают шанс в пол-
ной мере разглядеть яркое 
и самобытное лицо совре-
менного актюбинского искус-
ства, открыть для себя име-
на художников края — как 

уже известных в казахстан-
ской арт-среде, так и только 
покоряющих ее. Куратором 
экспозиции выступила Сан-
дугаш Мырзабекова.
Выставка актюбинских 

художников, с безмерной 
любовью изображающих ау-
тентичность, трепетно обере-
гаемые традиции, фольклор-
ные образы, исторические 
сюжеты края, а также его 
необыкновенных и таких 
разных жителей, открыта до 
2 декабря 2023 года.

Фото Талгата Галимова

В Музее искусств имени Абылхана Кастеева от-
крылась выставка актюбинских художников. В 
экспозицию «Краски Актобе» вошло более 100 
произведений, ярко демонстрирующих уникаль-
ное лицо современного искусства региона. Кол-
лекцию создали как известные в республике 
художники, так и молодые начинающие авторы 

Без права на ошибку
В пятый раз в Павлодаре открылась выставка 
акварельной студии «Немалевичи», руководит кото-
рой известный акварелист и театральный художник 
Светлана Кравченко

Сегодня трудно сказать, 
что для профессионально-
го художника послужило 
толчком к тому, чтобы во-
зиться с людьми, впервые 
взявшими в руки краски. 
Ведь акварель — одна из 
сложнейших техник хотя бы 
потому, что она не проща-
ет ошибок: что нарисовал, 
то и осталось. Как отмеча-
ют эксперты, техника аква-
рельных работ сложна тем, 
что мазок ложится только 
один раз, потом его уже 
нельзя исправить. Поэто-
му художнику, как саперу, 
нельзя ошибаться.

Как вспоминает моя кол-
лега и член студии Светлана 

Чистякова, когда Кравчен-
ко вернулась из Индии, где 
участвовала в международ-
ном акварельном биенале, 
Светлана брала интервью 
и тогда заговорила с ней об 
обучении взрослых. А через 
полгода сама оказалась в ее 
новой студии “Немалеви-
чи” — такое название при-
думала Шолпан, еще одна 
наша ученица. 

“Занимаюсь уже семь лет 
и каждый раз жду втор-
ника — дня занятий. Эти 
удивительные два часа 
проносятся быстро и эф-
фективно. Забываешь все и 
вся! Кисть, краски, чай, в 
который иногда по ошибке 

попадает кисть, и волшеб-
ное состояние творения... Я 
и не думала, что достижи-
мо все из того, что мне не 
удалось в детстве и юности. 
Другие занятия были. А вот 
теперь это чудо чудесное 
— акварель, причем ничем 

другим писать и не хочется! 
Только акварель — самая 
трудная и самая необыкно-
венная, непредсказуемая и 
в то же время легкая и из-
ящная на бумаге!” — поде-
лилась участница студии и 
выставки.

Особенность студии в 
том, что она была созда-
на для тех, кто не является 
профессиональным худож-
ником. Возраст участниц 
самый разный — есть и те, 
кому далеко за 70. Да и в 
профессиональном плане 
они разные люди: бухгал-
тера, учителя, электрик… 
Объединила их общая 
страсть к акварели.

На нынешней выставке 
— 75 работ. Здесь можно 
увидеть и “Павлодарский 
трамвай”, и “Куда приплы-

вают мечты”, много пор-
третных работ. Тематикой 
стали мгновения из жиз-
ни региона. На картинах 
можно узнать родные ули-
цы, знакомую природу или 
произошедшие в области 
события. По словам руко-
водителя студии Светланы 
Кравченко, все выстав-

ки называются “Цветная 
река”. Она действительно 
многоводная, разноли-
кая. Так, на создание пор-
трета рабочего Светлану 

вдохновило видео на In-
stagram-странице акима 
области Асаина Байхано-
ва. Глава региона посещал 
Экибастузскую ТЭЦ, один 
из сотрудников станции и 
стал героем картины. 

“Выставленные карти-
ны поражают своей реа-
листичностью. И то, что 
одной из сложных техник 
в живописи овладели не-
профессиональные худож-
ники, поражает. Отрадно, 
что жители Павлодарско-
го Прииртышья вдохнов-
ляются красотой родного 
края, это выражается в их 
творениях”, — отметил 
аким и пригласил всех го-
рожан обязательно посе-
тить выставку.

Марина Попова, Павлодар
Фото из архивов студии
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